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DÓLAR    R$ 3,221  (compra) R$ 3,221 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,210  (compra) R$ 3,400  (venda)
EURO   R$ 3,393  (compra) R$ 3,396  (venda)

l Vice-governadora vai à China discutir parcerias institucionais. Página 3

l Jornalista Linaldo Guedes lança dois blogs de conteúdo autoral. Página 9

l Programa da declaração de IR estará disponível dia 23 de fevereiro. Página 19

l Belo enfrenta Rio Branco em busca de classificação na Copinha. Página 21
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Povo brasileiro volta a 
temer o desemprego

Pesquisa divulgada pela Confederação Nacional da Indústria revela que o Índice de Medo do Desemprego voltou a 
subir, fechando ano de 2016 em 64,8 pontos, em escala que vai de 0 a 100, superando a média histórica.  PágINA 19
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Plano Nacional de Segurança

Treze e Atlético abrem o Estadual PB pode liderar produção de caju
CAMPEONATO PARAIBANO 2017 PESQUISA DA UEPB

galo e Trovão Azul iniciam hoje, em Campina grande, os 
confrontos pelo Paraibano 2017; competição será disputada 
em turno único, com pontos corridos, em três fases.  PágINA 21

Universidade Estadual da Paraíba e Embra-
pa pretendem impulsionar a cultura da fruta, 
tornando o Estado líder no Nordeste.  PágINA 5

FOTO: Divulgação

Governo realiza primeira video-
conferência de 2017 para planejar 
combate ao mosquito.  PágINA 6

Contra o Aedes

Motoristas
recebem CNHs

Em visita ao detran, 
desembargador Marcos 
Cavalcanti entregou 
carteiras aos beneficia-
dos no programa Habi-
litação Social.  PágINA 3

HABILITAçãO sOCIAL 

FOTO: Divulgação/Secom-PB

Chefe do Executivo em 
exercício durante visita 

ao órgão de trânsito

Após morte de quase 90 presidiários, governo anuncia plano para reduzir crimes; Conselho Federal da OAB e seccionais de Amazonas e Roraima 
vão acionar a Corte Interamericana de Direitos Humanos contra o Estado brasileiro por causa da insegurança nas penitenciárias.  PágINAS 8 E 14

Com certo 
saudosismo, 

Gonzaga lembra 
o quão otimistas eram 

os paraibanos em 
passagens de ano.

PágINA 2
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Tramita no Senado, uma proposta 
de emenda à constituição que reduz 
o número de deputados federais para 
405. Hoje são 513.  Pelo projeto, o nú-
mero mínimo de deputados federais 
passará de 8 para 4, nos Estados com 
menor população, e o número máxi-
mo de 70 cairá para 50, nos Estados 
mais populosos. O projeto estabelece 
que o limite mínimo de quatro depu-
tados nos Estados menos populosos 
será atingido de forma escalonada. 
Ou seja, só no quarto pleito após a 
promulgação da Emenda Constitucio-
nal esse número será atingido. A mes-
ma regra valerá para as unidades da 
Federação com número de deputados 
superior ao mínimo proposto.

A irritação do brasileiro comum 
com o Congresso Nacional é tanta que 
propostas como esta sempre costu-
mam ser bem recebidas. Aposta-se, in-
genuamente, na hipótese de que, redu-
zindo-se o número de parlamentares, 
a corrupção diminuirá. Primeiro aler-
ta: a corrupção na política brasileira 
não depende do número de seus depu-
tados ou senadores. Segundo alerta: 
nada nos autoriza a acreditar que a re-
presentação parlamentar dos Estados, 
na Câmara, sendo reduzida, garantirá 
o equilíbrio necessário que deve presi-
dir o conceito de república federativa. 

Para o autor da proposta, sena-
dor Álvaro Dias, a PEC tem o objeti-
vo de diminuir o grave problema de 
desequilíbrio no que diz respeito à 
representação das bancadas dos Es-
tados na Câmara dos Deputados e a 
consequente diminuição dos gastos 
públicos. Ele citou dados do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) que comprovam a disparida-
de da representação dos Estados. Os 
números revelam que Roraima conta 

com 515 mil habitantes e São Paulo 
com 44,7 milhões. Diante da possibili-
dade constitucional vigente, Roraima 
com o número mínimo de representa-
ção teria 1 representante para cada 
64 mil habitantes, já São Paulo com 
o número máximo de representantes 
teria 1 para cada 628 mil.

Um problema que esta PEC traz 
no nascedouro é que a represen-
tação política das diversas regiões 
brasileiras passará por um processo 
de concentração, beneficiando, é ló-
gico, aquelas que são mais populo-
sas. Assim, uma região pobre como 
o Nordeste, que precisa ter voz mais 
atuante no Parlamento, passaria a 
contar com uma bancada bem menor 
do que as do Sul ou Sudeste. Na ver-
dade, talvez se possa concordar que 
o número total de deputados no Bra-
sil é maior do que a necessidade, mas 
se for para rever este ponto há tam-
bém de se levar em conta esta ques-
tão da representatividade regional 
na Câmara dos Deputados. 

Na sua argumentação em defesa 
da Proposta de Emenda Constitucio-
nal, o senador Álvaro Dias alega que a 
redução no número de deputados le-
varia a diminuição dos gastos, o que, 
diz ele, é muito bem visto, sobretudo 
nesses tempos de crise e de aperto de 
cincos. Tem razão. Mas para reduzir 
esses gastos referentes ao Congres-
so Nacional, bastaria que se retirasse 
uma série de mordomias e benefícios 
a que hoje os parlamentares têm di-
reito. Exemplo: passagens áreas, ser-
viço de telefonia até para assessores 
e otrascositas que não costumam ser 
divulgadas para o grande público. 
Reduzir o alcance da voz das regiões 
mais necessitadas, certamente não é 
o melhor caminho para isso. 

Editorial

 Crônica

A redução das bancadas
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Emoções retardadas 
Era assim, foi assim. São asneiras que me passam à cabeça entre um gole 
e outro de café com os olhos parados no Ponto de Cem Réis.”

 

Não existe palco, nem muito 
menos plateia, uma vez que 
o Teatro Municipal Ernany 
Sátiro, em Patos, ainda está 
em construção – as obras, a 
propósito, estão paradas há 
mais de nove meses. Con-
tudo, o prefeito Dinaldinho 
Wanderley (PSDB) assinou 
portaria nomeando um dire-
tor para a casa de espetácu-
lo. Seria cômico se não fosse 
trágico. Ou será o inverso?

O deputado Rômulo Gouveia, 
presidente do PSD na Paraíba, 
saiu em defesa do prefeito Jo-
nas Sousa, de Montadas, que 
nomeou sete parentes como 
secretários municipais – sua es-
posa, três irmãos, dois primos 
e um tio. O parlamentar não vê 
indícios de nepotismo na atitu-
de do gestor e declarou que o 
prefeito e sua família têm um 
histórico de competência admi-
nistrativa na cidade. Pode? 

“É um sentimento estarrecedor ter uma gestão 
que, após oito anos, entrega essa herança maldi-
ta. Deixou os caixas da prefeitura em zero e pegou 
dinheiro da repatriação. A prefeitura vai acionar o 
TCE e o MP para a apuração de atos de improbidade 
administrativa”. Do deputado licenciado Ricardo 
Barbosa (PSB), referindo-se à situação do municí-
pio de Mamanguape, onde tem base eleitoral.

ImprobIdAde AdmINIstrAtIvA

VOltA DE RICARDO MARCElO fRuStRA PlAnO DE ElIzA

AChA nORMAl

UN Informe

fAltA DIálOgO

EM PEquIMDIREtOR SEM tEAtRO

O deputado federal Veneziano Vital vol-
tou a criticar a direção estadual do PMDB 
– leia-se o senador José Maranhão – que, 
segundo ele, monopoliza as decisões 
partidárias, sem dialogar e dar espaço 
para os diretórios: “Perdemos muscula-
tura nas últimas eleições. Essas decisões 
do PMDB [sobre alianças] não podem ser 
exclusivas da executiva estadual”.

Convidada do governo chi-
nês, a vice-governadora, 
Lígia Feliciano (PDT) cum-
pre agenda administrativa, 
hoje, em Pequim. Em estadia 
de duas semanas no país 
asiático, ela vai tratar de 
parcerias com o governo nas 
áreas de energia, constru-
ção civil, saneamento, tu-
rismo e saneamento. A vice-
-governadora também fará 
visita a indústrias chinesas.   

Nem Eliza Virgínia (PSDB) nem Marmuthe Cavalcanti (PSD). A primeira esperava assumir uma cadeira 
na AL-PB, pois se tornara primeira suplente, com a posse definitiva dos suplentes Antonio Mineral 
(PSDB) e Jullys Roberto (PMDB). Para isso, a vereadora contava com a renovação da licença do depu-
tado Ricardo Marcelo (PMDB). Ontem, porém, este declarou que vai retornar às atividades, após o fim 
do recesso, em 1º de fevereiro. Se Eliza assumisse, Marmuthe ganharia cadeira na Câmara Municipal.  

gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com

Há uma página no “Antes que me 
esqueça” de José Américo em que 
se vive outro e bem diferente fim 
de ano. É a passagem do século XIX 
para o XX na cidade de Areia. Uma 
vibração, igreja e rua abraçados na 
mesma esperança. Havia esperança!

Os escravos estavam livres e a 
República dava chance aos primei-
ros grandes nomes da terra, depois 
do fenômeno Pedro Américo.

Aqui na capital, o jornal de Ar-
thur Achilles, que era um veículo 
de leitura mais ambicionada da 
época, abria sua primeira página 
para despedir-se, num lance de 
grandeza superior à sua circulação, 
até mesmo dos heróis do século. A 
julgar pelo jornal de Achilles pa-
recia que Haekel, Darwin, Gautier, 
Baudelaire, Mallarmé, Zola e Hugo 
destacados no jornal pontificavam 
no Theatro Minerva de Areia e o 
jornal falava em nome deles.

O jornal traz o necrológico do 
ano, a bem dizer do século, fazen-
do o balanço das Ciências, em que 
se destacam, além de Darwin, La-
place, Comte, Spencer, os das Le-

tras com Bayron, Musset, Lamarti-
ne; os da Política como Bismarck, 
Gladstone e Marx. Dá-se à ousadia 
de ironizar uma das figuras mais 
respeitáveis do Nordeste, D. Adau-
to, a quem faz votos de continuar 
em Serraria, no seminário ferial, 
longe do redator, portanto.

Pensávamos grande, sem dúvi-
da. Um tanto barroco e, por isso 
mesmo, sem limites. Chegávamos 
ao século XX com otimismo sufi-
ciente para constituir a geração 
que consolidou a marca da Paraíba 
nas letras e na política brasileira.

Era assim, foi assim.
São asneiras que me passam à 

cabeça entre um gole e outro de 
café com os olhos parados no Pon-
to de Cem Réis. Um ponto que o 
século usou para os seus grandes 
discursos, suas discussões mais 
apaixonadas, suas prisões e suas 
liberdades e que hoje não passa de 
um cemitério de vivos.

- Boas festas, jornalista.
- Para você também
- Tem um real aí? 
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Da prefeita de Mamanguape, Maria Eunice (PSB), relatando à imprensa a “herança” deixada pelo ex-pre-
feito Eduardo Carneiro: “É uma situação caótica. No último dia útil do ano, dia 30 de dezembro, chegaram 
R$ 1,6 milhão de recursos de repatriação, que foram gastos no mesmo dia. O que ele deixou foi um rombo 
imenso com o claro propósito de prejudicar nossa administração”. Devido ao rombo nas finanças, a prefei-
ta decretou situação de emergência administrativa e econômico-financeira no município. De acordo com a 
gestora, além de esvaziar os cofres da prefeitura, o ex-prefeito permitiu o bloqueio, pelo Governo Federal, 
de recursos destinados à saúde, porque o município não atingiu as metas de atendimento. Afora isso, a 
gestão anterior também teria sido negligente com a captação de recursos federais, o que causou a devo-
lução, “por falta de projetos e atitude do ex-prefeito, de R$ 2,2 milhões, referentes a convênios federais 
e outros programas”. Na avaliação de Maria Eunice, “a gestão de Carneiro foi uma das mais desastrosas 
que Mamanguape já teve. E nós vamos provar isso ponto a ponto, pondo por terra todas as mentiras que 
ele vem contando”. O ex-prefeito havia declarado que deixara dinheiro de sobra nos cofres municipais.

‘SItuAÇÃO é CAótICA”, DIz PREfEItA DE MAMAnguAPE
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Vice-governadora vai à China para 
discutir parcerias com governo local
Viagem de Lígia Feliciano 
faz parte de missão oficial 
a convite do governo chinês

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano embarcou para 
a China onde participa de 
missão oficial a convite do 
governo chinês. Durante 
duas semanas, serão discu-
tidas parcerias nas áreas de 
turismo, saneamento, ener-
gia e construção civil, além 
de trocas de experiências e 
visitas a diversas indústrias 
e modelos de organização. A 
vice-governadora desembar-
ca em Pequim, capital chine-
sa, neste sábado (7).

Lígia será recepcionada 
pela assessoria do Governo 
Chinês no Aeroporto Inter-
nacional de Beijing. “Agra-
deço imensamente pela 
oportunidade ir até a China 
representando minha queri-
da Paraíba. Espero que essa 
nossa visita abra as portas 
entre a Paraíba e a China e 
que esse nosso intercâmbio 
traga bons frutos. Acredito 
que a Paraíba e a China têm 
muito a oferecer um ao ou-
tro”, destacou a vice-gover-
nadora.

Durante a estada, Lígia 
visitará indústrias de equi-
pamentos para produção de 
energia limpa em Pequim. 
Depois, segue para Xangai, 
onde visitará uma constru-

Lígia desembarca hoje em Pequim; agenda da vice-governadora tem duas semanas de pautas sobre saneamento, energia e construção civil, além de trocas de experiências

tora chinesa especializada 
em construção civil pré-fa-
bricada, utilizando tecno-

logia de impressora 3D. Na 
cidade de Shenzhen, Lígia 
conhecerá o programa de 

uso de ônibus movido a 
energia limpa, além das de-
mais experiências nas ci-

dades de Macau. Em Hong 
Kong, a vice-governadora 
conhecerá o novo sistema 

de saneamento da cidade e a 
tecnologia de dessalinização 
usados pelos chineses.

Foto: Edson Matos

Foto: Divulgação/Secom-PBO programa Gira 
Mundo, edição Fin-
lândia, será tema do 
programa radiofônico 
Espaço Ecológico, da 
Rádio Tabajara, às 8h, 
deste sábado (7). Um 
dos participantes do in-
tercâmbio, o professor 
Luís Henrique de Melo, 
será entrevistado no 
programa. Ele é pro-
fessor de biologia na 
Escola Estadual Sesqui-
centenário, em João 
Pessoa, e esteve na Fin-
lândia num grupo de 
20 docentes da rede 
estadual de ensino. 

No programa, o 
professor Luís Melo vai 
falar sobre a seleção 
dos paraibanos que 
participaram do Gira 
Mundo, sobre as im-
pressões em torno da 
cultura finlandesa e 
como o conhecimento 
adquirido no intercâm-
bio está sendo aplicado 
nas escolas da Paraíba. 
“Eu gostei muito do 
estímulo de trabalho 
com a autoestima do 
aluno e com a cultura 
de respeito e autono-
mia que é dada aos 
estudantes na Finlân-
dia”, declarou. 

Segundo ele, além 
de destacar as com-
petências dos alunos, 
existe uma valorização 
muito grande do que 
é público naquele país 
e o ensino está dentro 

desse objetivo. “Existe 
uma valorização so-
cial muito grande do 
profissional em educa-
ção”, revelou. No mo-
mento, a rede estadual 
está no período de fé-
rias escolares. “A apli-
cação do que aprende-
mos na Finlândia está 
acontecendo com pla-
nejamento, elaboração 
de material para capa-
citação e workshops”, 
disse o professor Luís 
Melo. “Existem várias 
áreas de atuação dos 
projetos de desenvol-
vimento e a minha será 
na área de empreende-
dorismo social”, desta-
cou. 

Gira Mundo 
O programa Gira 

Mundo é uma iniciativa 
do Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria 
de Estado da Educação 
(SEE) e da Fundação 
de Apoio à Pesquisa 
(Fapesq). Em 2016, fo-
ram enviados 20 pro-
fessores para a Finlân-
dia, além de 50 alunos 
e três professoras para 
um intercâmbio no Ca-
nadá. Ao todo, foram 
investidos mais de R$ 
4 milhões, tanto na 
edição canadense, vol-
tada para estudantes e 
lançada no início deste 
ano, quanto na edição 
finlandesa, destinada 
aos professores.

Gira Mundo é tema de 
programa neste sábado

RÁDIo tABAJARA

O governador em exercí-
cio, desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque, 
fez, na manhã dessa sexta-
-feira (6), uma visita ao De-
partamento Estadual de 
Trânsito (Detran), ocasião 
em que conheceu projetos 
e programas desenvolvidos 
pelo órgão, a exemplo das 
mudanças do envio do IPVA 
e Licenciamento de Veículos. 
O ponto alto da visita foi a 
entrega de uma carteira de 
habilitação à jovem  Midian 
Rodrigues de Lima,  uma das 
575 contempladas pelo pro-
grama Habilitação Social. 

A visita do governador 
Marcos Cavalanti ao Detran  
foi acompanhada pelo se-
cretário de Segurança e De-
fesa Social, Cláudio Lima, e 
pelo superintende do órgão, 
Agamenon Vieira, que falou 
da importância da presen-
ça do chefe do Executivo. “É 
muito importante a visita do 
governador em exercício, até 
porque o doutor Marcos Ca-
valcanti é um magistrado e, 
como tal, pode nos ajudar e 
apoiar no processo de muni-
cipalização do trânsito”, dis-
se Agamenon Vieira. 

O secretário Cláudio 
Lima acrescentou que a ex-
periência do desembargador 
Marcos Cavalcanti como ges-
tor do Judiciário estadual en-
riquece o Governo, já que o 
magistrado fez explanações 
sobre a sua passagem pela 
Presidência do Tribunal de 
Justiça. “Me chamou atenção 
o plano executado pelo de-
sembargador Marcos Caval-

Governador em exercício visita 
Detran e faz entrega de CNHs

HABILItAÇÃo SoCIAL

canti no sentido de economi-
zar energia e outros gastos 
no âmbito do Poder Judici-
ário, realidade que pode ser 
implantada no Estado”, co-
mentou o secretário. 

O governador em exer-
cício, após a visita, disse que 
o Detran presta um relevan-
te serviço ao povo paraiba-
no, destacando, inclusive, os 
projetos sociais, que estão 
promovendo a inclusão de 
pessoas carentes. “O progra-
ma Habilitação Social, que 
oferta aos mais necessitados 
a carteira nacional de habili-
tação totalmente gratuita, é 

um ação de grande alcance, 
pois oportuniza aos jovens 
uma chance de entrar no 
mercado de trabalho”, decla-
rou o Marcos Cavalcanti. 

Ainda no Detran, o go-
vernador em exercício rece-
beu informações sobre  as 
mudanças do envio do IPVA 
e Licenciamento de Veículos, 
que entra em vigor a partir 
da próxima segunda-feira 
(9); o projeto ‘Municipali-
zação do Trânsito’, que será 
implementado este ano; e 
outras ações voltadas à pre-
venção de acidentes de trân-
sito, como foco no segmento 

de motocicletas, que anual-
mente ceifa vidas no país in-
teiro. 

Habilitação nova
O desembargador Mar-

cos Cavalcanti aproveitou a 
oportunidade para renovar 
a sua carteira de habilitação, 
que se venceu no último dia 
4 de janeiro. “Aproveitei a 
ocasião para renovar minha 
carteira. Em pouco tempo fui 
atendido no balcão, depois 
fiz o exame médico e, ao tér-
mino da visita, sai do Detran 
com a carteira nova de moto-
rista”, ressaltou. 

Desembargador Marcos Cavalcanti destacou os projetos de inclusão social desenvolvidos no Detran
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Justiça Federal na PB envia duas 
toneladas de papel para reciclagem

Foto: Divulgação/Justiça Federal

A Justiça Federal na Pa-
raíba (JFPB), por meio da 
Comissão de Gestão Docu-
mental, realizou no último 
mês de dezembro o descarte 
de duas toneladas de papel 
provenientes de processos 
judiciais que estavam com 
prazos de temporalidade 
cumpridos, conforme o Pla-
no de Classificação e Tabela 
de Temporalidade do Conse-
lho da Justiça Federal (CJF).

Foram descartados 4.161 
processos, pertencentes - em 
sua maioria - às classes de 
Execuções Fiscais, Ações Or-
dinárias e Mandados de Se-
gurança, e que tramitaram 
nas 1ª, 2ª, 3ª e 5ª Varas Fede-
rais, em João Pessoa. “O Edital 
01/2015 contemplou 4.961 
processos, sendo que retira-
mos uma Guarda Amostral de 
800 processos e descartamos 
os demais”, explicou o presi-
dente da Gestão Documental, 
Ítalo Nóbrega.

 O descarte observou os 
critérios de responsabilidade 
social e preservação ambien-
tal, por meio de reciclagem 
do material. “Entregamos à 
Associação dos Catadores 
de Recicláveis de João Pes-
soa (ASCARE) o equivalen-
te a 2.070 Kg de papel para 

Total do descarte feito 
pela Justiça Federal 
envolveu 4.161 processos

reciclagem, volume este que 
foi vendido à empresa ‘Reci-
clagem de Papéis Paraíba’ no 
valor de R$ 828, revertido em 
benefício da referida associa-
ção”, explicou o presidente.

A doação proporcionou 
também um ganho de espaço 
no arquivo da Justiça Fede-
ral. “O volume total da massa 
de processos encaminhados 
para descarte foi de 4,68m³, 
correspondente à aproxima-
damente 203 caixas plásti-
cas de arquivo de processos. 
Dessa forma, o procedimen-
to ocasionou uma economia 
de cerca de 40 metros linea-

res de espaço físico”, afirmou 
Ítalo Nóbrega.

Os processos classi-
ficados como de Guarda 
Permanente ou separados 
como Guarda Amostral fo-
ram preservados na totali-
dade, higienizados, movi-
mentados e acondicionados 
em arquivo físico pelos 13 
servidores integrantes da 
Comissão de Gestão Am-
biental da Justiça Federal.

Gestão documental
O Programa de Gestão 

Documental da Justiça Fede-
ral, consolidado na Resolu-

ção nº 23/2008, do Conse-
lho da Justiça Federal (CJF), 
compreende o conjunto de 
procedimentos e propõe ro-
tinas para o gerenciamento 
dos acervos de documentos 
administrativos e de pro-
cessos judiciais, visando à 
racionalização do ciclo do-
cumental; à produção orde-
nada; à tramitação segura; à 
localização rápida e precisa; 
à conservação dos documen-
tos; à eliminação sistemática 
e criteriosa; à preservação 
da memória institucional; e 
à comprovação de direitos 
para o exercício da cidadania.

Descarte de processos com prazo de temporalidade cumprido obedeceu critérios de preservação 

O deputado es-
tadual Jeová Campos 
saiu da UTI do hospi-
tal Santo Antônio de 
Barbalha, em Barbalha 
(CE), na manhã dessa 
sexta-feira (6), e foi 
transferido para um 
apartamento daque-
la unidade de saúde, 
onde aguarda deci-
são do médico que o 
acompanha para rece-
ber alta. Até o fecha-
mento desta edição, o 
deputado permanecia 
internado. 

Jeová passa bem, 
está com quadro es-
tável, pressão arterial 
normal e ausência de 
dor no peito. O parla-
mentar sofreu um en-
farte na última quar-
ta-feira (4), quando 
estava em Cajazeiras, 
foi inicialmente aten-
dido no Hospital Re-
gional daquele muni-

cípio e encaminhado 
para o Santo Antônio 
que é referência na 
região em urgências 
cardiológicas, onde fez 
um cateterismo que 
afastou a necessidade 
de cirurgia cardíaca. O 
tratamento que Jeová 
terá que se submeter é 
clínico.  Quando rece-
ber alta, o parlamen-
tar pretende voltar 
para João Pessoa.

Jeová Campos deixa 
UTI em hospital no CE

RECUPERAÇÃo

Quando 
receber alta, 
o deputado 
estadual 
pretende voltar 
para a capital 
João Pessoa



Comércio pessoense inicia 
liquidação para acabar 
com o estoque de 2016
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Estado pode se tornar um 
dos maiores produtores da 
fruta na região Nordeste

Cultura do caju será ampliada na PB
PROJETO DE CLONAGEM

Com o objetivo de difun-
dir a cultura do caju, a Paraíba 
pode se tornar um dos maio-
res estados produtores da 
fruta da região Nordeste. O 
Centro de Ciências Humanas 
e Agrárias (CCHA) de Catolé 
do Rocha, Campus IV da Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), em parceria com a 
Empresa Brasileira de Pesqui-
sa Agropecuária (Embrapa), 
pretende montar ainda no iní-
cio deste ano um jardim clonal 
da cultura do caju e um jardim 
de semente para a produção 
de mudas de cajueiro. Atual-
mente, o maior produtor do 
Brasil é o Estado do Ceará.

O professor Edivan Sil-
va Nunes Júnior, diretor do 
CCHA de Catolé do Rocha, 
disse que, assim como os 
alunos do curso de Ciências 
Agrárias, está entusiasmado 
com o projeto, previsto para 
ser desenvolvido em feve-
reiro ou março. A princípio, 
o intuito maior é efetivar a 
produção para as macrorre-
giões próximas a Catolé do 
Rocha, que hoje em dia não 
tem esse polo. Para isso, o 
corpo docente, juntamente 
com os alunos, vai criar um 

viveiro dessas mudas. 
A região onde se locali-

za a Universidade já possuiu 
uma cultura abrangente de 
produção do caju, e hoje, se-
gundo Edivan, é escassa. Nes-
se jardim clonal serão reali-
zadas experiências usando 
tecnologia da Embrapa, que 
atua também nessa propos-
ta, com o objetivo de melho-
rar a qualidade dos frutos 
nos pomares comerciais. 
“Vamos criar um viveiro para 
a produção e distribuição da 
cultura do caju, para fazer 
com que a Paraíba se torne 
referência nessa produção”, 
justificou o professor. 

O projeto, também co-
nhecido como banco de ger-
moplasma da cultura do caju, 
será implantado no Campus 
IV e os termos da parceria 
com a Embrapa começaram a 
ser estabelecidos no dia 8 de 
dezembro, durante encontro 
do professor Edivan Silva 
com a direção da Embrapa 
Agroindústria Tropical, se-
diada em Fortaleza (CE). 

Três estudantes farão 
uma visita técnica e um trei-
namento para saber como 
proceder durante os estudos. 
Assim que voltarem, poderão 
desenvolver o jardim clonal 
e ensinar os procedimentos 
aos outros alunos. 

Participantes da reunião 
Participaram dessa re-

união, além do diretor do 

A Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) divul-
gou o calendário de convoca-
ção dos candidatos aprovados 
e classificados no concurso 
público para técnico-adminis-
trativos para a manifestação de 
escolha do campus de lotação, 
em relação às vagas disponíveis 
e à necessidade da instituição. 
Mais informações podem ser 
obtidas no www.ufcg.edu.br 

Foram estabelecidas três 
datas de convocação, a primei-
ra - que ocorrerá no próximo 
dia 19, às 14h30, no Auditório 
da Reitoria - contemplará os 
classificados para os cargos 
de Assistente de Tecnologia 
da Informação, Auxiliar em 
Administração, Assistente em 
Administração, Revisor de 
Texto Braille, Tradutor e Intér-
prete de Linguagem de Sinais e 

Transcritor de Sistema Braille.
O não comparecimento 

acarretará na perda do direito 
de escolha do local de lotação, 
ficando a critério do Comitê 
Assessor de Vagas de Servido-
res Técnico-Administrativos da 
UFCG a definição do campus. 
Nessas reuniões, os classifi-
cados também terão conheci-
mento das datas de nomeação, 
posse, avaliação médica, entre 
outras informações.

A Secretaria de Recur-
sos Humanos encaminhou 
e-mail aos convocados, com 
solicitação de recebimento, 
comunicando sobre a data da 
reunião. O mesmo procedi-
mento será adotado nas pró-
ximas convocações.

 
Segunda convocação
A reunião com os classifi-

cados da segunda convocação 
acontecerá no próximo dia 
15 de fevereiro, no mesmo 
horário e local, contemplan-
do os cargos de Mecânica de 
Montagem e Manutenção, 
Desenhista-Projetista, Mestre 
de Edificações e Infraestru-
tura, técnicos de Laboratório 
(Agrícola, Alimentos, Análi-
se Física e Química de Solos, 
Análises Clínicas, Caracteri-
zação de Materiais, Ecologia e 
Botânica, Edificações, Eletro-
mecânica, Eletrônica, Geopro-
cessamento, Hidráulica e Ra-
diologia), técnicos (Arquivo, 
Cartografia, Contabilidade, 
Economia Doméstica, Enfer-
magem, Mecânica e Tecnolo-
gia da Informação), Adminis-
trador, Economista, Geólogo, 
Jornalista, Nutricionista, Quí-
mico e Revisor de Texto.

Terceira convocação
Reunião marcada para 

o dia 15 de março, no mes-
mo horário e local, com os 
classificados para os cargos 
de Auxiliar de Enfermagem, 
Analistas de Tecnologia da 
Informação (Desenvolvi-
mento de Sistemas; Plane-
jamento e Governança de 
Tecnologia da Informação) 
Bibliotecário – Documenta-
lista, Enfermeiro, Engenhei-
ro (Segurança do Trabalho), 
Farmacêutico, Farmacêutico/
Bioquímico, Médicos (Clínica 
Geral, Hematologia e Hemo-
terapia, Medicina Intensiva 
Geral Adulto, Medicina do 
Trabalho e Ultrassonografia), 
Odontólogo, Cirurgião Den-
tista (Radiologia Odontológi-
ca e Imaginologia), Psicólogo 
e Secretário Executivo.

Rodolfo Amorim
Especial para A União

CCHA, Edivan Silva, represen-
tando a UEPB, a diretora ad-
junta da Escola Agrotécnica 
do Cajueiro, Maria do Socor-
ro Caldas Pinto; e a professo-
ra Eliane Rech, responsável 
pelo setor de fruticultura do 
campus. Por parte da Em-
brapa, estavam presentes o 
chefe adjunto de Pesquisa e 
Desenvolvimento, Gustavo 
Adolfo; o chefe adjunto de 
Transferência de Tecnologia, 
Marlos Alves Bezerra, e ain-
da os pesquisadores Rubens 
Bonfim e Levi Barros. 

Medidas tomadas
Todas as providências 

que favorecem a monta-
gem do jardim clonal já 
estão sendo tomadas pela 
direção do Campus IV. De 
acordo com Edivan, vários 
pontos precisam ser leva-
dos em consideração, como 
características do solo, to-
pografia da área e disponi-
bilidade de água, que são 
fatores cruciais e devem ser 
observados na escolha da 
área para implantação do 
espaço. 

Clonagem
O clone é definido como 

um grupo de plantas com as 
mesmas características ge-
néticas, originado por mul-
tiplicação assexuada de um 
mesmo genótipo. Teorica-
mente, as plantas obtidas de 
um clone são iguais entre si, 
desde o potencial de sobre-
vivência até a capacidade 
produtiva. A reprodução será 
feita através do enxerto, con-
tou o professor, em que uma 
planta se originará de outra. 

Já os jardins clonais são 

pomares formados com plan-
tas de um ou vários grupos 
de clones, com a finalidade 
efetiva de produzir material 
propagativo para formação 
de mudas de qualidade, por 
métodos convencionais e não 
convencionais de propagação, 
para a implantação de poma-
res e viveiros comerciais.

Para o professor, além 
da produção para a região e 
estudos da UEPB, o desejo é 
que futuramente haja o co-
mércio para além do Estado 
da Paraíba.

UEPB e Embrapa pretendem montar um jardim clonal da cultura do caju e um jardim de semente para a produção de mudas de cajueiro

Av. Monteiro da Franca 
passa a ter sentido único

UFCG divulga convocação de  
aprovados no concurso público 

Aquário Paraíba é opção nas férias

MUDANÇA NO TRÂNSITO

PARA TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS

PROGRAMAÇÃO ESPECIAL

A partir da próxima ter-
ça-feira (10), a Avenida Mon-
teiro da Franca, no bairro 
de Manaíra, em João Pessoa, 
passará a ser usada apenas 
no sentido único do Retão 
para a Avenida Rui Carneiro. 
Para ampliar a divulgação da 
mudança de circulação, edu-
cadores de trânsito da Su-
perintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) realiza-
ram ontem abordagem aos 
moradores e representantes 
de condomínios instalados na 
localidade. 

De acordo com o superin-
tendente da Semob-JP, Carlos 
Batinga, um comunicado com 
mapa foi confeccionado e será 
disponibilizado para facilitar a 
compreensão de todos em tor-
no da mudança do fluxo. 

“Estamos orientando a 
população para ampliar a se-
gurança no trânsito da via. A 

expectativa é de que este pe-
ríodo de adaptação normalize 
em um prazo de até três sema-
nas”.  Ainda segundo Batinga, 
esta ação é a primeira de uma 
série de outras modificações 
no bairro de Manaíra, tendo 
como objetivo reduzir o risco 
de acidentes e dar mais mobi-
lidade ao tráfego na área.  

A Semob-JP iniciou nes-
ta semana a implantação da 
sinalização que vai orientar 
sobre a nova circulação, com 
placas indicativas, faixas de 
pedestres e tachões.  

Avenida de Manaíra começa a ser mão única na próxima terça-feira

Monteiro da 
Franca liga o 
Retão de Manaíra 
à Avenida Rui 
Carneiro

Nas proximidades do fim 
das férias escolares, o Aquário 
Paraíba realiza uma programa-
ção específica para este mês 
de janeiro intitulada “TUBA-
NIMAL: Desvendando as Cria-
turas Marinhas”.  Elaboradas 
para atender grupos a partir de 
20 pessoas de crianças a adul-
tos, as atividades ocorrerão até 
o dia 29 deste mês. O aquário 
funcionará de quarta a domin-

go, das 9h às 16h, sendo neces-
sário agendar as visitas.

O local possui um com-
plexo de aquários e ambientes 
que retratam uma diversida-
de de organismos aquáticos 
vivos e biomas existentes no 
Estado, sendo o único aquário 
temático da Paraíba, com apro-
ximadamente 120 exemplares 
pertencentes a 80 espécies de 
animais. “É possível ver peixes, 
tubarões e raias, caranguejos, 
siris, lagostas, anêmonas, estre-
las do mar, ouriços e moreias”, 

disse a bióloga responsável 
pelo aquário, Karina Massei.

Completando um ano no 
fim deste mês, o Aquário Paraí-
ba realiza trilhas que passam 
por diversos aquários e am-
bientes sinalizados e informa-
tivos, onde o visitante poderá 
aprender e até interagir. 

Karina disse que no mes-
mo percurso pode-se encon-
trar a exposição de embarca-
ções e apetrechos de pesca e 
mergulho, bem como lojinha 
para compra de souvenir. “O 

Aquário mostra a todos que 
têm interesse e curiosidade 
pela vida aquática e terrestre 
que aprender também é di-
vertido. Além de ser uma fer-
ramenta educativa, gera uma 
oportunidade de conhecer e 
reconhecer a importância dos 
organismos aquáticos em nos-
sa vida, sendo propício para 
visitantes de todas as idades”. 

Para mais informações, 
acesse o site www.aquario-
paraiba.com ou telefone para 
(83) 3251-1531.

FOTO: Divulgação

FOTO: Semob-JP

Rachel Almeida
Especial para A União



Desde ontem as farmá-
cias de João Pessoa estão re-
tirando das prateleiras 124 
lotes de diferentes medica-
mentos da empresa Brainfar-
ma (Indústria Química e Far-
macêutica), que tem sede em 
Goiânia. Segundo a diretora 
técnica de Medicamentos e 
Alimentos da Agência Esta-
dual de Vigilância Sanitária 
(Agevisa/PB), Djanira Luce-
na, a venda desses medica-
mentos foi suspensa porque 
a própria empresa descon-
fiou de um desvio na rotula-
gem dos remédios e solicitou 
que a Anvisa providenciasse 
a retirada desses lotes das 
farmácias.

Djanira informou ainda 
que logo que recebeu a in-
formação da Anvisa passou 
a informação para as farmá-
cias da Paraíba através do 
site da Agevisa, e pelo me-
nos as drogarias do centro 
da capital estavam retirando 

José Alves
zavieira2@gmail.com
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Farmácias de JP tiram de circulação 
124 lotes de remédios da Brainfarma
Consumidor deve comunicar
à Agevisa caso encontre
os medicamentos à venda

Representantes da Vigilância 
em Saúde, da 1ª Gerência Regional 
de Saúde, Defesa Civil, Secretaria 
de Estadual de Educação e Exército 
participaram, no final da manhã de 
ontem, no auditório do Hemocen-
tro da Paraíba, de videoconferên-
cia com a Sala de Situação Nacional 
mais os estados do Nordeste. O en-
contro é realizado todas as sextas-
feiras e tem como objetivo alinhar 
as ações que vêm ocorrendo em 
todos os estados no combate ao 
mosquito Aedes aegypti.

As principais questões discuti-
das foram o fechamento do 7º ci-
clo, apresentação da Diretriz SNCC 
nº4/2016 – Proteção e Defesa Civil 
e o planejamento para 2017. De 
acordo com o gerente operacional 
de Vigilância Ambiental, Geraldo 
Menezes, a Sala de Situação Na-
cional vem trabalhando no plane-
jamento prévio de ações a serem 
passadas para os estados ao longo 
do primeiro semestre de 2017.  Essa 
agenda será encaminhada a todas 
as salas estaduais para que possam 
desenvolver as atividades. 

Geraldo Menezes ressaltou que 
a Diretriz SNCC nº4/2016 foi o ponto 
forte da reunião, pois ela contribui 
para fortalecer as ações, facilitando 
o reconhecimento do Governo Fede-
ral de uma situação de emergência 
em saúde.  “Essa diretriz vem con-
tribuir nas atuações da Defesa Civil 
Estadual e Municipal no combate 
ao Aedes, pois ela está vinculada à 
própria essência da Defesa Civil pelo 
caráter de mobilização. Ela facilita o 
reconhecimento do Governo Fede-
ral em uma situação de emergência 
ou calamidade pública, trazendo o 
nível 1 de intensidade de desastre, 
onde podemos reconhecer situações 
relacionadas a emergência em saú-
de. Anteriormente, não tínhamos 
como fazer esse reconhecimento”, 
disse. O tenente-coronel Galvão, do 
Comando do Grupamento de En-
genharia disse que as Forças Arma-
das estão engajadas na luta contra 
o Aedes. “As Forças Armadas estão 
com uma parceria interministerial, 

Governo faz a primeira videoconferência 
do ano para debater combate ao Aedes

contra dengue, zika e chikungunya

O pedido foi feito a Agevisa-PB pelo próprio fabricante dos medicamentos por suspeitas de desvio na rotulagem desses produtos

ontem os remédios suspei-
tos de desvio na rotulagem. 
Ela alertou a população que 
em caso de encontrar esses 
medicamentos sendo vendi-
dos nas farmácias, as pessoas 

podem denunciar a irregu-
laridade através do número 
da Ouvidoria da Agevisa-PB, 
3218.5933.

A diretora de Medicamen-
tos e Alimentos da Agevisa-PB 

disse que caso alguma farmá-
cia não retire das prateleiras 
os medicamentos suspensos, o 
proprietário é advertido pelos 
fiscais da instituição e corre o 
risco de ser penalizado com 

multa e, dependendo da gra-
vidade, até com a interdição 
temporária do estabelecimen-
to. As multas nestes casos va-
riam de R$ 600 até R$ 1.000, 
dependendo do grau de irre-

gularidade sanitária que a 
farmácia apresenta. 

Estavam sendo retirados 
ontem das farmácias de João 
Pessoa medicamentos da em-
presa Brainfarma, a exemplo 
de Celestamine, Epocler, CT-
Coristina, Biotônico Fontou-
ra, Maracugina e Dipirona Só-
dica, entre outros. Todos eles 
estavam nos 124 lotes que a 
indústria Brainfarma descon-
fiou do desvio de rotulagem. 

Mesmo a Brainfarma 
informando que os medica-
mentos em questão não vão 
trazer riscos para os consu-
midores, a Vigilância Sanitá-
ria se prontificou em fazer 
com que nenhum dos medi-
camentos relacionados che-
gasse ao consumidor.

Policiais civis da cidade 
de Cuité, com o apoio da Po-
lícia Militar, prenderam em 
flagrante, no início da tarde de 
ontem, Sebastião Cardoso dos 
Santos e José Itamar Aquino 
da Rocha. Os dois suspeitos já 
vinham sendo investigados. 

Eles foram denunciados 
por várias vítimas e também 
por meio do número 197 Dis-
que Denúncia da Secretaria 
de Estado da Segurança e da 
Defesa Social (Seds). Algumas 
diligências foram realizadas 
com o objetivo de identificar 
os suspeitos, que sempre che-
gavam aos estabelecimentos 
armados e em uma moto.

Ontem, o alvo foi um ar-
mazém de materiais de cons-
trução localizado no centro da 
cidade. Para não levantar sus-
peita de quem passava pela rua, 
os dois agiram como clientes e 
dentro do estabelecimento sa-
caram a arma e anunciaram o 

assalto. Depois da ação rápida, 
os homens fugiram, mas não 
chegaram longe porque foram 
abordados pelos policiais que 
já estavam na área.

Com os suspeitos a polí-
cia encontrou uma espingarda 
artesanal e um facão. No reco-
nhecimento, as vítimas confir-
maram que Sebastião e José 
Itamar usaram estas armas na 
hora da ação criminosa. A dupla 
também foi reconhecida pelas 
vítimas do assalto realizado no 
dia 28 de dezembro de 2016 
em um posto de combustível. 

“Acreditamos que outras 
vítimas ainda vão procurar a 
delegacia para reconhecer os 
suspeitos porque as caracterís-
ticas repassadas pelas pessoas 
que foram assaltadas no final 
do ano passado na cidade de 
Cuité batem com as de Sebas-
tião e de José Itamar, presos 
hoje”, disse ontem o delegado 
da Seccional, Cristiano Brito.

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio de um trabalho de-
senvolvido pela 9ª Delegacia 
Seccional, com sede na cida-
de de Itabaiana, prendeu na 
quinta-feira (5) quatro pes-
soas envolvidas em crimes 
patrimoniais na região. 

De acordo com o delega-
do da Seccional, Hugo Helder, 
o grupo é suspeito de partici-
pação no assalto a Casa Lotéri-
ca do município de Gurinhém, 
no dia 23 de dezembro de 
2016, em que foram rouba-
dos mais de R$ 4 mil. “Rece-
bemos informações que após 
o assalto, essa quadrilha de 
criminosos estaria realizando 

outros crimes patrimoniais, 
concentrados nas cidades de 
Gurinhém, Caldas Brandão e 
ainda em outras localidades 
próximas à Itabaiana”, disse a 
autoridade policial. 

Foram presos em flagran-
te: Gerson Macauly da Silva, de 
19 anos;  Joseilton da Silva, de 
18 anos; João Batista Ramo de 
Souza, de 20 anos e Luana Lima 
dos Santos, de 19 anos. Durante 
a ação ainda foram apreendi-
das duas armas de fogo calibre 
32. Os presos foram encami-
nhados para a Delegacia Sec-
cional, onde prestaram depoi-
mento e em seguida ficaram à 
disposição da Justiça.

Polícia prende dupla 
suspeita de assaltos 

Quatro pessoas foram 
detidas em Itabaiana

no município de cuité

9ª delegacia Seccional

em conjunto com as Coordenações 
Estaduais em todo o País. Pela Pa-
raíba vamos atuar junto à Secretaria 
Municipal e Estadual de Saúde, em 
ações conjuntas onde disponibi-
lizaremos alguns militares para o 
combate direto ao mosquito Aedes 
aegypti, seja em ações de combate, 
seja em palestras em escolas. Essas 
ações são provocadas pela Secre-
taria de Saúde, apreciadas pelo 
Ministério da Defesa e executadas 
pelo Exército”, explicou. 

O coronel Galvão lembrou a 
importância da população fazer 
sua parte na luta contra o mosqui-
to. “Esse é um trabalho que não 

depende somente dessas forças 
conjuntas que estão atuando para 
combater o mosquito. É importante 
que todo cidadão consciente do seu 
papel faça sua parte, porque, ape-
sar do esforço conjunto, nós não 
conseguimos entrar em todos os lo-
cais, então cada um precisa fazer a 
sua parte para que juntos possamos 
vencer esse desafio”, disse.

Geraldo Menezes disse ainda 
que provavelmente na próxima 
semana serão alinhados os últi-
mos detalhes para que as ações 
possam ter início. Além disso, ele 
lembrou que em março se inicia o 
manejo clínico das arboviroses.

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) realizará a primei-
ra Operação Fumacê (UBV) do 
ano, para combater o mosquito 
Aedes aegypti, transmissor da 
dengue, zika e chikungunya, no 
período de 9 de janeiro a 2 de 
fevereiro, em nove municípios. 
Esta ação tem como objetivo 
bloquear a reprodução do mos-
quito. O fumacê é um composto 
de óleo mineral que mata qual-
quer tipo de mosquito, além de 
não apresentar qualquer risco à 
saúde das pessoas. 

Em Mamanguape, Aroei-
ras, Soledade, Taperoá, Alagoa 
Grande, Esperança e Queima-
das, a ação começa nesta se-
gunda-feira (9); em Santa Cecília 
será no dia 10 e em Rio Tinto, 
no dia 12. Em cada município a 
ação ocorrerá em quatro sema-
nas. O calendário do fumacê nos 
demais municípios será definido 
de acordo com o resultado do 
Levantamento do Índice Rápido 
para Aedes aegypti (LIRAa).

De acordo com a gerente 
executiva de Vigilância em Saú-
de da SES, Renata Nóbrega, a 
escolha dos municípios se deu 
por critérios técnicos. “Foram 
levados em consideração o 
índice de infestação do mos-
quito, os casos de óbitos em 
decorrência das doenças trans-
mitidas pelo Aedes e também 
os casos suspeitos das doenças 
registrados no sistema Dengue 
Online”, explicou.

Renata lembra que a ação 
ocorrerá durante todo o ano 
de 2017, de acordo com o LI-
RAa. “A partir do resultado 
do LIRAa e incidência das três 
doenças, serão definidos os 
próximos municípios e as da-
tas para a Operação Fumacê”, 
falou. 

O LIRAa é realizado pelos 
Agentes de Controle de Ende-
mias (ACEs) dos municípios e é 
considerado um instrumento 
fundamental para orientar as 
ações de controle das doenças.

SES faz operação Fumacê
a partir de segunda-feira

Celestamine, 
Epocler, 
CTCoristina, 
Biotônico, são 
alguns listados
pela agência

Foto: Evandro Pereira
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Comércio varejista da capital faz 
saldão de estoque no início do ano 
Objetivo é zerar o estoque, 
já que as vendas de Natal 
ficaram abaixo da média

José Alves
zavieira2@gmail.com

Com a finalidade de 
acabar com os estoques do 
ano de 2016, uma vez que 
as vendas do Natal foram 
abaixo da média, o comér-
cio varejista de João Pessoa 
está realizando um saldão 
de estoque que promete su-
perar as vendas do Natal e 
do Black Friday. Para con-
quistar os consumidores, os 
lojistas estão vendendo os 
produtos com até 70% de 
desconto e avisam que vão 
abrir as portas amanhã com 
super ofertas.

João Batista, gerente 
de vendas da loja Magazine 
Luiza do centro da capital, 
por exemplo, disse ter cer-
teza que as vendas neste 
início de ano vão superar as 
do Natal porque essa liqui-
dação vai se estender até a 
próxima terça-feira (10). Ele 
assegurou que todos os dias 
os clientes vão encontrar 
grandes ofertas e revelou 
que em João Pessoa muitos 
consumidores estão deixan-
do de comprar no Natal para 
adquirir os produtos para 

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) inicia 
hoje um esquema es-
pecial para atender os 
veranistas, principal-
mente nas praias que 
mais recebem turistas, 
como Jacumã, Pitimbu, 
Lucena, Camboinha e 
as demais praias de Ca-
bedelo. Nos finais de 
semana, entre 7 de ja-
neiro até 3 de março, as 
lojas de atendimento 
da Cagepa destas loca-
lidades estarão abertas 
ao público para aten-
der as solicitações dos 
usuários, inclusive pedi-
dos de religação e par-
celamento de débitos.

Esse já é o segun-
do ano de realização 
do projeto. O presi-
dente da companhia, 
Marcus Vinícius Neves, 
lembra que, com a 
chegada do veraneio, 
muitas famílias pas-
sam a fixar residência 
na região litorânea, o 
que aumenta o consu-
mo de água. “Muitos 
desses imóveis estão 
fechados nos demais 
meses do ano. Por isso, 
a ideia da ação é faci-
litar o atendimento e 
restabelecimento do 
fornecimento de água 
aos clientes”, explicou. 

Além disso, equipes 
de manutenção estão 
acompanhando a ne-
cessidade de aumento 
na vazão ofertada, por 
causa do aumento no 

consumo. “Até então, a 
produção de água vem 
sendo suficiente para 
atender a necessidade 
local. Mas estamos de 
olho para evitar pro-
blemas de desabasteci-
mento”, explica.

Economia
Marcus Vinícius aler-

ta que a garantia no for-
necimento não significa 
que as pessoas devem 
abusar da água oferta-
da. “É importante não 
abusar dos banhos, não 
deixar crianças desper-
diçarem a água e resol-
ver problemas internos 
de vazamentos. Nesta 
ação, estaremos orien-
tando para o consumo 
racional de água”, dis-
se o presidente.

O atendimento nes-
tas agências locais vai 
funcionar das 8h às 12h. 
Equipes de manuten-
ção também estarão de 
plantão para agilizar os 
serviços, como religa-
ção e consertos de va-
zamentos.

Cagepa inicia plano de 
atendimento nas praias

PARA VERANISTAS

casa no início do ano duran-
te o saldão de estoque, que 
já se transformou numa tra-
dição para o pessoense.

As pessoas estão apro-
veitando ao máximo as ofer-
tas e levando pra casa TVs, 

colchões, celulares, ventila-
dores, forno micro-ondas, so-
fás, móveis para cozinha ou 
para sala e ar-condicionados, 
entre outros produtos, tudo 
bem abaixo dos preços prati-
cados nos dias normais. 

CDL
O presidente da Câma-

ra dos Dirigentes Lojistas 
de João Pessoa, Eronaldo 
Maia, afirmou que o início do 
ano tornou-se uma tradição 
com os lojistas realizando a 

queima de estoque. Porém, 
alertou que neste período 
de saldão, as lojas não fazem 
entrega, o próprio consumi-
dor tem que comprar o pro-
duto e ele mesmo levar para 
sua residência. 

“Essa prática de saldão 
vem sendo realizada por co-
merciantes de todo o Brasil. 
O objetivo é vender tudo que 
tem na loja para iniciar o ano 
novo com novos pedidos nas 
fábricas”, finalizou Maia.

Lojistas pessoenses atraem os consumidores oferecendo produtos com até 70% de desconto nessa liquidação, que começa amanhã e segue até próxima terça-feira

FOTO: Evandro Pereira

A Secretaria de Estado 
da Receita (SER) decidiu es-
tabelecer uma pequena taxa 
sobre a emissão das notas 
fiscais eletrônicas aos estabe-
lecimentos paraibanos como 
forma de custear os serviços 
que passaram a ser cobrados 
da SER-PB nas autorizações 
das notas fiscais eletrônicas. 

"Não seria justo que re-
caísse sobre toda população 
paraibana a responsabilida-
de de pagar por uma despesa 
que beneficia apenas os co-
merciantes que emitem Nota 
Fiscal de Consumidor Eletrô-
nica (NFC-e) ou dos demais 
estabelecimentos que emi-
tem Notas Fiscais Eletrôni-
cas (NF-e), por esta razão foi 
criada a Taxa Trimestral de 
Autorização de Emissão de 
Documentos Fiscais Eletrô-
nicos (Lei nº 10.801/2016)”, 
justificou o secretário da Re-
ceita, Marconi Frazão. 

Com a entrada em vigor em 
2017 da Nota Fiscal de Consumi-
dor Eletrônica (NFC-e) para to-
dos os estabelecimentos do 
varejo da Paraíba, a despesa 
com autorização da emissão 

de Documentos Fiscais Ele-
trônicos, de responsabilida-
de da Secretaria da Fazenda 
do Rio Grande do Sul, deverá 
triplicar, passando dos atuais 
R$ 600 mil para R$ 1,800 mi-
lhão.

Contudo, a cobrança da 
taxa, que entra em vigor so-
mente no dia 31 de março, 
será diferenciada. Como cer-
ca de 90% dos contribuintes 
paraibanos são de micro e pe-
quenas empresas, optantes do 
Simples Nacional, o valor de 
cada nota emitida terá um 
desconto de 50% nas autori-
zações para essas empresas. 
Em vez de R$ 0,03 (três cen-
tavos) por nota, elas somente 
pagarão metade deste valor 
(R$ 0,015). Caso os pequenos 
negócios emitam até 600 notas 
eletrônicas no período de um 
trimestre, estarão isentas de 
qualquer pagamento das notas.

Redução de custos
A adoção do sistema de 

notas eletrônicas já vem re-
duzindo os custos dos con-
tribuintes paraibanos nos 
últimos anos. 

O secretário de Estado 
da Receita, Marconi Marques 
Frazão, lembra que “historica-
mente os custos com emissão 
de Notas Fiscais sempre recaí-
ram sobre os estabelecimen-
tos. Até 2008 quando as Notas 
Fiscais eram em papel, o custo 
de uma Nota Fiscal chegava a 
R$ 0,50 (cinquenta centavos) 
e uma Nota Fiscal de Consumo 
chegava a R$ 0,10 (dez centa-
vos) contra os atuais R$ 0,03 
(três centavos), que podem ain-
da ser parcelados em três vezes. 
Se a Paraíba não participasse 
desse convênio da Sefaz-RS 
com outras 20 unidades de Fe-
deração (uma espécie de coo-
perativa para reduzir custos) e 
fosse autorizar por conta pró-
pria a emissão de suas notas 
fiscais, o custo de manutenção 
do serviço seria muito maior, 
sem contar que era necessá-
rio um investimento inicial de 
mais de R$ 10 milhões ape-
nas para a infraestrutura, sem 
contar com os investimentos 
em pessoal”, explicou.

Manutenção do serviço
Na prática, a cobran-

ça da Taxa de Fiscalização 
e de Utilização de Serviços 
Públicos tem o objetivo de 
apenas ressarcir ou repas-
sar o custo cobrado pela 
Sefaz do Rio Grande do Sul 
como forma de manter o 
serviço de autorização das 
notas eletrônicas dos contri-
buintes paraibanos com cus-
to bem abaixo do pago pelas 
empresas anteriormente 
ao sistema eletrônico, pois 
inclui suporte de técnicos e 
analistas por 24 horas e nos 
365 dias do ano. 

Marconi Frazão lembra 
ainda que os custos banca-
dos pelo Tesouro Estadual 
nos últimos três anos nas 
autorizações de notas fis-
cais eletrônicas têm cres-
cido nos últimos anos. “A 
Paraíba pagou a Secretaria 
de Fazenda do Rio Grande 
do Sul como participação 
no ressarcimento dos cus-
tos de funcionamento da 
Sefaz Virtual/RS: em 2014, 
R$ 96.000,00; em 2015, R$ 
96.000,00 e em 2016, R$ 
600.000,00. Neste ano será 
triplicado o valor”, destacou.

Receita define taxa sobre emissão 
das notas fiscais eletrônicas na PB

A adoção das notas fis-
cais eletrônicas vai trazer re-
dução de custos significativos 
para os contribuintes no cur-
to, médio e longo prazo. Essas 
despesas já estavam dentro 
do custo dos produtos e servi-
ços e serão, agora, reduzidas. 
Para as empresas varejistas, 
por exemplo, o valor da im-
pressora não fiscal é cerca de 
um terço da fiscal atualmen-

te. Se uma impressora custa 
R$ 2 mil, a não fiscal sai por 
R$ 700. O valor da recarga da 
tinta e o tipo de papel (pode 
ser reciclável) reduzirão os 
custos da empresa. 

Outros benefícios na 
área econômica e até am-
biental para os estabeleci-
mentos paraibanos são o 
custo médio com cartucho 
por nota fiscal na NFC-e im-

pressa que é menor, além da 
redução de custos de impres-
são do documento fiscal e da 
aquisição de papel (Como o 
sistema é online, você pode 
armazenar as notas no com-
putador e enviar a DANFE 
(Documento Auxiliar a Nota 
Fiscal Eletrônica) por e-mail 
para seus clientes, evitando 
custos com impressão).

A taxa trimestral atinge 

apenas os estabelecimentos 
que emitem Notas Fiscais 
Eletrônicas, Nota Fiscal de 
Consumidor Eletrônica e Co-
nhecimento de Transporte 
Eletrônico e foi criada para 
pagar as despesas da partici-
pação do Estado da Paraíba 
no ressarcimento dos custos 
de funcionamento da Sefaz 
Virtual da Secretaria de Fa-
zenda do Rio Grande do Sul.

Redução de custos para as empresas
n Confira os das agências e locais 

em plantão de janeiro a março:

– Jacumã: Rua Etelvina Freire, s/n.

– Pitimbu: Rua João Bispo, nº 41.

– Lucena: Rua Américo Falcão, nº 500

– Cabedelo: Rua João Vitalino, s/n.

Endereços



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 7 de janeiro de 2017

Últimas
8
Após massacres no País, OAB vai 
acionar Corte de Direitos Humanos

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio da Delegacia Especia-
lizada de Defraudações e Falsi-
ficações (DDF) de João Pessoa, 
realizou, ontem (6), uma opera-
ção para prender integrantes de 
um grupo criminoso especializa-
do em negociar veículos e emitir 
cheques de forma fraudulenta 
nos estados da Paraíba e Per-
nambuco. Duas pessoas foram 
presas, uma no bairro de Parati-
be, no Valentina de Figueiredo, 
e a outra na Praia de Jacumã, no 
Conde.

Suênia Kely de Araújo, 33 
anos, e Josemir Gomes Pereira, 
54 anos, foram presos durante 
as diligências. O terceiro inte-
grante da associação criminosa, 
Roterdan Robeiro de Sá, não foi 
encontrado pelos agentes de 
investigação. A polícia chegou 
até os suspeitos após receber 
denúncia feita por uma das ví-
timas que registrou o caso na 
DDF. Ela disse que negociou um 
veículo S10 com os três suspeitos 
que, depois da transação, desa-
pareceram deixando ela com o 
prejuízo. 

“Roterdan foi o responsável 
pela intermediação da negocia-
ção, Josemir fez o registro do 
veículo e Suênia emitiu e assi-
nou os cheques fraudados utili-
zados como forma de pagamen-
to do veículo avaliado em R$ 39 
mil. Como os cheques foram de-

volvidos pelo banco com a jus-
tificativa de que eram falsos, a 
vítima ficou sem o carro e sem 
o dinheiro porque os suspeitos 
fugiram sem deixar nenhuma 
pista. E ela não foi a única pes-
soa lesada pelo grupo”, falou o 
delegado da DDF Lucas Sá. 

As investigações mostraram 
que a associação criminosa teria 
negociado em João Pessoa pelo 
menos oito veículos, de maneira 
fraudulenta. A polícia ainda des-
cobriu que a S10 foi repassada a 
uma terceira vítima, com a pro-
messa de entrega do recibo de 
transferência nos próximos dias. 
A pessoa foi localizada, e confir-
mou a atuação dos suspeitos e o 
crime. O veículo não foi localiza-
do porque foi renegociado com 
uma quarta pessoa. 

A autoridade policial estima 
que os suspeitos conseguiram 
um lucro de 70 mil só nos gol-
pes praticados contra as duas 
vítimas e pode superar a quan-
tia de R$ 250 mil, caso as outras 
vítimas sejam localizadas. No 
momento da prisão os policiais 
apreenderam com Suênia, um 
veículo Fiat Siena, cor preta, 
placa MPV-3248. O carro estava 
sem nenhuma documentação. 
Os suspeitos foram presos em 
flagrante pelos crimes de este-
lionato e falsidade ideológica. 
Eles vão ficar recolhidos na car-
ceragem da Central de Polícia, 

PC prende duas pessoas suspeitas de golpes
em venda de carros

aguardando a realização da au-
diência de custódia. 

As diligências vão continuar 
para prender o suspeito Roter-
dan e localizar mais vítimas da 
associação criminosa. A polícia 
também espera recuperar os veí-
culos negociados. A DDF divul-
gou as imagens dos suspeitos e 
pede a colaboração da popula-

ção, para que as vítimas compa-
reçam a delegacia na Central de 
Polícia, no Geisel, ou ligue para 
o número 197 Disque Denúncia 
da Secretaria de Estado da Segu-
rança e da Defesa Social (Seds) 
e repasse informações sobre o 
suspeito foragido e sobre a loca-
lização dos veículos negociados 
por eles.

Os suspeitos foram presos em flagrante e estão recolhidos na Central de Polícia

Rio - Os mais de 22 
milhões de aposentados e 
pensionistas do INSS que 
recebem o piso previden-
ciário serão descontados em 
R$ 2,29 na correção dos be-
nefícios este ano. Com isso, 
os segurados que têm apo-
sentadorias e pensões aci-
ma do salário mínimo terão 
agora em janeiro reajuste 
de 6,74%, ou seja um pouco 
maior do que os 6,47% que 
elevou o piso para de R$ 880 
para R$ 937.

De acordo com o Minis-
tério do Planejamento, foi 
aplicado um resíduo redutor 
de R$ 2,29 no cálculo do salá-
rio mínimo deste ano, resul-
tado de uma diferença na cor-
reção do piso no ano anterior. 
Assim, o reajuste do mínimo 
ficou em 6,47%. Já o Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor (INPC), de acordo com 
a projeção do Ministério da 
Fazenda, é de 6,74% e será 
repassado para quem recebe 
acima do piso previdenciário.

O ministério explicou ao 
DIA que o INPC usado para 
ajustar o salário mínimo de 
2016 foi de 11,57%, mas a 
inflação por este índice fe-
chou o ano em 11,28%. Pelo 
cálculo da pasta, a conta é a 
seguinte: 11,28%-11,57% x 
R$788 (valor do mínimo de 
2015) = -R$ 2,29.

 Daí resulta o resíduo 

redutor de R$2,29. A pasta 
alega que o desconto é de-
terminação legal e se refere 
ao resíduo do ano passado 
previsto no §3º, Art. 1º, da Lei 
13.152/2015, que diz: “Veri-
ficada a hipótese de que trata 
o § 2º, os índices estimados 
permanecerão válidos para 
os fins desta lei, sem qual-
quer revisão, sendo os even-
tuais resíduos compensados 
no reajuste subsequente, sem 
retroatividade.”

 
Duras críticas
Entidades que repre-

sentam os aposentados 
criticaram duramente a re-
dução. A presidente da fe-
deração da categoria do Rio 
(FaaperJ), Yedda Gaspar, 
disse que foi pega de sur-
presa com a medida. “Es-
perávamos um aumento de 
pelo menos 7,5% para este 
ano”, diz.

“É muita malvadeza 
desse governo. E o pior é 
que ficamos reféns dele 
porque os aposentados não 
têm a quem recorrer. Te-
mos um Congresso que não 
tem compromisso com os 
aposentados nem com os 
eleitores. Deputados e se-
nadores seguem somente 
o que o presidente Temer 
quer, mesmo que não seja 
de acordo com a vontade do 
povo”, diz Yedda.

Governo descontará 
R$ 2,29 de aposentados 

do Inss

Apesar do reajuste de 
12,38% que será aplicado nas 
faturas a partir do dia 1º de fe-
vereiro, a Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
ainda pratica uma das meno-
res tarifas de água e esgoto 
do Nordeste. De acordo com 
o presidente do órgão, Marcus 
Vinícius Neves, atualmente, a 
tarifa de água da Cagepa é me-
nor do que a cobrada em es-
tados vizinhos, como Pernam-
buco (R$ 37,25) e Alagoas (R$ 
40,30), por exemplo.

“Importante destacar 
que as companhias de sa-
neamento de Pernambu-
co, Alagoas e Rio Grande 
do Norte ainda terão suas 
taxas reajustadas no pri-
meiro semestre de 2017”, 
ressaltou o presidente. 
“Temos que ter em vista 
a crise hídrica que assola 
nosso Estado. Esse fator 
compromete o faturamen-
to da empresa, já que em 
muitas cidades que se en-
contram em colapso no 

abastecimento, não esta-
mos cobrando a tarifa”, 
acrescentou.

O alinhamento tari-
fário é realizado todos os 
anos para manutenção do 
equilíbrio econômico e fi-
nanceiro (receita versus 
despesa) da prestação de 
serviços de abastecimento 
de água e esgotamento sa-
nitário no Estado da Paraí-
ba, assim como ocorre com 
todas as companhias de 
abastecimento do País. 

Mesmo com reajuste, Cagepa 
tem uma das menores tarifas

da reGIÃo nordesTe

Um homem armado 
abriu fogo ontem (6) no ae-
roporto de Fort Lauderdale, 
a 50km de Miami, na Flórida 
(EUA), deixando cinco mor-
tos e oito feridos, informou o 
gabinete do xerife do condado 
de Broward, onde se situa a 
cidade. As informações são da 
Agência France-Press.

“Cinco pessoas mortas; 
oito feridos foram levados a 
um hospital da região”, repor-
tou o gabinete do prefeito do 

condado de Broward, em sua 
conta no Twitter.

Mais cedo, o gabinete do 
xerife havia anunciado o tiro-
teio no aeroporto internacio-
nal Hollywood de Fort Lau-
derdale, com vários mortos, e 
que um indivíduo estava sob 
custódia.

A prefeita de Fort Lauder-
dale, Barbara Sharief, confir-
mou que o atirador está sob 
custódia e que o motivo do 
ataque ainda é desconhecido.

“Era um atirador solitário 
e não temos evidências por 
enquanto de que tenha agido 
com ninguém mais. Ele está 
sob custódia e estamos inves-
tigando”, disse Sharief à rede 
CNN. Segundo a prefeita, o ae-
roporto foi fechado.

O aeroporto, localizado 
no sudeste dos Estados Uni-
dos, serve de trânsito para tu-
ristas que embarcam em cru-
zeiros ou viajam para visitar 
países do Caribe.

Atirador mata cinco e fere 
oito em aeroporto da Flórida

nos esTados UnIdos

Medida é em decorrência 
das mortes em presídios 
dos estados do AM e RR

O Conselho Federal da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) e seccionais 
do Amazonas e de Roraima 
informaram ontem (6) que 
vão acionar a Corte Intera-
mericana de Direitos Hu-
manos contra o Estado bra-
sileiro, em decorrência dos 
massacres ocorridos em pe-
nitenciárias daqueles esta-
dos, nesta semana, quando 
ao menos 87 pessoas foram 
mortas em meio a rebeliões.

Nessa sexta-feira, 31 
presos foram assassinados 
na Penitenciária Agrícola 
de Monte Cristo (Pamc), em 
Boa Vista, a maior do Esta-
do de Roraima. O massacre 
ocorreu pouco depois de 56 
presos terem sido mortos 
durante rebelião que du-
rou 17 horas, no Complexo 
Penitenciário Anísio Jobim 
(Compaj), em Manaus, entre 
os dias 1º e 2 de janeiro.

Para os governos do 
Amazonas e de Roraima, a 
guerra entre facções rivais 
foi a principal motivação 
para as mortes. O ministro 
da Justiça, Alexandre de Mo-
raes, afirmou ontem (6) que 
diversos fatores contribuí-
ram para as tragédias.

De acordo com o presi-
dente da OAB, Claudio Lama-
chia, o Estado brasileiro per-
deu o controle das prisões, 
que encontram-se na mão do 
crime organizado. Segundo 
Lamachia, o objetivo da atua-
ção na Corte Interamericana 
é obrigar o Estado a tomar 
providência para garantir a 
aplicação das leis e o Estado 
Democrático de Direito.

“O que ocorreu no início 
desta semana, no Estado do 
Amazonas, e o que ocorreu 
ontem, no Estado de Rorai-
ma, é a demonstração mais 
clara, cabal e definitiva da 
total falência do Estado bra-
sileiro na administração do 
sistema prisional”, afirmou 
Lamachia, em mensagem a 
jornalistas.

O Estado brasileiro já res-
ponde ao Sistema Interame-
ricano de Direitos Humanos 
por violações nas unidades 
prisionais do Rio Grande do 
Sul (Presídio Central de Por-
to Alegre), Rondônia (Urso 
Branco), Pernambuco (Aní-
bal Bruno) e Maranhão (Pe-
drinhas), além de São Paulo 
(Parque São Lucas). Leia 
mais sobre mortes nos pre-
sídios nas páginas 14 e 15.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

De acordo com 
o presidente da 
OAB, Claudio La-
machia, o Estado 
brasileiro perdeu 
o controle das 
prisões, que 
encontram-se 
na mão do crime 
organizado

FoTos: SecomPB
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Carlos Pereira relembra os 
antigos bailes do Dia de 
reis ocorridos no Astréa
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Espetáculo “Estórias” 
entra em cartaz no 
Projeto Cardume

Poesia na Internet

Com versos sutis e viscerais, o 
poeta e jornalista Linaldo Gue-
des lançou dois blogs,  o obje-
tivo é registrar sua produção 
poética e o acervo de críticas 
que fez para livros, e enquanto 
atuava na imprensa. Não é a 
primeira vez que o poeta opta 

por um espaço virtual para disseminar a 
sua poesia. No ano de 2004, ele criou o 
“Zumbi escutando blues”, onde publicava 
poemas, artigos e matérias que fazia para 
jornais e coisas do cotidiano. Mais de dez 
anos depois, o escritor desativou o blog, 
devido ao advento de redes sociais como 
Twitter e Facebook. Agora, diante da ne-
cessidade de um espaço para disseminar a 
poesia, Linaldo resolveu retomar a divul-
gação na internet. 

A elaboração dos dois blogs se deu 
quando ele sentiu a necessidade de dispo-
nibilizar, na internet, sua produção lite-
rária. No entanto, o poeta acreditou que 
tudo em apenas um blog, poderia se tornar 
misturado e confuso para o leitor, por isso 
criou os dois simultaneamente. No “Poeta 
Linaldo Guedes” estão disponibilizados 
todos os poemas que o poeta publicou nos 
seus quatro livros de poemas, além dos 
prefácios de cada um dos livros assinados 
por William Costa, Delmo Montenegro, 
Antônio Mariano e Adriane Garcia. 

Já em “Conversando sobre Linaldo 
Guedes” foi disponibilizado sua herança 
crítica. Com layout simples, semelhante 
ao outro, o blog permite uma proximidade 
ao poeta, além de conter fotos que ilus-
tram as publicações. Nele, estão mais de 
70 textos, entre artigos, resenhas, ensaios 
sobre a poesia, além de matérias sobre 
suas obras e entrevistas concedidas ao 
longo de 27 anos de atividade literária. 

n “Poeta Linaldo Guedes” 

https://linaldoguedes.wordpress.com/ 

n “Conversando sobre Linaldo Guedes” 
https://conversandosobrelinaldoguedes.wordpress.com/ 

Cenecte-se

Rodolfo Amorim
Especial para A União

Nas páginas, ainda pode ser encontrado 
um pequeno perfil literário de Linaldo, 
além dos endereços das redes sociais, do 
canal no Youtube, e-mail e dos sites onde 
são vendidos seus livros.

Para o jornalista e poeta, os sites pes-
soais podem ser considerados como um 
“livro virtual” para propagação dos seus 
versos: “Nestes tempos, com a disseminação 
dos e-books, acredito que facilita mais ain-
da. Além disso, livro de poesia ainda vende 
pouco no Brasil. Os blogs funcionam, assim, 
como forma de democratizar o acesso do 
leitor às produções literárias”, contou. 

A inspiração, aos olhos do poeta, 
nem sempre aparece do nada, mas quan-
do surge, ajuda efetivamente na arte da 
escrita. Linaldo explicou que disciplina é 
fundamental para traçar as letras: “Quando 
falo de disciplina, não falo apenas na hora 
do ato em si de escrever. Incluo aí leituras 
que fazemos de outras obras literárias e de 
outros poetas. Na hora de escrever, a partir 
do momento que defino o tema do poema, 
recorro muito ao dicionário para encontrar 

a palavra exata na construção do texto”, 
revelou.

 Sobre o cenário literário na Paraíba, 
Linaldo Guedes disse que temos muitos 
bons autores, tanto na prosa, quanto na 
poesia e lembra que alguns até consegui-
ram bons espaços também fora da Paraíba. 
Porém, segundo ele, há uma carência de 
mais leitores interessados na produção 
contemporânea paraibana. Além disso, as 
poucas editoras locais não procuram criar 
condições para edições de livros para os 
jovens autores, que têm que recorrer às 
editoras nacionais.  

Linaldo Guedes permeia entre a linea-
ridade de seus poemas, os amores e ódios, 
o sexo e suas metáforas, o ritmo, memórias, 
erotismo e estética. Ele revela, através da 
poética, sua maneira de enxergar a vida: 
“Poesia é antes de tudo uma forma dife-
rente de olhar para a vida, para o mundo. 
Infelizmente, vivemos um mundo hoje de 
muitos poetas e pouca poesia. Fica difícil 
de ela interferir na vida das pessoas. Isso é 
uma utopia, o que é lamentável”.   

Vida e trabalho                                                               
Linaldo Guedes é jornalista e poeta. 

Nasceu em Cajazeiras, mas desde 1979 é 
radicado em João Pessoa, capital da Paraí-
ba. Como jornalista, atuou nos principais 
órgãos de comunicação da Paraíba e foi 
editor do suplemento literário Correio das 
Artes por seis anos. Hoje, compõe, nova-
mente, a equipe do Correio das Artes, pelo 
Jornal A União. Tem Licenciatura em Le-
tras e atualmente é mestrando em Ciências 
da Religião, na Universidade Federal da Pa-
raíba, com pesquisa sobre a influência do 
Budismo na obra de Augusto dos Anjos.

Obras
O escritor já lançou quatro livros de 

poesia: “Os zumbis também escutam blues 
e outros poemas” (A União/Texto Arte 
Editora, 1998), “Intervalo Lírico” (Edito-
ra Dinâmica, 2005), “Metáforas para um 
duelo no Sertão” (Editora Patuá, 2012) e 
“Tara e outros Otimismos” (Editora Patuá, 
2016). Lançou, ainda, “Singular e Plural na 
poesia de Augusto dos Anjos” (Editora A 
União, 2000).

 Co-organizou os livros “Diálogos” 
(entrevistas com escritores brasileiros 
publicadas no Correio das Artes- Editora 
Aboio/A União, 2004) e as coletâneas de 
contos e poesia dos 50 anos do Correio das 
Artes (Editoras A União e Universitária/
UFPB, 1999). Em 2015, lançou “Receitas 
de como se tornar um bom escritor”, pela 
Chiado Editora, de Portugal. Participou, 
com textos e poemas, de mais de duas 
vezenas de livros em todo o País.

O layout simples do blog permite proximidade ao poeta, e fotos ilustrativas suavizam a leitura

Poeta Linaldo Guedes lança dois blogs para
disseminar seu trabalho literário e outros textos

Linaldo Guedes tem intensa 
atuação na cena literária 

paraibana, é repórter de cultura 
do Jornal A União e escreve para 

o suplemento  literário 
Correio das Artes
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Tio Pita deu a ordem

Ramalho
Leite

A Festa de Reis

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.comCrônica

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com

Esta semana  empreendi uma busca em vão:  nos 
jornais, nas revistas, ouvindo as rádios e até na tele-
visão -  ninguém deu notícias da festa de Reis. Meio 
constrangido e até triste fiquei porque nem mesmo a 
igreja, sempre disposta a manter a tradição de ho-
menagear os seus santos, deu o necessário destaque 
à história dos magos do Oriente que, guiados pela  
estrela foram a  Belém   saudar a chegada de Cristo. 
Até na agenda religiosa os santos Reis são esquecidos, 
pois na página do dia 6 de janeiro o editor  omitiu a  
Epifania que eu sempre liguei diretamente aos ma-
gos do Oriente, cujos nomes, aliás,  pouca gente sabe.  
Aproveito para lembrar  que eles se chamavam  Gas-
par,  Baltazar e Melchior .

Passou em branco, portanto, uma  das três maio-
res festas profano-religiosas do meu tempo que era co-
memorada em vários bairros da cidade e que finalizava 
o ciclo natalino com a queima da tradicional lapinha. 
As outras duas eram a festa do Rosário, em Jaguaribe 
e a festa das Neves, a maior de todas,  no começo de 
agosto em louvor da padroeira da capital.

Recordo, a propósito,  o ano de  1954, quando 
o Clube Astréa mais uma vez abriu os  majestosos 
salões de sua sede em Tambiá para realizar a sua  
tradicional festa de Reis. Naquele tempo, se dizia que 
embora o Cabo Branco realizasse o  Carnaval mais 
animado da cidade, a melhor festa do ano era a festa 
de Reis, do Astréa.

E, naquele ano, não foi diferente. A Orquestra Ta-
bajara, do maestro Severino Araújo, começou a tocar 

exatamente às 22 horas e as primeiras músicas  eram 
blues, boleros e sambas-canção – todos da melhor 
qualidade e do real agrado dos pares que rodopiavam 
no salão lotado.

Nas mesas que circundavam o dancing, estavam 
os representantes da típica sociedade paraibana, 
cujas bebidas preferidas eram o  rum Merino e a 
cerveja Brahma Teutônia.  Poucos tinham cacife para 
ostentar, em cima da mesa,  um litro de uísque Cavalo 
Branco, importado.

foi a primeira vez que fui a um baile noturno na 
minha vida. Tinha então 15 anos  ali estava deslumbra-
do e meio com medo. A roupa nova que consegui a muito 
custo e o sapato preto de verniz (apesar dos calos que 
me causou), ajudavam a gozar daquele enlevo.  Orgulho-
so de ali estar, me senti feliz e agradecido a Deus por  me 
proporcionar  momentos de encantamento.

Guardo na memória a alegria que me encheu 
naquela noite de 5 de janeiro, véspera de Reis, ao 
participar da festa, alegria que se transformou em 
entusiasmo quando, depois da meia-noite, já mais 
familiarizado com o ambiente, entrei no salão e caí 
no frevo com que a Orquestra Tabajara antecipava o 
Carnaval.

Até as cinco da manhã era só animação e alegria 
naquela festa que começava homenageando os Reis Ma-
gos e terminava em louvor d’outro rei, o rei Momo.

Era assim  a famosa e inesquecível festa de Reis 
do Clube Astréa que - como outras coisas boas desta 
cidade -  foi embora para sempre.                                                                                                

Muito se tem escrito sobre os acontecimentos que 
culminaram com a chamada Revolução de 1930. Não terei 
a veleidade de, neste pequeno espaço, analisar fatos ou 
emitir conceitos. Prefiro o registro dos acontecimentos 
deixando aos leitores seu juízo de valor. Todos sabem que 
Getúlio Vargas manteve o presidente Washington Luiz, de 
quem foi ministro da fazenda, por longo período, acre-
ditando na sua fidelidade. O gaúcho, enquanto permitia 
seus seguidores tramarem, em surdina, sua candidatura 
presidencial, negociava créditos federais para obras 
prioritárias no Rio Grande do Sul. Uma carta de sua 
lavra, jurando apoio ao Catete, foi amplamente divulgada. 
Posteriormente, outra missiva juntou-se à primeira no 
arquivo de Washington Luiz, com pensamento totalmente 
oposto. Osvaldo Aranha ouviu o seu desabafo: “A última 
carta de Getúlio foi para mim uma surpresa brutal”, como 
conta Lira Neto em um dos três volumes sobre o caudilho 
dos pampas. À época, os fatos políticos eram gerados por 
cartas e telegramas. Getúlio terminou ganhando o apelido 
de “Getúlio Cartas”.

Decidida sua candidatura para enfrentar a chapa 
oficial, Getúlio precisava de um vice. Uma consulta feita 
por Washington Luiz sobre o apoio ao nome de Júlio 
Prestes, então presidente de São Paulo, para seu suces-
sor, recebera a aprovação da ampla maioria dos estados. 
Minas, de Antonio Carlos, a Paraíba, de João Pessoa e o Rio 
Grande, juntos, adotaram o NEGO paraibano e passaram 
a compor a chamada Aliança Liberal que apresentaria 
a chapa Getúlio presidente, João Pessoa, vice. Antes de 
se chegar ao nome de  João Pessoa, sondaram Paulo de 
frontin, senador pelo Distrito federal e grande prefeito 
do Rio. Alegando ser amigo do presidente, aderiu a Júlio 
Prestes. Outro consultado foi o Simões filho, líder da ban-
cada baiana na Câmara e fundador do jornal A Tarde. Este 
recusou, veementemente, e foi acusado por João Neves da 
fontoura, líder gaúcho, de estar negociando para a Bahia a 
mesma posição na chapa oficial em troca de favores incon-
fessáveis. Chegaram aos empurrões. O vice escolhido foi o 
presidente dos baianos, Vital Soares. Subindo o mapa do 
Brasil, os emissários de Getúlio ainda procuraram Estácio 
Coimbra, presidente de Pernambuco. A sua negativa levou 
ao nome de João Pessoa, destacado governante da Paraíba 
que ganhara o noticiário nacional com medidas austeras e 
práticas inovadoras, enfrentando a política dos coronéis. 
“Só uma vassourada em regra pode purificar a vida públi-
ca, rebaixada por figuras sem significação e aproveitado-
res gulosos”, diria. Terminaram por varrê-lo.

O imposto que João Pessoa instituiu e que lhe valeu 
o epíteto de “João Porteira” visava fortalecer a economia 
interna e canalizar nossas  exportações para o Porto 
de Cabedelo, o que desagradou, principalmente, à praça 
pernambucana, acostumada desde os tempos coloniais a 
explorar as riquezas da nossa “capitania”. A reação não 
intimidou João Pessoa que avisou pelo jornal A União: 
“Os descontentes que se mudem para o Ceará ou Pernam-
buco, vivam por lá, e não se lembrem de voltar, porque 
voltando, terão de pagar a incorporação, (era o imposto 
novo) talvez acrescida”. Pois esse espírito bravio, austero 
e que dava demonstrações de uma coragem exemplar, 
politicamente, era dependente do tio Pita, ou seja, seu tio 
Epitácio Pessoa, ex-presidente do Brasil e naquele tempo, 
membro da Corte Permanente de Justiça Internacional, 
em Haia, na Holanda.

Vejam o que nos narra Lira Neto: “Naquele fim de 
julho de 1929, dezenas de telegramas cruzaram o Atlân-
tico pelo cabo submarino internacional que então servia 
às comunicações entre o Brasil e a Europa. Apesar do 
temperamento aguerrido e autoritário de João Pessoa, 
havia um ritual hierárquico a ser cumprido. Somente após 
o necessário consentimento de Epitácio - tio Pita, é que 
o sobrinho passou a ser abordado de modo direto pelos 
mensageiros de Getúlio....Na segunda-feira, 29 de julho, 
Epitácio escreveu mensagem ao sobrinho para avisá-lo 
que autorizara o presidente mineiro Antonio Carlos a ofi-
cializar o convite (para vice de Getúlio). Isto significa que 
aceitarás”. Ordenou Epitácio Pessoa.

O professor Lira Neto vai mais longe na sua avalia-
ção: “A despeito de representar um pequeno estado e de 
ter entrado na política paraibana pela janela das contin-
gências oligárquicas, Pessoa vinha causando perplexidade 
nas lideranças estaduais mais conservadoras ao mandar 
cortar despesas supérfluas, demitir pessoal excedente, ex-
tinguir secretarias que funcionavam como meros cabides 
de emprego e impedir a reeleição indefinida dos intenden-
tes municipais”.

De longe, porém, o tio Pita advertia: “Sei que as 
medidas que está tomando são todas de moralidade e 
justiça. Não estão acostumados a isto. A grita está sendo e 
há de ser enorme. Não se extirpam num instante hábitos 
enraizados desde muitos anos”.

A impaciência de João Pessoa levou-o ao trágico final. 
A mudança brusca que procurou imprimir aos costumes 
da terrinha, terminou por fulminá-lo. Seu cadáver seria o 
estopim que deflagraria o movimento de 1930. Mas essa é 
outra história.

Éramos uma das raras cidades 
do mundo que tinha um parque no 
meio do caminho. Não como op-
ção ocasional de lazer, promenade 
amanuense em tarde facultativa. 
Mas itinerário 
inamovível, defo-
rete compulsório a 
quem demandasse 
o Centro navegan-
do no sentido do 
sol – do mar para o 
rio, no remanso da 
Lagoa encontráva-
mos porto seguro e 
sombras acacianas 
com boa aguada 
para os olhos.

Vadeávamos a 
praia chã e arribá-
vamos ao destino 
do sempre, lastrados com o ouro 
dos pau-d’arcos.Era um parque 
mais para dias úteis do que para 
feriados. Nele a cidade descia do 
ônibus e subia a ladeira do traba-
lho a pé, alísio a barlavento. Ata-
lho e terminal de todos os cami-
nhos, por ele a cidade ia e voltava 

Lacuna
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para si mesma.
No seu espelho de quase alco-

va, a musa aldeã mirava o rosto mal 
desperto, e à última luz da tarde, 
recompunha os cabelos vegetais. Às 
vezes vinha olhar-se pela última vez 

para ficar, refletida sem-
pre, na opção individual 
ou tragédia coletiva.

Aos sábados, anima-
va-se o caminho da feira. 
Que se foi também por 
capricho contra o desejo 
do povo: os traídos são os 
últimos a saber e os der-
radeiros a querer.

À noite, os solitários 
encontravam a aliança da 
noiva fácil e transitória 
no anel do contorno. Ou 
o consenso heterogê-

neo de todas as classes e espíritos: 
na bruma e na brama da Bambu, 
Menestréis e Mocidade. De novo, 
os sabinos roubaram a mulher dos 
outros. Erradicaram a bambu, bem 
de raiz de nós todos.

No roteiro de quem vinha da 
Fafi ou do Liceu, havia o bucólico 

Perípatos à sombra do tamarindo 
de Augusto. Baniram as sombras 
dos anjos, dos vivos e dos mortos. 
Nas alamedas vicinais plantaram a 
obcessão do concreto armado. Ti-
raram o povo de dentro, enxotaram 
os passantes, despejaram os inqui-
linos de um condomínio afetivo, 
telúrico, atávico, ecológico.

Pelo menos por usucapião a 
Lagoa já era direito e propriedade 
do povo. Agora, reclamaram-na 
para ninguém. Despojada da feira, 
da Bambu do seu terminal de coleti-
vos, do tráfego interno obrigatório 
a quase toda população, minaram 
suas praias com abrolhos pré-mol-
dados, sem prévia consulta aos 
legítimos usuários.

Meninos, eu vi. No meu tempo, 
a Lagoa era mesmo uma área per-
manente de lazer. Praça de todos os 
comícios, caminho de todos os des-
tinos, sombra de todas as fadigas.
Hoje, como a cidade de Drummond 
e ferro, a Lagoa é apenas um retrato 
na parede. Um vazio significado de-
volveu-lhe o primitivo significante: 
lacuna. (29/03/1979, Lacuna)

Itinerário, 
perdi-me./
Quase mesmo, 
Itinerário,/
Que não sei 
para onde vá.
(Jomar Souto)



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Música

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Programação Musical
7h - Programação Musical
7h30 - SUDEMA em Ação
8h - Espaço Ecológico
9h - Detran em Movimento
9h30 - Contação da Rua na Rádio
10h - Programação Musical
17h - Detalhes 105
19h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Programação Musical
7h - Mensagem de Fé
8h - Refletindo a vida
9h - Espaço Experimental
10h - Sambrasil
12h - Bola na Rede Especial
14h - Alô, Comunidade!
15h - Jornada Esportiva
19h - Missa Matriz N.S. de Lourdes
20h - Brega Show
23h - Vitrolão Tabajara

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

Uma boa opção de lazer para 
quem prefere desfrutar de uma boa 
música durante o período da tarde é a 
primeira edição do projeto “A Ordem 
é Samba” que acontece hoje no Centro 
Cultural Espaço Mundo. Com encon-
tro marcado com o público e com os 
sambistas da banda Trem das Onze 
a partir das 13h, o evento continua 
a levar mais uma vez muita alegria 
para a Praça Antenor Navarro e para 
o Centro Histórico da capital. “Nos-
so samba tem uma energia que flui 
muito naturalmente e quando temos 
a oportunidade de juntar os amigos 
tudo se torna uma grande festa ainda 
mais estando em banda com o Trem 
das Onze”, disse o cantor e integrante 
do grupo, Chico Limeira. A Feijoada 
começa a ser servida a partir das 13h, 
com opção vegana e ao valor de R$3 
cada 100g. Já a entrada é R$10. 

A roda de samba, sempre a cargo 
do grupo Trem das Onze, começa às 
15h e apresenta um vasto e variado 
repertório com grandes clássicos, 
músicas autorais e contemporâneas, 
tocadas pela banda composta por 
Chico Limeira, Regina Limeira, Tibé-

rio Limeira, Alisson Cavalcante, Paulo 
Tavares e Francisco Neto.

“Sendo um ritmo centenário e 
um ícone da cultura brasileira, que 
ano passado comemorou 100 anos, 
o samba é sempre uma boa pedida, 
ainda mais no verão, período de férias, 
numa tarde agradável e no 3º Centro 
Histórico mais antigo do País. Parai-
banos e turistas podem aproveitar a 
recente pintura de alguns casarões 
do Centro Histórico e a instalação do 
mais recente Posto Fixo da Guarda 
Civil Municipal, para curtir bem à von-
tade nosso patrimônio com alimento 
pra alma e pro corpo”, acrescentou 
Chico Limeira.

Formando desde 2008, o grupo 
paraibano de samba é formado por 
jovens músicos que de uma brinca-
deira no quintal de casa hoje ganha-
ram o mundo com suas composições 
poéticas e melódicas. Por exemplo, no 
repertório os jovens artistas trazem 
geralmente clássicos do samba, como 
os inesquecíveis Noel Rosa e João No-
gueira, chegando também aos contem-
porâneos, como Chico Buarque e Zeca 
Pagodinho. 

Além de sua formação conter ape-
nas jovens, o nome do grupo faz alusão a 
uma das músicas do sambista Adoniran 

Barbosa chamada “Trem das Onze”, que 
em 1964 foi premiada no Rio de Janeiro, 
sendo vencedora do Prêmio de Músicas 
Carnavalescas do IV Centenário do Rio 
de Janeiro, além de ter sido escolhida 
pela população de São Paulo em um 
concurso da Rede Globo, tendo sido in-
cluída entre os 10 maiores sucessos da 
música popular de todos os tempos.

O grupo de samba batizou-se 
com uma das famosas músicas do 
artista, Trem das Onze, e leva consigo 
seu espírito até hoje. Quem tiver a 
oportunidade de ver a letra da canção, 
verá que suas palavras fazem refe-
rência ao bairro do Jaçanã, situado na 
zona norte da cidade de São Paulo.

 

A Galeria Archidy Picado abre o calendário de 2017 com a exposição 
“Performance: Cia.” por Conceição Myllena e Flaw Mendes. A abertura acon-
tece na quinta-feira (19), às 19h. O período de visitação se estende até 7 de 
março. A entrada é gratuita.

 Criada e executada pelos artistas Conceição Myllena e Flaw Mendes, 
esta performance versa sobre o processo de (des)construção da escrita. Nela, 
se dialoga o pensamento lexical como ferramenta de uma poética resultante 
do encontro de ‘universos’, que se retroalimentam na palavra convertida em 
imagem.  A dinâmica da ação acontece quando os dois artistas se posicionam 
um ao lado do outro, sentados em cadeiras que ficam de frente para uma mesa, 
na qual está uma folha de papel em branco e um lápis-objeto (desenvolvidos 
por eles, um lápis em forma de ‘Y’, possui dois cabos e uma ponta). Os artistas 
seguram tal objeto e, silenciosamente, põem-se a escrever simultaneamente. 
Uma ação que entrelaça sentidos e produz uma escrita sobre o papel.

Exposição

No creo, pero...

Terminou ontem, dia 6, o recesso forense, ou seja, o 
período de suspensão de expedientes do Poder Judiciário, 
cumprindo resolução do Conselho Nacional de Justiça, que 
reafirmou ser de 20 de dezembro a 6 de janeiro, em consonân-
cia com a lei 5.010/66.

Obviamente, esse longo período de folga do Judiciá-
rio manteve em letargia o clima político-policial na Capital 
Federal, aplacando inclusive a repercussão da desobediência 
civil do presidente do Senado Federal, Renan Calheiros, que 
deixou de acatar uma ordem judicial de nada menos do que do 
Supremo Tribunal Federal.

O recesso do Judiciário possibilitou que o clima político
-policial em Brasília dormitasse mesmo sob tensa pressão com 
as possíveis delações premiadas explosivas dos diretores da 
Odebrecht, ditas “delações do fim do mundo”. Chumbo grosso 
à vista! Quem for podre que se quebre! Eu só quero ver! Mais 
do que isso, até pago pra ver!

Enquanto o Supremo gargareja uma pastilha de reflexão 
para aliviar a garganta arranhada pelo sapo do presidente do 
Senado que teve de engolir, uma horda de políticos do PT e do 
PMDB acreditam que durante o ano de 2016 a Operação Lava 
Jato e o juiz federal Sérgio Moro perderam a credibilidade.

A argumentação é de que a Operação Lava Jato só pega 
gente do PT! Lembremos que a Operação Lava Jato foi defla-
grada pela Polícia Federal em março de 2014, com prisões 
temporárias e preventivas de dezessete pessoas em sete 
estados, entre elas o doleiro Alberto Yussef, e apreensão de 
cinco milhões em dinheiro e 25 carros de luxo, joias, quadros 
e armas.

E denunciam que o juiz Sérgio Moro está politizando a 
Lava Jato. Ora, como bem observou a advogada Íracles Maia, 
da Justiça paraense, as investigações que revelam os crimes 
e seus responsáveis é de competência da Polícia Federal e do 
Ministério Público. Quando chega ao juiz Sérgio Moro, a coisa 
já está mastigada ao ponto de ser deglutida. E mais, o ministro 
Teori Zavascki já determinou a abertura de 28 inquéritos para 
investigar 47 políticos suspeitos de envolvimento no Petrolão, 
desses partidos: PMDB, PSDB, PP e PTC, além do PT.

Mas os holofotes só focam o juiz Moro. Para ele são 
direcionadas as mais efusivas manifestações de elogio por 
ele estar mandando casacudos para a cadeia e conseguindo 
reaver milhões de reais afanados dos cofres públicos, conse-
quentemente do bolso do povo brasileiro. Por outro lado, ele 
também catalisa as atenções e espetadas dos que se opõem 
às suas decisões e modus operandi a que todos os políticos 
envolvidos em falcatruas temem.

Outro receio dessa cambada é com relação ao ex-depu-
tado e ex-presidente da Câmara Federal Eduardo Cunha, que, 
segundo seus advogados, não está disposto a negociar sua 
delação com a Procuradoria-Geral da República, mas propor 
um acordo à Polícia Federal. O que Cunha tem guardado de 
informações sobre fraudes, lavagem de dinheiro, propinas e 
outras diabruras mais é nitroglicerina pura! Vai envolver meio 
mundo e um pedaço da Lua!

.Mas o que me tem posto pulga atrás da orelha é o fato de 
que, apesar de o PT ter perdido quase a totalidade das suas 
candidaturas a cargos executivos e legislativos nas últimas 
eleições, inclusive de um filho de Lula que não se elegeu para 
vereador em São Bernardo do Campo, em São Paulo, o ex-pre-
sidente sempre aparece nas pesquisas como preferido do elei-
torado para presidente em 2018. Como diz o ditado espanhol: 
No creo em brujas, pero las hay, las hay.

Alarico Correia Neto
alaconeto@gmail.com

Mídias em destaque
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“Performance: Cia.” abre programação 
da Galeria Archidy Picado, na Funesc

Projeto A Ordem é Samba apresenta a 
banda Trem das Onze, no Espaço Mundo
Lucas Silva
Especial para A União

Os irmãos Tibério, Regina e Chico Limeira integram a banda ao lado dos instrumentistas Alisson Cavalcante, Paulinho Tazz e Novinho

 MOANA – UM MAR DE AVENTURAS (EUA 
2017). Gênero: Animação. Duração: 113 
min. Classificação: Livre. Direção: John 
Musker, Ron Clements . Com Auli’i Cravalho, 
Dwayne Johnson, Alan Tudyk. Sinopse: Mo-
ana Waialiki é uma corajosa jovem, filha do 
chefe de uma tribo na Oceania, vinda de uma 
longa linhagem de navegadores. Querendo 
descobrir mais sobre seu passado e ajudar 
a família, ela resolve partir em busca de 
seus ancestrais, habitantes de uma ilha 
mítica que ninguém sabe onde é. CinEspaço2: 
14h, 16h20, 18h40, 21h. Manaíra4: 12h15, 
14h40, 17h30, 20h15 (DUB). Manaíra5/3D: 
13h, 15h45, 18h30, 21h10 (DUB). Manaí-
ra9/3D: 14h, 16h45 (DUB). Manaíra10/3D: 
13h30, 16h15 (DUB).Mangabeira1/3D: 
12h15, 14h45, 17h30, 20h15 (DUB). Man-
gabeira5/3D: 13h, 15h45, 18h30 (DUB). 
Tambiá4: 16h20, 20h35 (DUB). Tambiá6/3D: 
14h25, 18h40 (DUB).

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. 
com Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, 
Fiuk. Sinopse: Um empolgado coala cha-

mado Buster decide criar uma competição 
de canto para aumentar os rendimentos 
de seu antigo teatro. A disputa movimenta 
o mundo animal e promove a revelação de 
diversos talentos da cidade, todos de olho 
nos 15 minutos de fama e US$ 100 mil 
dólares de prêmio. Manaíra1: 14h, 16h50 
(DUB).  Manaíra8: 13h10, 15h50, 18h20 
(DUB).  Mangabeira2: 12h45, 15h15, 17h45 
(DUB). Tambiá2: 14h, 18h35 (DUB).

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Men-
delsohn . Com  Felicity Jones, Diego Luna, 
Ben Mendelsohn. Sinopse: No primeiro filme 
derivado da franquia Star Wars, guerreiros 
rebeldes partem em missão para roubar 
os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia.  Manaíra1: 
19h30, 22h20 (LEG).  Tambiá2:  16h05, 
20h40 (DUB).

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). 
Gênero: Biografia. Duração:  96 min. Classi-
ficação: 10 anos. Direção: Clint Eastwood. 
Com Tom Hanks, Aaron Eckhart, Laura Lin-

ney. Sinopse: 15 de janeiro de 2009. Logo 
após decolar do aeroporto de LaGuardia, em 
Nova York, uma revoada de pássaros atinge 
as turbinas do avião pilotado por Chesley 
“Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o avião 
seriamente danificado, Sully não vê outra 
alternativa senão fazer um pouso forçado 
em pleno rio Hudson. Manaíra2: 18h45 (LEG).  

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 
anos. Direção: César Rodrigues. Com Paulo 
Gustavo, Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. 
Sinopse: Dona Hermínia está de volta, des-
ta vez rica, pois passou a apresentar um 
bem-sucedido programa de TV. Porém, a 
personagem superprotetora vai ter que lidar 
com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEs-
paço4: 14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra3: 
13h20, 15h30, 17h45, 20h, 22h10. Mana-
íra6: 12h40, 14h50, 17h, 19h15, 21h20. 
Manaíra11: 13h45, 16h, 18h10, 20h30, 
22h40.  Mangabeira2:  20h30,  22h40 . 
Mangabeira3: 12h30, 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá5:  14h05, 15h45, 17h25, 
19h05, 20h45.

FOTO: Divulgação

A Ordem É Samba - Abrindo os tra-
balhos de 2017
Show com Trem das Onze e Feijoa-
da com opção vegana
n Quando: hoje 
n Horário: 13h
n Onde: Centro Cultural Espaço Mundo 
- Praça Antenor Navarro, 53, Varadou-
ro (Centro histórico)
n Entrada: R$ 10 

SERVIÇO
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Espetáculo “Estórias” entra em cartaz hoje dentro do Projeto Cardume

É a nossa primeira vez 
no projeto Cardume 
com esse espetáculo. 
Durante a encenação 
passamos por quatro 
histórias sobre a tra-
dição oral nordestina 
numa grande e diverti-

da brincadeira. Cada um destes personagens 
demonstra grande coragem ao enfrentar 
diferentes desafios”, contou brevemente du-
rante a entrevista ao jornal A União a atriz, 
Itamira Barbosa, que faz parte do espetáculo 
intitulado “Estórias”. Com encontro marcado 
hoje, às 17h, no Espaço Cultural, mais pre-
cisamente no Teatro Paulo Pontes, o grupo 
Engenho Imaginário é o responsável pela 
peça teatral que promete levar a criançada 
ao teatro. Os interessados em participar, 
podem adquirir suas entradas na bilheteria 
do local nos valores de R$ 20 inteira e R$ 10 
meia-entrada. 

Com duração de 50 minutos e voltado 
para crianças a partir de 6 anos, o espetácu-
lo faz parte do projeto Cardume e é apre-
sentado por meio da narração de romances 
da literatura oral nordestina. Além disso, 
toda base da peça é baseada em pesquisas 
realizadas no Museu da Cultura popular 
(NUppO) da Universidade Federal da paraí-
ba (UFPB) e dos registros do pesquisador, 
Altimar Pimentel, disponíveis em cordéis, li-
vros, CDs e vídeos, todas de domínio público, 
trazendo dessa maneira não somente mais 
uma peça teatral e sim a história nordestina 
contada em registros históricos. 

Saindo um pouco do universo do sur-
gimento e narração, a construção do texto 
teatral foi pensado a partir da temática 
principal - o medo e as suas especificidades. 
Quem tiver a oportunidade de assistir a per-
formance verá que a composição da história 
é narrada por personagens que incorporam 
uma função catártica. Dessa forma, entre 

 

Com o intuito de viabilizar ao 
público em geral férias recheadas 
de muita arte, cultura e diversão, 
a Cia de Teatro Encena promove, 
nesse mês de janeiro, o “Férias 
Em Cena”, um mês dedicado às 
atividades artísticas. O evento é 
uma parceria da Cia Encena com 
diversos artistas e amigos, que 
juntos irão fazer dessa tempora-
da de lazer, uma vivência mar-
cante no calendário cultural da 
capital paraibana.

Com uma programação di-
versa, pensada para agradar os 
públicos de todas as idades. Crian-
ças, jovens e adultos poderão se 
debruçar sobre uma programação 
de oficinas, espetáculos e show. As 
atividades terão início a partir da 
próxima segunda-feira e se esten-
dem até o dia 29 de janeiro. Elas 
serão realizadas na sede da Cia 
Encena que fica localizada na Av. 
Júlia Freire, 1242, no bairro dos 
Expedicionários, rua paralela a 
Epitácio Pessoa por trás da Nissan.  
Os ingressos para espetáculos e 
show estão a preços populares e 
variam de 5 a 10 reais. 

Uma das atrizes e fundadoras 
da Cia de Teatro, Celly de Freitas, 
crê que essa programação é fun-
damental para a vida artística e 

cultural da cidade. “Eu acredito que a 
arte tem que fazer parte do cotidiano 
de crianças e adultos, portanto, levar o 
teatro promove, além de uma desen-
voltura com o corpo, uma interação 
social entre os participantes”, disse. 

Aproveitar o período de férias e 
de lazer para se envolver com o tea-
tro e outras artes pode trazer um en-
riquecimento cultural, principalmente 
para as crianças. Segundo Celly, às 
vezes os pequeninos são muito ati-
vos, ou gostariam de produzir, outras 
vezes os pais não têm tempo para 
levá-las para sair, por isso, essa opção 
é muito bacana. O jardim cultural é 
o novo espaço da Cia de Teatro, que 
para Celly, facilita muito as tarefas. 

Além das práticas, as crianças irão 
desfrutar de lanches e momentos de 
interação, fator importante para de-
senvolver seu potencial e habilidades. 
“As oficinas, espetáculos e shows são 
ferramentas importantes para a cons-
trução do ser”, concluiu a atriz. 

 
Breve história do Grupo
A Cia de Teatro Encena foi criada 

em outubro de 1999, em João Pessoa 
– PB. A Companhia teve sua formação 
inicial a partir da montagem do espe-
táculo infantil “As Aventuras de Peter 
Pan”, que teve como diretor o Ednal-
do do Egypto, e entre os atores esta-
vam Celly de Freitas, Evaldo de Souza e 
Socorro Ferreira.   

Nordestinidade

Espetáculos, oficinas e shows farão parte da programação da Cia. de Teatro Encena
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Cia de teatro Encena promove atividades artísticas até o final de janeiro

Serviço

Atualmente, a companhia 
se estrutura nos experimentos 
realizados a partir da contação 
de histórias, desenvolvendo um 
trabalho focado na musicalida-
de das palavras, quando busca 
ampliar esse universo fantasioso, 
compondo suas próprias canções e 
trazendo a brincadeira à cena. 

n Evento: Girandei - Cia Oxente 

Dias: 14 e 15/1

Horário: 17h

Ingressos: R$ 5 - Meia (Estudantes, crianças a partir 

de 4 anos e idosos) R$ 10 – Inteira

n Gira Contos - Fernanda Ferreira

Dias: 21 e 22/1

Horário: 17h

Ingressos: R$ 5 - Meia (Estudantes, crianças a partir 

de 4 anos e idosos) R$ 10 – Inteira

n Festa de Contos - Cia de teatro Encena 

Dias: 28 e 29/1

Horário: 17h

Ingressos: R$ 5 - Meia (Estudantes, crianças a partir 

de 4 anos e idosos) R$ 10 – Inteira

n Anáguas – Cia Oxente

Dias: 28 e 29/1

Horário: 20h

Ingressos: R$ 5 - Meia (Estudantes, crianças a partir 

de 4 anos e idosos) R$ 10 – Inteira

SHOW
n Trio Baiobá
Dia: 27/1

Horário: 21h

Ingressos: R$ 10 – Preço único

Rodolfo Amorim
Especial para A União

Lucas Silva
Especial para A União

os nomes que sobem ao palco estão Itamira 
Barbosa, Naná Vianna, Nina Elssia e David 
Muniz. Todos sendo dirigidos por Guilherme 
Schulze e com texto de Valeska Picado. 

“Além de ser um espetáculo voltado 
para crianças e que tem base na literatura 
nordestina, a peça é também musicalizada. 
Nós trazemos músicas de domínio popular 
e canções autorais que produzimos durante 
os anos de trajetória no teatro”, disse a atriz. 
Ainda durante a entrevista Itamira comple-
tou dizendo que cada integrante do grupo 
tem uma função muito importante na cons-
trução das canções, pois um escreve, o outro 
faz a musicalização e as ideias vão surgindo. 

A escolha da narrativa vem do desejo 
de contar uma história estimulante com o 
objetivo de entreter e despertar a curiosida-
de do público infantil. Já os personagens das 
histórias narradas, inspiradas nos clássicos 
da tradição oral são representações atuais, 
que apesar de por um lado refletir a cultura 
popular conservadora, é também contesta-

dora, respeitando a diversidade e contribuin-
do para uma discussão, de caráter político, 
sobre cidadania e etnia.

Algo interessante e que chama atenção 
durante toda a encenação são as falas dos 
personagens que se apresentam em diálogos 
e versos, como se o enredo fosse uma grande 
sinfonia trovadoresca executada por canta-
dores de violas, pifeiros, rabequeiros e em-
boladores de coco. Os versos são utilizados 
como instrumento de comunicação universal 
aproximando gerações e quebrando barrei-
ras culturais.

A cenografia, o figurino e a maquia-
gem, coisas que na maioria das vezes tem 
pouco destaque, dessa vez vieram para 
marcar, pois todas elas foram inspiradas 
na estética Armorial buscando um caráter 
poético e uma constante preocupação com 
o belo mesmo quando se tratar do grotes-
co, pretendendo provocar o encantamento 
pela cultura nordestina, contestando os 
estereótipos que definem o popular como 

pitoresco, exótico, geralmente considerada 
como uma cultura menor.

E por fim, a encenação segue com o 
estilo romancesco proposto pelo texto, onde 
haverá na ação uma mistura entre a narra-
ção e a música, valorizando e enriquecendo 
a pluralidade da cultura nordestina. Nesse 
sentido as histórias que fazem parte do 
texto se fundem através de um contraponto 
entre narração, música, ação e marcações 
coreográficas. A ideia é envolver as crianças 
da plateia em cada história de forma que, ao 
final do espetáculo, a reflexão e o prazer se 
façam presentes.

O elenco é formado 
por Naná Viana, Itamira 
Barbosa, Niona Elssia e 
David Muniz

FOTOS: Divulgação

n Evento: Projeto Cardume - Peça teatral Estórias
n Grupo: Engenho Imaginário
n Quando: hoje
n Onde: teatro Paulo Pontes do Espaço Cultural
n Horário: 17h
n Entrada: R$ 20 inteira e R$ 10 meia-entrada

Serviço



Exército iraquiano invade 
bairro do Mossul e mata 
45 integrantes do EI
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PEC reduz o número de deputados 
CongrEsso naCIonal

Está em análise, no Sena-
do, a Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 38/2016 
que reduz o número de de-
putados federais de 513 para 
405. Pelo projeto, o número 
mínimo de deputados fede-
rais passará de 8 para 4, nos 
estados com menor popula-
ção, e o número máximo de 
70 para 50, nos estados mais 
populosos.

O projeto estabelece que 
o limite mínimo de quatro de-
putados nos estados menos 
populosos será atingido de 
forma escalonada, no quarto 
pleito após a promulgação 
da Emenda Constitucional. A 
mesma regra valerá para as 
unidades da Federação com 
número de deputados supe-
rior ao mínimo proposto. 

Para o autor da proposta, 
senador Álvaro Dias (PV-PR), 
a PEC tem o objetivo de di-
minuir o grave problema 
de desequilíbrio no que diz 
respeito à representação 
das bancadas dos estados na 
Câmara dos Deputados e a 

consequente diminuição dos 
gastos públicos. 

Álvaro citou dados do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 
que comprovam a disparida-
de da representação dos es-
tados. Os números revelam 
que Roraima conta com 515 
mil habitantes e São Paulo 
com 44,7 milhões. Diante da 
possibilidade constitucional 
vigente, Roraima com o nú-
mero mínimo de represen-
tação teria 1 representante 
para cada 64 mil habitantes, 
já São Paulo com o número 
máximo de representantes 
teria 1 para cada 628 mil.

Álvaro ressaltou que a 
sobre-representação não é 
exclusiva do Estado de Ro-
raima, atingindo também, de 
forma intensa, as representa-
ções dos estados do Amapá, 
Acre, Tocantins e Rondônia, 
cujas bancadas atingem mais 
do que o dobro da proporcio-
nalidade populacional.

“Um decréscimo na 
quantidade total de parla-
mentares, além de contri-
buir para a homogeneida-
de da representatividade, 
vai ao encontro do objetivo 
global de redução de gastos 
públicos e do tamanho do 
Estado”, disse.

Senado analisa proposta 
reduzindo de 513 para 405 
os deputados na Câmara

Da Agência Senado

Da Agência Estado

 A menos de um mês 
de deixar a presidência 
do Senado, Renan Ca-
lheiros (PMDB-AL) de-
monstra preocupação a 
aliados e integrantes do 
governo Temer com a 
articulação de ministros 
de Alagoas para dispu-
tar uma vaga de sena-
dor em 2018, quando o 
peemedebista pretende 
se reeleger. 

Segundo interlocu-
tores, Renan teme que o 
uso da máquina do go-
verno por esses ministros 
em benefício do Estado 
fortaleça a candidatura 
deles ao Senado e amea-
ce sua reeleição, quando 
duas vagas por Alagoas 
estarão em disputa. Alvo 
de 12 processos no Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), o peemedebista 
precisa se reeleger sena-
dor para manter o foro 
privilegiado. 

A principal preocu-
pação de Renan é com 
o ministro dos Transpor-
tes, o deputado licencia-
do Maurício Quintella 
(PR-AL). Em Alagoas, o 
ministro integra o grupo 
político adversário do 
presidente do Senado. 
O grupo é liderado pelo 
prefeito de Maceió, Rui 
Palmeira (PSDB), e pelo 
senador Benedito Lira 
(PP), cujo mandato tam-
bém termina em 2018.

Desde que assumiu 
a pasta, em maio, Quin-
tella vem anunciando se-

guidos pacotes de obras 
em Alagoas. Entre elas, a 
duplicação de trecho da 
BR-301 no Estado e a pa-
vimentação de área sem 
asfalto da BR-316, além 
de investimentos de cerca 
de R$ 100 milhões para 
dragagem e melhorias no 
terminal de passageiros 
do Porto de Maceió.

Renan já reclamou 
de Quintella tanto com 
integrantes da cúpula 
do PR quanto com o pre-
sidente Michel Temer. 
Segundo apurou a re-
portagem, o presidente 
do Senado cobra que o 
governo faça o ministro 
desistir da candidatura.

Outra preocupação 
de Renan é com o mi-
nistro do Turismo, o de-
putado licenciado Marx 
Beltrão (PMDB-AL), indi-
cado pela bancada pee-
medebista da Câmara e 
que contou com a chan-
cela do presidente do Se-
nado. Beltrão já afirmou 
a vários colegas do PMDB 
e de outros partidos que 
está articulando sua can-
didatura a senador em 
2018.

O Ministério do Tu-
rismo também vem re-
forçando investimentos 
em Alagoas. De acor-
do com a pasta, foram 
concluídas dez obras de 
infraestrutura turística 
no Estado em 2016, to-
talizando aplicações de 
R$ 28,7 milhões, com 
contrapartida de R$ 3,1 
milhões dos governo es-
tadual e municipais.

Renan Calheiros teme 
crescimento de rivais 

alagoas

Da Agência Senado  

Os servidores das empre-
sas públicas e sociedades de 
economia mista de todo o Bra-
sil podem ficar sujeitos ao teto 
constitucional de remuneração 
do serviço público - equivalen-
te ao salário de ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
atualmente em R$ 33.763,00. 
Uma proposta de emenda à 
Constituição apresentada re-
centemente no Senado estende 
a limitação salarial também a 
esses funcionários.

Atualmente, apenas os 

servidores da administra-
ção direta têm seus salá-
rios restritos pelo teto - de 
acordo com a Constituição, 
nenhum servidor da União, 
dos estados ou dos muni-
cípios pode receber men-
salmente mais do que um 
ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF). A PEC 
58/2016, do senador Dá-
rio Berger (PMDB-SC), leva 
essa regra para os servido-
res das estatais.

O senador argumenta 
que tem ficado claro que as 
estatais praticam políticas 

salariais “incondizentes com 
a realidade estatal” e “intei-
ramente desatrelada da rea-
lidade de mercado”.

“A cultura da inesgotabi-
lidade dos recursos públicos 
empurrou a gestão adminis-
trativa dessas entidades aos 
limites da irresponsabilida-
de remuneratória, permitin-
do a captura da estrutura por 
poderosas corporações de 
empregados, transformando 
os meios em fins, em inacei-
tável inversão de valores e fi-
nalidades”, afirma o senador 
na justificativa da PEC.

O senador afirma,  ain-
da, que a PEC objetiva ape-
nas restabelecer a regra 
constitucional que vigo-
rou até 1998, quando uma 
emenda dispensou os salá-
rios das estatais da necessi-
dade de obedecerem ao teto 
salarial.

A PEC será analisada 
pela Comissão de Consti-
tuição, Justiça e Cidadania 
(CCJ) antes de seguir para 
o Plenário do Senado. Ela já 
recebeu voto favorável do 
relator, senador Ataídes Oli-
veira (PSDB-TO).

Do  Portal G1 

O indígena Isaac Piyãko 
(PMDB), eleito prefeito de 
Marechal Thaumaturgo, no 
interior do Acre, teve que 
arrombar as salas do pré-
dio da prefeitura da cidade 
para poder assumir o gabi-
nete. Ele conta que desde a 
posse, no dia 1°, não rece-
beu do antigo prefeito, Al-
demir Lopes (PT), nenhum 
relatório e nem as chaves 
das salas do prédio.

O G1 tentou por várias 
vezes entrar em contato 
com Lopes, através de tele-
fone, mas não obteve retor-
no até a publicação desta 
reportagem.

Além disso, Piyãko dis-
se que encontrou outras 
irregularidades e está pro-
duzindo relatórios. Segun-
do ele, a porta de entrada 
estava aberta, mas precisou 
acionar carpinteiros para 
arrombar as portas do ga-
binete e outros setores da 

prefeitura. Ele disse ainda 
que não recebeu nenhum 
relatório da antiga gestão.

“No dia 1º, que foi o dia 
da posse, seguimos para a 
prefeitura e estava fecha-
da. Até aí tudo bem, pois 
era domingo. Esperamos o 
dia 2 e tudo novamente fe-
chado. A chave da porta da 
frente conseguimos encon-
trar, mas as demais estavam 
trancadas e tive que chamar 
os carpinteiros”, relata.

Levantamento
O novo prefeito infor-

mou que está fazendo um 
levantamento, que deve ser 
apresentado ao Ministério 
Público do Acre (MP-AC). 
Além disso, ele foi até a De-
legacia de Cruzeiro do Sul 
registrar os fatos.

“A questão mais grave 
não é nem a da chave, mas 
a patrimonial. Encontra-
mos carros abandonados, 
quebrados e em alguns en-
contramos até água dentro 

do tanque de combustível. 
Fizemos um registro e um 
relatório vai ser entregue 
aos órgãos competentes 
para não comprometer nos-
sa gestão”, explica.

A movimentação na 
conta da prefeitura é outra 
denúncia de Piyãko. Segun-
do ele, houve movimenta-
ção da conta até dia 2 de 
janeiro, quando os recursos 
deveriam estar sem movi-
mentação desde o dia 30 de 
dezembro de 2016. “Tudo 
vai ser passado para a Justi-
ça, estamos acompanhando 
as movimentações das con-
tas. Até o dia 2 ainda esta-
vam movimentando as con-
tas da prefeitura”, denuncia.

O delegado Lindomar 
Ventura, da Delegacia de 
Cruzeiro do Sul, confirmou 
que o indígena registrou 
os fatos e foi orientado a 
fazer um levantamento de 
tudo.”Não sabemos ainda se 
houve crime. O que fizemos 
foi orientar para que um 

relatório fosse feito e apre-
sentado ao MP-AC. É assim 
que podemos acompanhar 
o caso”, finaliza.

Eleito
Após 53 anos de elei-

ções para prefeito, o Es-
tado do Acre registrou, 
no dia 2 de outubro de 
2016, a eleição do primei-
ro prefeito indígena. Isaac 
Piyãko (PMDB) foi eleito 
com 56,52% dos votos em 
Marechal Thaumaturgo. A 
informação foi confirmada 
pelo coordenador do Cen-
tro de Antropologia da Uni-
versidade Federal do Acre 
(Ufac), Jaco Cesar Piccoli, 
que avalia a situação como 
um “avanço” para os povos 
indígenas.

Piyãko teve 4.094 vo-
tos, o que corresponde a 
56,52% dos votos válidos 
para a disputa, contra o 
candidato Aldemir Lopes 
(PT), que teve 3.150 votos 
(43,48%).

Funcionários de estatais terão teto salarial

Para assumir cargo, índio arromba prefeitura

ProPosta EM análIsE

no aCrE

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

O senador Álvaro Dias, autor da PEC, disse que a proposta visa reduzir um grave problema nas bancadas e diminuir os gastos
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Secretaria de Justiça revisa para 31 
número de mortes em presídio de RR
Mortes ocorrem na mesma 
semana em que 60 presos 
foram assassinados no AM

Da Agência Brasil

A Secretaria de Justi-
ça e Cidadania de Roraima 
informou ontem à noite, 
por meio de nota, que o 
massacre ocorrido na ma-
drugada de ontem (6) na 
Penitenciária Agrícola de 
Monte Cristo, a maior do 
Estado, deixou 31 mortos. 

O economista Marco Aurélio Alves de Mendonça 
elucida alguns pontos de finanças públicas na Carta 
de Conjuntura (dezembro de 2016), uma publicação 
do Instituto de Pesquisa Aplicada (IPEA).

Em sua análise, o referido economista e técnico 
de planejamento e pesquisa na Diretoria de Estudos 
e Políticas Macroeconômicas (DIMAC/IPEA) destoa 
de algumas considerações um pouco pessimistas 
de economistas com maior visibilidade na grande 
imprensa falada e televisiva. Faz-nos pensar 
também que suas considerações são otimistas 
quanto a enxergar um cenário menos catastrófico, 
sobretudo pelo alento na percepção de queda 
gradual da taxa de juros.

Isto faz sentido pelo deslocamento da percepção 
de que só é possível um ajuste fiscal em bases 
restritivas pelo lado da receita, sem levar em conta 
os tempos de crise pelos quais vem atravessando a 
economia brasileira. É possível o entendimento de 
que com a queda da taxa de juros e uma inflação 
estimada em 4,5% (abaixo da meta de 6,6% a.a.)  a 
ser alcançada em dezembro de 2017, haja alguma 
melhoria para os trabalhadores que se encontrem em 
atividade. Neste diapasão, haveria ganhos de 3 a 4% 
no poder de compra dos salários.

Mas, voltando à sua análise conjuntural, o 
economista supramencionado salienta que no 
momento nem tudo são flores vez que “as contas 
públicas brasileiras conservam quadro preocupante 
que reflete o panorama recessivo da atividade 
econômica nacional. Os indicadores fiscais ilustram 
situação ainda difícil, ao final de outubro, embora 
a repatriação de recursos de residentes no exterior 
tenha gerado receita adicional ao governo. Mesmo 
assim, o desempenho fiscal permanece afetado pela 
queda generalizada na arrecadação e pelo incremento 
dos gastos previdenciários”.

Contudo, em continuação, Mendonça percebe 
dois pontos positivos a serem levados em conta, no 
mesmo cenário, a aprovação da PEC dos Gastos (na 
Câmara e no Senado) ocorrida sem maiores desgastes 
no primeiro e no segundo turno de votação. O 
segundo ponto trata-se da Reforma da Previdência. 
Muito embora, pese neste último ponto, “a 
impossibilidade de se prever quais mudanças serão 
efetivamente aprovadas pelo Congresso, mas seus 
efeitos configuram pauta crucial para o governo, que 
espera aprová-la no primeiro semestre de 2017.”

Porém, uma coisa puxa outra. Mendonça 
lembrou que “uma vez que a reforma seja aprovada, 
as prioridades provavelmente serão as discussões 
acerca de alternativas para aperfeiçoamentos 
microeconômicos da economia nacional que 
incluem inclusive uma reforma trabalhista a fim de 
flexibilizar o mercado de trabalho, a fim de promover 
o crescimento econômico.”

Particularmente acredito que as análises 
econômicas nunca deixam de ser normativas, pois se 
por um lado, as considerações realistas extremadas 
beiram ao negativismo; por outro, o otimismo sem 
cautela pela análise econômica não pode subsumir 
a objetividade da norma imposta pela teoria 
econômica. 

Observo que na referida Carta de Conjuntura, 
Mendonça refere que “no âmbito das receitas 
primárias, o governo federal conseguiu amenizar 
o quadro negativo que perdura por todo o ano, 
por conta do expressivo efeito da repatriação dos 
recursos de residentes no exterior, cujo impacto 
se deu no mês de outubro. Houve crescimento de 
33,11% nas receitas, embora ainda persista queda de 
3,13% no acumulado do ano. No lado das despesas, 
observou-se variação acumulada próxima a zero 
até o décimo mês do ano corrente, em decorrência 
do esperado corte realizado nos investimentos. 
No acumulado em 12 meses, o panorama 
permaneceu deficitário, fruto da queda das receitas 
primárias (-4,42%) e alta nas despesas primárias 
(+5,07%).”

Quanto à situação de estados e municípios, 
pela mesma análise conjuntural, o resultado recente 
ilustra a piora do resultado subnacional, sobretudo 
por conta da crise da dívida dos estados.

Eis um ponto de estrangulamento a ser 
observado dentro do plano macroestrutural da 
análise em comento.

A Carta do IPEA

alberto.madeira@hotmail.com

Neto
Acilino Madeira

Mais cedo, a secretaria ha-
via informado que era de 
33 o número de vítimas. 
Segundo a nota, a revisão 
ocorreu após o trabalho da 
perícia.

De acordo com a Secre-
taria de Justiça e Cidadania, 
22 corpos já foram pericia-
dos e quatro identificados e 
liberados para as famílias.

As mortes em Roraima 
ocorrem na mesma sema-
na em que 60 presos foram 
assassinados em estabe-
lecimentos prisionais do 

Amazonas e um dia após o 
Governo Federal lançar o 
Plano Nacional de Seguran-
ça Pública para tentar redu-
zir o número de homicídios 
dolosos e feminicídios, além 
de promover o combate 
integrado à criminalidade 
transnacional e a raciona-
lização e modernização do 
sistema penitenciário.

No início da tarde, 
também por meio de nota, 
o presidente Michel Temer 
lamentou o episódio, se so-
lidarizou com a população 

do Estado e colocou “todos 
os meios federais à disposi-
ção” da governadora Suely 
Campos, de modo a auxi-
liar as ações de segurança 
pública

Conforme comunicado 
divulgado pelo Palácio do 
Planalto, em conversa por 
telefone com Temer, a go-
vernadora disse que a situ-
ação no presídio estava sob 
controle e que, “naquele 
momento”, não seria neces-
sária a presença federal no 
Estado.

Da Agência Brasil

O governo pretende re-
duzir em 7,5% o número 
anual de homicídios dolosos 
nas capitais do País em 2017 
com medidas do Plano Na-
cional de Segurança Pública, 
anunciado ontem (6) pelo 
ministro da Justiça, Alexan-
dre de Moraes. A partir de 
2018, a meta será ampliada 
para cerca de 200 cidades no 
entorno das capitais. Entre 
as diretrizes do plano para 
os primeiros dois anos de vi-
gência, também estão a redu-
ção dos índices de violência 
doméstica e de apreensões 
de armas e drogas. Além dis-
so, o governo quer dar celeri-
dade às investigações e pro-
cessos envolvendo crimes de 
violência doméstica.

“Queremos reduzir em 
20% o tempo gasto com in-
vestigação e processos nos 
municípios abrangidos pelo 
plano”, disse Moraes ao apre-
sentar a minuta final do pro-
grama, em evento no Palácio 
do Planalto.

Segundo Moraes, no 
combate ao crime organiza-
do, o plano prevê aumento 
de 10% na quantidade de 
armas e drogas apreendidas, 
em 2017, e de 15% em 2018. 
Para os presídios, a meta é 
reduzir a superlotação em 
15% em dois anos. Até julho, 
o governo pretende organi-
zar informações detalhadas 
sobre as unidades prisionais 
do País. De acordo com o mi-
nistro, a centralização de in-
formações sobre prisões, de-
tentos e processos vai ajudar 
na formulação de políticas 
públicas para a área. “O Bra-
sil não tem um registro de 
presos em que, como auto-
ridade, eu possa apertar um 
botão e saber quantos presos 
temos em uma penitenciária 
x no Estado”, disse.

As primeiras etapas da 
centralização de informa-
ções deve ser concluída em 
seis meses, segundo Moraes. 
O primeiro módulo agrega-
rá dados sobre os estabe-
lecimentos prisionais com 
informações sobre vagas 
gerais, regimes das penas, 
instalações de saúde, de edu-
cação, entre outros. O segun-
do, abrangerá informações 
pessoais dos presos e dados 
sobre o crime praticado. E o 
terceiro terá informações re-
lativas ao processo criminal 
do detento.

Governo federal quer reduzir 
homicídios dolosos em 7,5%

PLANO NACIONAL DE SEGURAÇA PÚBLICA

Entre as ações previstas no plano 
e apresentadas pelo ministro Alexan-
dre de Moraes estão a implantação de 
centros de inteligência integrados das 
polícias nas capitais, a criação de forças-
-tarefa no Ministério Público para in-
vestigações de homicídios e o fortaleci-
mento do combate ao tráfico de armas 
e drogas nas fronteiras. Com relação à 
Força Nacional, o Governo Federal pre-
tende ampliar de forma gradativa o 
efetivo da corporação para realizar mais 
operações conjuntas com as Polícias Fe-
deral, Rodoviária Federal e Estaduais. 
Quanto à Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), deverá haver acordos de coopera-
ção com as Polícias Militares Rodoviárias 
para otimizar a fiscalização em rodovias 
e principais rotas viárias brasileiras.

Violência doméstica 
Entre as diretrizes do plano para os 

primeiros dois anos de vigência também 
estão a redução dos índices de violência 
doméstica e de apreensões de armas e 
drogas. Além disso, o governo quer dar 
celeridade às investigações e aos pro-
cessos envolvendo crimes de violência 
doméstica. A intenção é implementar 
cursos de mediação de conflitos, solução 
pacífica de conflitos e cultura de paz. 
Moraes anunciou a instalação de grupos 
da Patrulha Maria da Penha, que deve-
rão fazer visitas periódicas a mulheres 
em situação de violência doméstica. 

Centros de inteligência
O Plano Nacional de Segurança 

elaborado pelo Governo Federal prevê 
a instalação de núcleos de inteligência 
que reunirá forças policiais e de investi-
gação nos 26 estados e no Distrito Fede-
ral, de acordo com o ministro da Justiça. 
Os núcleos vão contar com a participa-
ção conjunta da PRF, da Polícia Federal, 

das Polícias Militar e Civil dos estados, da 
Agência Brasileira de Inteligência (Abin) 
e de agentes penitenciários.

Mapeamento de homicídios
O governo fará um mapeamento 

dos locais onde ocorrem homicídios, 
que começará pelas capitais e depois 
será expandido para as Regiões Metro-
politanas. O objetivo é ter um levanta-
mento das áreas mais vulneráveis nas 
cidades.

Crime organizado
Segundo o ministro da Justiça, no 

combate ao crime organizado, o plano 
prevê aumento de 10% na quantida-
de de armas e drogas apreendidas, em 
2017, e de 15% em 2018. Para os pre-
sídios, a meta é reduzir a superlotação 
em 15% em dois anos.

Radares
O governo prevê a ampliação dos 

radares Alerta Brasil com mais 837 câ-
meras da PRF nas rodovias, totalizando 
935 unidades. Atualmente são 98 câme-
ras em todo o País. O sistema do progra-
ma deverá ser integrado com as redes 
estaduais de identificação de veículos.

Construção de presídios
O governo anunciou o investimen-

to de R$ 200 milhões para a construção 
de cinco presídios federais, um em cada 
uma das regiões do País, com capacida-
de para 220 presos de alta periculosida-
de.

Medidas alternativas
Moraes também defendeu o for-

talecimento de medidas alternativas 
ao encarceramento, como o uso de 
tornozeleiras eletrônicas e restrição 
de direitos. 

Ações anunciadas pelo ministro

O ministro da Justiça e Cidadania, Alexandre de Moraes, apresenta detalhes do plano de segurança

FOtO: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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 PADRE ZÉ. vós que levaste uma vida de verdadeira doação, que so-
frestes os maiores sacrifícios, para implantar a caridade e aliviar os so-
frimentos dos desamparados, que olhastes tanto para os vossos irmãos, 
esquecendo-vos muitas vezes de vós, continuai a zelar e interceder por 
vossos filhos junto ao Pai Todo Poderoso e a Virgem Santíssima.

Cremos que a caridade vos salvou e vos conduziu a um lugar seguro 
no céu, pede portanto a Santíssima Trindade e a Virgem Maria as gra-
ças de que necessitamos, para aliviar problemas do dia  a dia. Ajudai-nos 

espiritualmente, já que não é possível trazer-nos uma ajuda 
material.

Particularmente, pedimos a vossa intercessão junto ao 
Pai para que alcancemos a graça que ora desejamos e tan-
to necessitamos.

Padre ZÉ Coutinho, rogai a Deus por nós.
3 Pai Nosso, 3 Ave Maria e 3 Glória ao Pai.

Graça alcançada por pessoa necessitada, invocando 
Padre Zé.

ANA MARIA LIMA

Oração Padre Zé

Forças do Iraque invadem bairro de 
Mossul e matam 45 membros do EI
Exército iraquiano tomou 
Al Hadba após um intenso 
bombardeio da aviação

Tropas do Exército do Ira-
que invadiram ontem o bairro 
de Al Hadba, no norte da cida-
de de Mossul, e mataram 45 
membros do grupo terrorista 
Estado Islâmico (EI), em ope-
ração que faz parte da ofensi-
va para libertar a região. 

O general Naym al Jabouri, 
comandante das operações mi-
litares da província de Ninawa, 
cuja capital é Mossul, explicou 
à Agência Efe que a XVI Divisão 
do Exército tomou Al Hadba 
após um intenso bombardeio 
da aviação iraquiana e da coa-
lizão internacional. 

Da Agência EFE

Os bombardeios provo-
caram a destruição de vários 
alvos fixos e móveis do grupo 
terrorista, disse o general. En-
tre os mortos, disse Al Jabouri, 
há vários franco-atiradores 
dos jihadistas. 

“As forças terrestres to-
maram o controle de todos 
os imóveis do bairro. Liber-
taremos totalmente o bairro 
de Al Hadba das garras do 
Daesh (acrônimo em árabe 
para EI) nas próximas ho-
ras”, afirmou. 

As forças do Iraque e os 
“peshmergas” curdos lança-
ram na última semana uma 
nova ofensiva para recuperar 
Mossul, o último reduto do 
EI no Iraque. A primeira ação 
foi contida pela resistência do 
grupo extremista e pelas más 
condições meteorológicas. 

José Romildo
Da Agência Brasil

A imprensa internacional 
destacou ontem o segundo mo-
tim ocorrido em uma semana em 
estados da Amazônia brasileira. 
O jornal The New York Times 
informou que pelos menos 33 
prisioneiros foram mortos on-
tem em Roraima, apenas alguns 
dias depois que pelo menos 56 
pessoas foram assassinadas em 
uma prisão de Manaus. O jornal 
afirma que as autoridades brasi-
leiras temem um acirramento na 
guerra entre quadrilhas de dro-
gas pelo controle do comércio 
de cocaína no Brasil.

A emissora de televisão CNN 
também destacou em sua pro-
gramação notícias sobre os as-
sassinatos em prisões brasileiras. 
Citando a Agência Brasil como 
fonte, a CNN informa que o tu-
multo ocorreu na Penitenciária 
Agrícola de Monte Cristo, em 
Roraima.

De acordo com a CNN, os 
distúrbios na prisão começaram 
na madrugada dessa sexta-feira 
e policiais militares entraram na 
prisão para tentar controlar a si-
tuação.

As redes de televisão CBS 
News, ABC News e Sky News tam-
bém deram ampla cobertura aos 

acontecimentos em Roraima. Se-
gundo a ABC News, “o aparente 
derramamento de sangue ocor-
re apenas alguns dias depois de 
rebeliões em outras duas prisões 
terem deixado 60 mortos no Es-
tado vizinho do Amazonas”.

Luta entre grupos
A emissora informa que, de 

acordo com autoridades brasi-
leiras, a gangue local Família do 
Norte luta com o Primeiro Coman-
do de São Paulo (PCC), a maior 
organização criminosa do Brasil, 
pelo controle de prisões e rotas de 
drogas no norte do Brasil.

A emissora Deustche Welle, 
da Alemanha, informa que a vio-
lência ocorrida ontem na prisão 
Monte Cristo não pareceu fazer 
parte de um tumulto total, mas 
foi um ataque rápido de um gru-
po de prisioneiros contra outro. 
Em seu site, a emissora afirma 
que “a maior parte dos assassi-
natos foi realizada com facas, já 
que não foi encontrada nenhu-
ma arma de fogo na prisão”.

Já a emissora BBC, do Reino 
Unido, fez uma entrevista com 
o secretário de Justiça e Cida-
dania de Roraima, Uziel Castro, 
sobre a violência na madrugada 
de ontem. O secretário culpou 
gangues pelos assassinatos na 
prisão, acrescentando que al-

guns corpos foram encontrados 
decapitados. 

O jornal britânico Daily Mail 
também destaca declaração de 
Uziel de Castro. Segundo ele, 
duas gangues foram envolvidas 
nos confrontos violentos duran-
te a noite. Ele disse que a violên-
cia começou com o ataque feito 
pelo Primeiro Comando da Capi-
tal, que é orientado pela chefia 
da quadrilha em São Paulo.

A emissora de televisão WS-
MV-TV, localizada em Nashville, 
Estado norte-americano do Ten-
nessee, Estados Unidos, informa 
que a violência ocorrida ontem em 
Roraima faz parte de uma guerra 
entre gangues visando controlar 
as rotas de drogas, situadas na 
fronteira do Brasil com a Colôm-
bia, Venezuela, Peru e Guianas.

Imprensa internacional destaca a 
morte de mais 33 presos no Brasil

novo massacRe 

As redes de TV
CBS News, ABC 
News e Sky News 
deram ampla 
cobertura aos 
acontecimentos
 em Roraima

A Penitenciária Agrícola de Monte Cristo, em Roraima, foi palco de uma briga entre facções rivais, que acabou com 33 mortos

Foto: Reprodução Internet

Da agência ansa 

A Rússia começou ontem 
a reduzir sua presença militar 
na Síria ao anunciar a reti-
rada de um grupo naval e de 
um porta-aviões do país. “Em 
conformidade com a decisão 
do comandante supremo Vla-
dimir Putin, o Ministério da 
Defesa está começando a redi-
mensionar o reagrupamento 
de forças armadas na Síria”, 
disse o chefe do Estado Maior, 
general Valery Gerasimov.

O grupo naval guiará o 
porta-aviões Kuznetsov do 
norte da Síria, através do Me-
diterrâneo, até a base naval de 
Severomorsk. Ainda de acor-

do com o general, os militares 
completaram “com sucesso” 
todas as suas missões e ago-
ra estão prontos “para outras 
operações”. As informações são 
da agência de notícias Ansa.

A diminuição da força 
militar na Síria ocorre no mo-
mento em que os russos, ao 
lado da Turquia, tentam fe-
char um acordo de paz entre 
o governo de Bashar al-Assad 
e os grupos rebeldes.

Em 30 de dezembro, com 
a intermediação dos dois go-
vernos, um cessar-fogo foi 
acordado e, apesar de de-
núncias de violação dos dois 
lados, houve uma sensível di-
minuição nos combates.

Da agência ansa 

A Câmara dos Represen-
tantes dos Estados Unidos 
aprovou por 342 votos a favor 
e 80 contra uma moção que 
condena a resolução das Na-
ções Unidas sobre os assen-
tamentos israelenses. A infor-
mação é da Agência Ansa.

 A aprovação, feita no 
fim da noite dessa quinta-
-feira (5), deve ser seguida 

pelo Senado, mas não tem 
valor em nível internacional. 
Dominando as duas casas, os 
republicanos mostram que 
apoiarão Israel na polêmica 
medida.

 Durante a votação na 
ONU, em dezembro do ano 
passado, o governo dos Es-
tados Unidos - do democrata 
Barack Obama - se absteve 
do voto, em atitude histórica 
e única sobre o tema.

Rússia reduz presença 
de militares na Síria

Resolução da ONU tem  
reprovação nos EUA

gueRRa civiL

assentamentos em isRaeL

Da agência ansa 

O número de imigrantes 
que chegou à Europa atra-
vés da rota central do Me-
diterrâneo, que leva à Itália 
e a Malta, cresceu 20% em 
2016 com um total de 181 
mil pessoas, anunciou ontem 
a agência da União Europeia 
para Controle de Fronteiras, 
a Frontex.

O total é o maior já regis-
trado na história e quase a to-
talidade desses estrangeiros 
se dirigiu para o território 
italiano. As informações são 
da agência de notícias Ansa. 

O dado reflete a intensa pres-
são migratória crescente do 
norte da África, responsável 
pelo aumento no número de 
imigrantes. Segundo a Fron-
tex, essa rota é a escolhida 
por nigerianos, a maioria 
dos imigrantes, seguidos por 
pessoas da Eritreia, Guiné, 
Costa do Marfim e Gâmbia.

Outro dado recorde é 
que, desde 2010, o número 
na chegada de africanos à Itá-
lia aumentou 10 vezes.    Em 
números totais, foram 503,7 
mil imigrantes que atraves-
saram ilegalmente as fron-
teiras europeias, sendo que 

364 mil fizeram esse cami-
nho através do Mar Mediter-
râneo. As chegadas mostram 
uma exponencial queda, já 
que, em 2015, mais de um 
milhão de pessoas fizeram 
essa travessia.    

 O relatório ainda desta-
ca a grande queda no número 
de imigrantes que seguiram 
para a Grécia, que diminuí-
ram 79% após a assinatura 
do acordo entre a União Euro-
peia e a Turquia em março do 
ano passado. Com isso, ape-
nas 182,5 mil pessoas usaram 
esse caminho para chegar ile-
galmente à Europa.

Itália apresentou recorde de 
181 mil imigrantes em 2016

cRise migRatóRia
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Brasil registrou 1.982 
mortes pelo vírus 
H1N1, diz ministério

Ingresso na universidade
17

Espaço do negro ainda é precarizado, diz Laberte

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

Se me perguntam quando estarei velho, a 
resposta vem com o vento que sai de Lagos, 
atravessa o Atlântico e me encontra nu como 
um rapaz, com minhas letras, caras e músicas, 
de Tambaú a Ipanema, fazendo de números e 
endereços as novas contas de estar vivendo. 
Há uma galáxia que não esqueço: GD 240 pi; 
ali, tão longe, brota a força do que sempre me 
faz ficar aqui.

A Nau Catarineta, um verso de Drum-
mond, a família conversando, violas, raps, 
repentes: que silêncio é esse? De repente um 
barulho no interior do interior. O sertão não 
virou mar. Se é noite em Barcelona, tarde 
na Borborema, as portas se abrirão. O poeta 
Nêumanne, d’Uira´puna, é o sertão cosmopoli-
ta diante da novíssima era, puxada por novos 
mestres.

A nossa luz há de brilhar ali, pois Deus é 
ser de som tamanho que seu silêncio é som da 
nossa voz. Ah, como estão falando de ética!...  
Leia “Memórias de Adriano”, de Marguerite 
Yourcenar, e “play the game, my friend”.

nnnnnnnnnn

Pra que tant’identidade, sexo, altura, 
peso, colesterol, política, religião, mestrados, 

Fazendo artigos, discos, filmes, canções...
doutorados, teses, análises, psicotécnicas, 
psicodramas, discursos, atas, assembleias, 
votações?

A saga é ser onipotentemente analfabeto 
no meio de tanta poesia teórica, pois a crítica 
é como se Deus s’arrependesse de si, da luz, 
da palavra. Será que pariram ou pararam a 
teosofia? “Just imagine!” É decorrência do 
que vejo lá e cá. Não me interessam o quando, 
o onde, mas o porquê. Assim falo sim, assim 
digo não, sou assim como estou, pois ímpar 
é par. Sou retilíneo, diuturno, circunstancial, 
apaixonado.

Olho um pouco do que fui e voltarei a 
ser. Estou e sou sozinho, sorrindo na sorte 
do sossego, sabendo sobre signos e sons e 
sóis.

nnnnnnnnnn

Meu coração balança entre Parahyba e 
La Habana, pois assim o poeta Políbio Alves 
(foto) m’ensinou.

O relógio do Liceu Paraibano bate de 15 
em 15 minutos e não dá para marcar a pul-
sação dos hiperséculos. Ô, Vandré, ô, cidade, 
tanta gente violenta poluindo a poluição. Ô, 
cidade, ô, Vandré... 

Pode ser Paraíba, Alabama, Amazonas, 

Arkansas, todas “outsiders” cidades brasilien-
ses, americanas, com violentos micaramichês, 
pois o demônio está sozinho, olhando seu 
umbigo queimado pela nova geração. A juven-
tude da nossa gangue é que já fomos o terror. 
Hoje somos porque deixaremos de estar o 
que fomos enquanto não somamos os pós.

nnnnnnnnnn

Poetas insistem na igualdade com os 
filósofos e vice-versa (nada mais Voltaire que 
Dylan Thomas). Assim diria o multi(pop)
poeta Jomard Muniz de Britto?

nnnnnnnnnn

Eu já era poeta solitário, fazendo arti-
gos como se fossem discos, filmes, canções, 
no dia que descobri amar o mundo e não 
apenas a mim. Percebi, como Evtuchenko: 
sou da pátria dos homens bons. Brecht me 
fez ver: aquele que diz sim é aquele que diz 
não.

Segure o canto e grite: “Não se venda!”. 
Ponho a cabeça em função de não sonhar. 
Vivo na solidão de quem ainda assim mes-
mo - subjetiva, objetiva, doid’amente - crê na 
última edição da raça humana. Santo Antônio, 

me proteja, casado, vivo morto, dormindo no bar. 
“I’m an imaginary imagination...” Sant’Antonieta de 
Cruz das Armas, me proteja enquanto consigo ser um 
rapaz paraibano.

Os imbecis? Continuam espreitando ao redor, 
tanto na terra de Mário Quintana como no lugar de 
Barack Obama. Não tenho nada de adolescente, só 
quero andar na velha estrada. “Ob-La-Di, Ob-La-Da”. 

nnnnnnnnnn

Fiz um monólogo que é de uma luz, não de uma 
sombra. Assim, que  caiam dos céus os últimos deu-
ses acorrentados. O homem não ficará no pó de ve-
lhas provas e a ciência nunca será uma nova religião.

(Porque hoje é sábado, este texto é uma monta-
gem de frases de poemas meus, publicados no livro 
“Nós - An insight”).

Isabela Izidro
Coordcom/UFRJ

Segundo pesquisa divul-
gada em 2 de dezembro pelo 
IBGE, cerca de 12,8% dos ne-
gros entre 18 e 24 anos chega-
ram ao nível superior em 2015. 
No ano de 2005, esse número 
era de apenas 5,5%. Uma aná-
lise superficial dos dados leva a 
um olhar otimista com as con-
quistas obtidas pelas políticas 
afirmativas.

No entanto, se comparado 
com a população branca, o nú-
mero equivale a menos da me-
tade do percentual de jovens 
brancos que ingressaram na 
universidade no mesmo perí-
odo: 17,8% em 2005 e 26,5% 
em 2015. Levando-se em con-
ta o fato de que os negros re-
presentam cerca de 53% da 
população total brasileira, a 
proporção mostra-se, na ver-
dade, desequilibrada e fora do 
padrão ideal. De acordo com 
Luciene Lacerda, psicóloga e 
coordenadora do Laboratório 
de Ética nas Relações de Traba-
lho e Ensino (Laberte) da UFRJ, 
apesar dos avanços, o espaço 
do negro na universidade ainda 
é extremamente precarizado.

 “A evolução dos números 
é realmente bastante positiva, 
as ações afirmativas devem 
ter continuidade, mesmo após 
sua expiração. Devem-se ser le-
vantadas novas questões. Mas 
ainda estamos muito longe do 
ideal. Considerando a parcela 
de negros na população brasi-
leira, esses percentuais ainda 
são muito baixos”, diz.

A professora lembra que 
as políticas afirmativas são 
uma conquista e foram discu-
tidas durante anos pelo mo-
vimento negro, tendo grande 
relevância na configuração da 
sociedade. “Afinal de contas, é 
dentro da universidade que se 
constroem as políticas públi-
cas. É de fato importante que 
os professores olhem para os 
alunos hoje e consigam ver 
alguma coisa ao menos um 
pouco mais próxima do que é a 

população brasileira”, assinala. 
Para Luciene, a universidade 
se cristalizou, historicamen-
te, como um espaço de cunho 
elitista e segregacionista. Com 
o tempo, a voz da comunida-
de universitária ganhou força 
e a conscientização social e as 
políticas públicas para a educa-
ção avançaram, transformando 
a universidade num espaço um 
pouco mais igualitário e demo-
crático. 

“A universidade foi feita 
no ano de 1300 para nivelar a 
elite com a Igreja. São situações 
muito distantes da população 
negra. Quando a universida-
de foi constituída no Brasil, na 
década de 1960, ela também 
foi vista sob os mesmos parâ-
metros, não havia espaço para 
a discussão racial. Esse con-
texto foi determinante e traz 
consequências até hoje”, ana-
lisou. Na UFRJ, o surgimento 
de inúmeros coletivos negros 
mostra que a questão racial 
vem ganhando maior destaque 
nos últimos anos. Um deles é o 
Afrocena-Teatro Guerrilha, um 
projeto de teatro experimen-
tal, totalmente independente, 
composto por mais de 50 in-
tegrantes de diversas idades, 
cursos e lugares do Rio de Ja-
neiro. Jenifer Novaes, 25 anos, 
é aluna de Ciências Sociais, 
pertence ao Afrocena e foi uma 
das responsáveis pela organi-
zação do primeiro sarau do co-
letivo, no campus da Praia Ver-
melha, Urca, que aconteceu no 
dia 1º de dezembro, que ofere-
ceu oficinas de turbante, rodas 
de conversa sobre o espaço do 
negro na produção de arte e o 
racismo na sociedade brasilei-
ra, entre outras performances.

Continuam aber-
tas até o dia 23 de 
janeiro as inscrições 
para alunos da rede 
estadual interessa-
dos em participar do 
programa Pronatec 
Aprendiz. As inscri-
ções só poderão ser 
realizadas na coorde-
nação do Pronatec, 
localizada no 5º andar 
da sede da Secretaria 
de Estado da Educa-
ção, no Centro Admi-
nistrativo Estadual, 
em Jaguaribe. As aulas 
terão início no dia 23 
de janeiro.

Estão sendo ofe-
recidas 200 vagas para 
alunos interessados 
nos cursos de assisten-
te administrativo, as-
sistente de tesouraria 
e operador de com-
putador. Quem se ma-
tricular deve fazer os 
três cursos. Os cursos 
serão ministrados na 
Escola Professora Úr-
sula Lianza e na Escola 
Presidente João Gou-
lart, ambas em João 
Pessoa, e na Escola Pa-
dre Emídio Viana, em 
Campina Grande. 

As aulas acontece-
rão à tarde. Cada alu-
no receberá uma bolsa 
no valor de R$ 2,00 por 
aula assistida (são qua-
tro aulas por tarde), 
além de um salário 
mínimo proporcional 
à jornada em cada em-
presa (seis ou quatro 
horas diárias, depen-
dendo da empresa). 

Programa 
inscreve 
até o dia 23

Pronatec

“O Afrocena ganhou uma 
abrangência e um alcance 
muito grande, maior até que 
muitos projetos institucio-
nais. O Sarau foi mais uma 
concretização de todo o nosso 
trabalho. Temos oficinas do 
nosso coletivo todas as terças 
e quintas, das 13h às 16h, e o 
nosso objetivo é continuar fo-
mentando a arte preta dentro 
da universidade, construir o 
nosso espaço, ganhar cada vez 
mais visibilidade”, destaca No-
vaes.

Jenifer conta que o proje-
to foi idealizado pela “Rainha 
Timbuca”, atriz, cantora, pro-
dutora e estudante de Direção 
Teatral na UFRJ.

“Ela é negra e ao entrar 
na UFRJ sentiu que não ape-
nas o espaço da Praia Verme-
lha, mas de toda a universi-
dade caracterizavam-se como 
espaços embranquecidos e 
viu a necessidade, diante dis-
so, de trazer alguma coisa pre-
ta pra esses lugares. A ideia é 
garantir um ambiente voltado 
para os pretos e fazê-los te-
rem acesso a uma experiência 
nova, totalmente diferente, 
por meio da arte, de uma ma-
neira completamente ‘racia-

lizada’.” O sarau foi marcado 
pela presença de uma plateia 
bastante diversificada, com 
alunos de diferentes cursos 
e idades, estendendo-se para 
muito além do público negro. 
Todos paravam para olhar.

O alcance do evento mos-
tra a possibilidade e a impor-
tância de se estabelecer um 
diálogo entre esses coletivos 
e a comunidade universitária, 
por meio de discussões consi-
deradas de extrema relevân-
cia para a sociedade, como é o 
caso do racismo.

Desafio
“Me envolver nessa ques-

tão artística foi um desafio. A 
arte ocupa um espaço cen-
tral em nossa sociedade, ela 
constrói e fortalece a identi-
dade negra dentro dos espa-
ços. O povo negro tem uma 
ancestralidade residente na 
música, na pintura, na decora-
ção de tecidos de uma forma 
bastante distinta de socieda-
des europeias, asiáticas”, com-
parou Jenifer.

Segundo a estudante, o 
brasileiro em si é um povo 
muito criativo, e é importante 
haver espaços de estímulo à 

sua produção artística: “Pro-
jetos como o Afrocena fun-
cionam como um start para a 
construção de uma arte mais 
igualitária no futuro”. Luciene 
Lacerda concorda e ressalta 
que a arte se configura como 
uma espécie de língua univer-
sal. “Essa circunstância deve, 
de certa forma, ser tratada de 
forma lúdica. Mas é de extre-
ma importância que se possa 
integrar outros aspectos da 
vida teórica dentro da uni-
versidade. A cultura e a arte 
chegam a todos, atingem todo 
o tipo de público, tem uma ca-
pilaridade muito importante 
para a difusão e o fomento da 
discussão. Acho fundamental 
a existência de grupos como o 
Afrocena, a troca e a soma de 
informações com a sociedade 
é muito grande,”

“A constituição de coleti-
vos negros se configura como 
um autoacolhimento, uma 
autoproteção, uma forma de 
eles discutirem entre eles 
determinados temas impor-
tantes e conseguir levar esse 
debate para dentro da insti-
tuição”, completou. “Univer-
sidade ainda é, muitas vezes, 
conservadora e tradicional”.

Afrocena fomenta a arte preta
Luciene: “Ainda estamos muito longe do ideal considerando a parcela de negros na população brasileira”

Instituição se 
cristalizou, 
historicamente,  
como espaço 
segregacionista

Foto: Diogo Vasconcellos (Coordcom/UFRJ)
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País registra 1.982 mortes em 2016
VÍRUS H1N1
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Dados do Ministério da 
Saúde mostram que, em 2016, 
foram registradas 1.982 mor-
tes em decorrência da influen-
za A (H1N1). No total, foram 
notificadas 2.220 mortes pe-
los diversos tipos de influen-
za. Segundo o levantamento,  
69% das mortes são de pes-
soas com fatores de risco, sen-
do que 42% são maiores de 
60 anos de idade. Outros 29% 
das vítimias tinham doença 
cardiovascular crônica.

No período, foram regis-
trados 54.224 casos de Sín-
drome Respiratória Aguda 
Grave (Srag), quadro mais 
complicado da gripe, causado 
por diversos tipos de vírus, 
entre eles, o influenza. Em 
2016, 7.171 pessoas morre-
ram com esta síndrome.

Em 2016 a incidência 
do vírus começou mais cedo, 
com pico em abril. Normal-
mente o período de maior 
transmissão é junho, quan-
do começa o inverno. Nos 
três primeiros meses do ano 
passado, o número de casos 
ultrapassou o total de 2015.

42% das mortes são
de pessoas com mais
de 60 anos de idade

Ribeirinhos extraem 
menos madeiras

Um levantamento realizado 
pelo Instituto Mamirauá registrou a 
redução de 46% na exploração de 
madeira florestal pelas comunida-
des ribeirinhas em 2016. Os dados, 
coletados em agosto em 84 comu-
nidades da Reserva Mamirauá (AM), 
revelam a extração de 1.400 me-
tros cúbicos (m³) de madeira em 
tora, como é classificada a madeira 
bruta, sem tratamento. Em 2015, a 
exploração registrada foi de 2.600 
m³. Já em 2014, foram explorados 
pelos ribeirinhos cerca de 2 mil 
m³. Segundo o levantamento feito 
pela equipe do Programa de Manejo 
Florestal Comunitário, as espécies 
mais exploradas são o açacú, muito 
usado como boia para casas flu-
tuantes, e o louro inamuí.

FAB tansportou 3 
órgãos em 5 dias

Nos cinco primeiros dias do 
ano, a Força Aérea Brasileira (FAB) 
transportou três órgãos para trans-
plantes. Em 1º de janeiro, um coração 
foi levado de Blumenau (SC) para um 
paciente em Curitiba (PR). Já no dia 
seguinte, uma aeronave transportou 
um fígado de Porto Seguro (BA) para 
o Rio de Janeiro (RJ). Na quarta-feira 
(4), mais um fígado também condu-
zido pela Força, dessa vez de Maceió 
(AL) até Fortaleza (CE).

Seguridade mostra 
déficit de R$ 243 bi

A Seguridade Social está defici-
tária em R$ 243 bilhões no acumulado 
de 12 meses . Informações do Ministé-
rio do Planejamento, Desenvolvimento 
e Gestão, divulgadas em dezembro, 
mostram que a maior parte desse 
buraco é formado pelo rombo da pre-
vidência social. Esse balanço, segundo 
o ministro do Planejamento, Dyogo 
Oliveira, será divulgado trimestralmen-
te. “Nós temos percebido a veiculação 
de informações equivocadas. E essas 
informações são importantes para o 
debate da alocação de recursos do Or-
çamento da União”, afirmou.

Folia de Reis vira 
patrimônio cultural

O Conselho Estadual de Pa-
trimônio de Minas Gerais aprovou 
ontem o reconhecimento da Folia 
de Reis como patrimônio cultural 
imaterial do Estado. A manifesta-
ção cultural e festiva, celebrada 
anualmente por católicos, ocorre 
geralmente no dia 6 de janeiro. 
Esta data, na tradição cristã, 
marca o aniversário da visita dos 
três reis magos ao recém-nascido 
Jesus Cristo. Belchior, Gaspar e 
Baltazar, convertidos em santos 
pela Igreja Católica, teriam saído 
do Oriente se guiando por uma 
estrela e levavam três presentes: 
ouro, incenso e mirra. 

Turismo em reservas 
movimenta R$ 4 bi

O turismo em unidades de 
conservação (UCs) movimenta apro-
ximadamente R$ 4 bilhões por ano, 
gera 43 mil empregos, mostra a tese 
de doutorado em Ecologia de Thiago 
Beraldo, analista do Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Biodiver-
sidade (ICMBio). O uso público é um 
serviço ambiental e cultural oferecido 
pelas unidades, além de movimentar 
a economia, deve ser encarado como 
um aliado da natureza: quanto mais 
as pessoas têm acesso e conhecem as 
unidades de conservação, mais elas 
advogarão a favor do meio ambiente.

Aline Leal
Da Agência Brasil

Pessoas portadoras de doença cardiovascular crônica estão mais vulnerável à influenza A, segundo o Ministério da Saúde
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Jovens de 15 a 29 
anos, com renda de até 
dois salários mínimos, 
já podem se cadastrar 
no aplicativo ID Jovem 
e  viajar gratuitamente 
de um estado a outro 
do Brasil. Por meio do 
cadastro, eles ainda 
podem assistir a shows, 
espetáculos e eventos 
esportivos pagando 
meia-entrada. Além do 
aplicativo, também é 
possível fazer o cadas-
tro por meio do site. 
O Número de Identifi-
cação Social (NIS), con-
tendo 11 dígitos, é a 
“chave” para acessar 
o site e o aplicativo e 
emiti-la.

Para usar a iden-
tidade não é preciso 
imprimi-la. Basta apre-
sentar a imagem do 
cartão na tela do ce-
lular no momento da 
aquisição do bilhete ou 
ingresso, acompanha-
da de documentação 
oficial com foto.

O funcionamento 
da meia-entrada artís-
tica-cultural e esporti-
va é semelhante ao já 
conhecido da Carteira 
de Identificação Es-
tudantil. Para usar o 
benefício, basta apre-
sentar a ID Jovem no 
momento da aquisição 
do ingresso e na por-
taria ou na entrada do 
local de realização do 
evento, acompanhada 
sempre de documento 
oficial com foto.

Essa possibilidade 
vai permitir que jovens 
de baixa renda que 
não estudam também 
paguem meia-entrada 
em diversos eventos. 

As recusas em aceitar a 
ID Jovem no pagamen-
to da meia-entrada de-
vem ser encaminhadas 
ao Procon.

Viagens
A reserva de vagas 

em ônibus interesta-
duais deverá se feita, 
no mínimo, três horas 
antes da viagem.

O beneficiário deve 
apresentar a ID Jovem 
e a carteira de identi-
dade no momento em 
que solicitar o bilhete. 
Serão reservadas duas 
vagas gratuitas em 
cada veículo, comboio 
ferroviário ou embar-
cação do serviço con-
vencional de transporte 
interestadual de pas-
sageiros; e duas vagas 
com desconto de 50% 
(cinquenta por cento), 
no mínimo, no valor 
das passagens, a serem 
utilizadas depois de es-
gotadas as vagas gra-
tuitas. Caso a empresa 
se recuse a fornecê-lo, 
as denúncias devem ser 
feitas pelo telefone 166 
da ANTT.

App dá acesso a 
viagens de graça 

JOVENS DE BAIXA RENDA

Cadastro 
permite 
assistir shows, 
espetáculos 
e eventos 
esportivos 
pagando 
meia-entrada

Projeto da 
ASA amplia
as casas de 
sementes no PI

Oito Organizações inte-
grantes do Fórum Piauiense 
de Convivência com o Semiá-
rido - FPCSA também chama-
do ASA Piauí estão aderindo 
ao Projeto de Multiplicação 
e Ampliação das Casas de 
Sementes do Piauí que tem 
como objetivo maior disse-
minar as Sementes da Far-
tura que aos poucos tem 
garantido a biodiversidade 
das espécies no Estado, além 
de fortalecer os guardiões 
e guardiãs das sementes do 
Piauí. A ideia principal é ga-
rantir que famílias agriculto-
ras de diferentes regiões do 
Piauí tenham acesso a uma 
semente nativa para a pro-
dução agrícola, sem transge-
nia, ao mesmo tempo em que 
possa gerar renda para mais 
famílias que estão inseridas 
no Projeto Sementes do Se-
miárido da ASA Brasil.

O projeto foi apresenta-
do na reunião ampliada da 
ASA Piauí no mês de setem-
bro, ocasião em que ficou 
acertado também o prazo 
de um mês para que as or-
ganizações manifestassem 
interesse de adesão ao novo 
projeto de sementes para 
ano 2017. 

Ocorrido isso, o debate 
ganhou força e das 16 orga-
nizações que compõem o fó-
rum, oito já estão com seus 
planos de ação para 2017 
prontos, os quais incluem 
também a criação de grupos 
de guardiões e guardiãs de 
sementes nas comunidades 
que receberão as sementes.

A ASA Piauí também in-
cluiu em sua meta conseguir 
recursos e comprar semen-
tes para serem distribuídas 
entre as famílias acompa-
nhadas pelas organizações 
membros da ASA estadual. 

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educa-
cionais (Inep) abre inscrições 
para o treinamento de novos 
pesquisadores institucionais 
e técnicos de informática en-
volvidos na coleta de dados 
do Censo da Educação Supe-
rior (Censup) de 2016.

Os interessados devem 
se candidatar pelo Sistema 
Cansup até 22 de janeiro. A 
capacitação, que será realiza-
da entre os dias 7 e 9 de feve-
reiro em Brasília, tem como 
objetivo esclarecer dúvidas 
em relação ao preenchimen-
to on-line dos questionários 
eletrônicos e ao processo de 
migração de dados do Censo 
de 2016.

O treinamento é dire-
cionado, preferivelmente, a 
novos pesquisadores insti-
tucionais, cadastrados pelas 

instituições de educação su-
perior a partir de 1° de janei-
ro do ano passado.

Serão aceitos até dois 
participantes por instituição. 
As vagas para o treinamento 
também serão limitadas por 
dia. No ato da inscrição, o par-
ticipante deve escolher o dia 
em que prefere participar.

Além do treinamento 
presencial, os pesquisado-
res institucionais podem ob-
ter mais informações sobre 
preenchimento do questio-
nário on-line em vídeos, com 
explicações detalhadas de 
todos os módulos do Censup, 
disponíveis on-line. 

Mais informações podem 
ser obtidas pelo endereço 
eletrônico censosuperior@
inep.gov.br e pelos telefones 
(61) 2022-3118, 2022-3124, 
2022-3128, e 2022-3130.

Inep abre inscrição para 
novos pequisadores

CENSO DA EDUCAÇÃO SUPERIOR

O presidente do Sindica-
to dos Servidores do Degase 
(Sind-Degase), João Luiz Pe-
reira Rodrigues, disse ontem 
que, por falta de comida e de 
limpeza nas unidades, os cer-
ca de 400 adolescentes que 
cumprem medida socioedu-
cativa em semiliberdade em 
17 centros do Departamento 
Geral de Ações Socioeducati-
vas (Degase) no Estado do Rio 
de Janeiro tiveram seu retorno 
adiado para a próxima segun-
da-feira (9).

Segundo afirmou João 
Luiz Rodrigues, os adolescen-
tes foram liberados no dia 20 
de dezembro para passar as 

festas de fim de ano com as 
famílias e deveriam ter retor-
nado aos centros na última 
segunda-feira (2). Mas uma 
decisão da Justiça do Rio de-
terminou a volta na próxima 
semana para que o Degase 
regularize a situação, já que as 
unidades estão sem alimenta-
ção e limpeza por causa da fal-
ta de pagamento às empresas 
fornecedoras.

“O Degase alega que a fal-
ta de pagamento aos fornece-
dores ocorre pelo orçamento 
contingenciado pelo Estado 
o que o fez acumular as dí-
vidas. A solução que encon-
traram foi postergar o retorno 
dos internos do regime semia-
berto”, disse o presidente do 
Sind-Degase.

Falta de comida adia o 
retorno de adolescentes

PENAS SOCIOEDUCATIVAS

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Neto Santos
Do FPCSA
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Índice volta a subir e é maior no Nordeste, diz a CNI 

Medo do desemprego
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A Receita Federal li-
bera, na próxima segun-
da-feira (9), a consulta ao 
lote multiexercício de res-
tituição do Imposto sobre 
a Renda da Pessoa Física. O 
lote contempla restituições 
residuais referentes aos 
exercícios de 2008 e 2016. 
No Estado da Paraíba, o cré-
dito bancário para 1.735 
contribuintes será feito no 
próximo dia 16 , totalizando 
o valor de R$ 4.086.873,66.  
Para saber se teve a declara-
ção liberada, o contribuinte 
deverá acessar a página da 
Receita ou ligar para o Re-
ceitafone, número 146.

Na consulta à página 
da Receita, pelo serviço e-
CAC, é possível acessar o 
extrato da declaração e ver 
se há inconsistências de da-
dos identificadas pelo pro-
cessamento. Nesse caso, o 
contribuinte pode avaliar 
as inconsistências e fazer a 
autorregularização, com a 
entrega de declaração reti-
ficadora.

A Receita oferece, ain-
da, aplicativo para tablets 
e smartphones que facili-
ta consulta às declarações 
do Imposto de Renda e a 
situação cadastral do CPF 
(Cadastro de Pessoa Física). 
Já em todo o País, o crédito 
bancário para 177.539 con-
tribuintes será realizado em 
16 de janeiro, no total R$ 
370 milhões. Desse valor, R$ 
6,768 milhões serão desti-
nados a contribuintes ido-
sos (21.130) e com alguma 
deficiência física ou mental 
ou moléstia grave (2.232). A 
correção pela taxa Selic do 
valor a ser restituído varia 

de 9,92% (para restituições 
referentes a 2016) e 91,49% 
(para as de 2008). A restitui-
ção ficará disponível no ban-
co durante um ano. Se o con-
tribuinte não fizer o resgate 
nesse prazo, deverá reque-
rer, pela internet, median-
te o Formulário Eletrônico 
– Pedido de Pagamento de 
Restituição ou diretamente 
no e-CAC, no serviço Extrato 
do Processamento da Decla-
ração do Imposto de Renda 
da Pessoa Física.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte 
poderá contatar pessoal-
mente qualquer agência do 
Banco do Brasil ou ligar para 
a Central de Atendimento 
do banco por meio do tele-
fone 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais 
localidades) e 0800-729-
0088 (telefone especial 
exclusivo para deficientes 
auditivos) para agendar o 
crédito em conta corrente 
ou poupança, em seu nome, 
em qualquer banco.

Gestora aposta em 
retomada no Brasil

O Brasil está no caminho para 
voltar a crescer e atingir taxas de juros 
historicamente baixas. O comentário 
é de analistas da gestora de recursos 
OppenheimerFunds, uma das maiores 
empresas de investimentos dos Esta-
dos Unidos, que administra uma car-
teira de recursos avaliada em US$ 216 
bilhões. Em comentário publicado no 
site da instituição, e assinado pelo ges-
tor Wim Vandenhoeck e pela analista 
sênior Claudia Castro, a Oppenheimer 
avalia que as reformas fiscais que têm 
sido propostas pelo governo Michel 
Temer podem promover crescimento e 
aumento da poupança interna.

Venda de veículos 
mostra recuperação

A venda de veículos começa 
a dar sinais de recuperação. Em 
dezembro, o licenciamento total 
cresceu 14,69% na comparação com 
novembro. O resultado do mês, com 
204,3 mil veículos liberados para ro-
dar nas ruas brasileiras, foi o melhor 
desempenho mensal de 2016. Os 
dados são da Associação Nacional 
dos Fabricantes de Veículos Automo-
tores (Anfavea) e foram divulgados 
nesta quinta-feira (5). Eles mostram 
ainda que os licenciamentos do pe-
ríodo foram liderados pelos importa-
dos, que cresceram 26,32%.

Arrecadação de 
loterias federais cai

A arrecadação com as loterias 
federais totalizou R$ 12,8 bilhões no 
ano passado, com queda de 13,8% 
em relação ao valor recorde de R$ 
14,9 bilhões registrado em 2015, se-
gundo diuvlgou a Secretaria de Acom-
panhamento Econômico do Ministério 
da Fazenda (Seae). A Seae atribuiu a 
queda nas receitas de loteria à retra-
ção na atividade econômica. O órgão 
também divulgou a destinação social 
das loterias federais, que distribuiu R$ 
5,03 bilhões a investimentos em áreas 
como esportes, educação, cultura e se-
guridade social no ano passado.

Comércio tem menor 
nível de confiança

A confiança do em-
presário do comércio su-
biu ao maior nível desde 
janeiro de 2015. Dados da 
Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo 
do Estado de São Paulo 
(FecomercioSP) mostram 
que, em dezembro, o in-
dicador que mede essa 
confiança atingiu os 97,9 
pontos. Comparado a de-
zembro de 2015, houve 
alta de 32,2%.

Índice de Preços 
ao Produtor sobe

Em todo o País, o Índice de 
Preços ao Produtor (IPP) fechou 
novembro com alta de 0,78%. 
Apesar do resultado ser 0,69 
ponto percentual superior ao 
de outubro (alta de 0,09%), os 
preços ao produtor encerraram 
o período janeiro-novembro 
com alta acumulada de apenas 
0,04% - ficando praticamente 
estáveis. Os dados foram divul-
gados ontem, no Rio de Janeiro, 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 

O programa gerador 
da Declaração do Imposto 
de Renda da Pessoa Física 
(DIRPF) de 2017 estará dis-
ponível a partir do dia 23 de 
fevereiro, informou ontem a 
Secretaria da Receita Fede-
ral. Mas o contribuinte pode 
preencher o rascunho da 
declaração deste ano, desde 
maio de 2016.

Os dados do rascunho 
podem ser acessados de qual-
quer computador ou celular 
por meio de aplicativo e ficam 

armazenados no sistema da 
Receita Federal. Quando co-
meçar o prazo de entrega da 
declaração de 2017, o contri-
buinte pode importar as in-
formações para o formulário.

No dia 2 de março des-
te ano, a Receita começará 
a receber a DIRPF e vai dis-
ponibilizar as declarações 
pré-preenchidas. E o fim do 
prazo de apresentação das 
declarações é 28 de abril. A 
Receita também vai disponi-
bilizar os programas do Car-
nê Leão 2017 e de Apuração 
dos Ganhos de Capital no dia 
20 deste mês.

Programa gerador do IR
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Crédito 
bancário para 
177.539 
contribuintes 
será realizado 
no próximo 
dia 16, no 
total de 
R$ 370 milhões

Influenciado principalmente por 
veículos e caminhões, a produção in-
dustrial apresentou resultado positivo 
em novembro. Na comparação com 
outubro, segundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística (IBGE), o 
indicador avançou 0,2%.

André Macedo, um dos responsá-
veis pela pesquisa do IBGE, explicou 
que o dado tem características dife-
rentes do que era observado antes 
de novembro. “Há predominância de 
resultados positivos em termos de ati-
vidade e categorias econômicas”, afir-
mou. Com exceção da categoria de 

produtos classificados como semidu-
ráveis e não duráveis, que recuaram 
0,5%, todas as outras avançaram en-
tre outubro e novembro. Os bens de 
capital, que estão fortemente ligados 
a investimentos por serem itens que 
fabricam outros, cresceram 2,5%.

Um avanço na produção de bens 
de capital é importante para a eco-
nomia porque significam maior con-
fiança no futuro, já que em algum 
momento esses produtos, quando 
estiverem em operação no mercado, 
vão levar a um aumento da produtivi-
dade e da produção do País.

Produção cresce 0,2% em 
novembro, aponta o IBGE

SETOR INDUSTRIAL

Também ficaram no azul os bens 
intermediários (0,5%), os bens de 
consumo (0,1%) e os bens duráveis 
(4%). Os itens classificados como 
duráveis são geladeiras, fogões e 

outros eletrodomésticos e produtos 
que normalmente necessitam de fi-
nanciamento e que só se deterioram 
com uso persistente por longo perío-
do de tempo.

Bens que ficaram no azul

Veículos e caminhões favoreceram para um resultado positivo da produção industrial no País
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Os brasileiros continu-
am preocupados com a pos-
sibilidade de perder o em-
prego. O Índice de Medo do 
Desemprego voltou a subir 
e alcançou 64,8 pontos em 
dezembro, valor 3,6 pontos 
maior que o de setembro. 

Com isso, o indicador 
fechou o ano muito acima 
da média histórica de 48,4 
pontos, informa a pesquisa 
divulgada ontem pela Con-
federação Nacional da In-

dústria (CNI). Na compara-
ção com dezembro de 2015, 
o índice também aumentou 
3,6 pontos. 

O indicador varia de 
zero a cem pontos e, quan-
to mais alto, maior é o medo 
do desemprego.

Região Sul
Conforme a pesquisa, 

o medo do desemprego é 
maior na região Nordeste, 
onde o indicador subiu para 

70 pontos em dezembro, 
valor 11,3 pontos acima do 
verificado no mesmo mês 
de 2015. No Sul, o medo do 
desemprego diminuiu de 
63,2 pontos em dezembro 
de 2015 para 57,8 pontos 
em dezembro de 2016, e é 
o menor entre as regiões do 
país.

Satisfação com a vida
O Índice de Satisfação 

com a Vida fechou 2016 em 

66,8 pontos, 0,9 pontos aci-
ma do verificado em dezem-
bro de 2015, mas continua 
abaixo da média histórica 
de 70 pontos. 

O índice varia de zero a 
cem pontos. Quanto maior o 
índice maior é a satisfação 
com a vida.

Dezembro
A satisfação com a vida é 

maior no Sul, onde o indica-
dor subiu para 69,1 pontos 

no mês passado, 4,5 pontos 
a mais que o de dezembro 
de 2015. No mesmo perío-
do, o índice caiu 1,4 pontos 
na região Nordeste e fechou 
o ano em 66,9 pontos. 

A região Nordeste foi a 
única a apresentar retração 
da satisfação com a vida no 
período. 

O levantamento foi feito 
com 2.002 pessoas em 141 
municípios entre 1º e 4 de 
dezembro de 2016.

Na PB 1.735 terão devolução de impostos
RECEITA FEDERAL



Memorável baile do Vermelho e Branco no Clube Cabo Branco no ano de 2014: Auxiliadora 
Cardoso, Roberta Aquino, esta colunista, Maria do Carmo e Nídia Azevedo, Evelyn César, Graça 
Meira e Fátima Cavalcanti

Velhos tempos, belos dias
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Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide

Professor Carmélio 
Reynaldo Ferreira, po-
lítico Severino Maroja, 
jornalista José Carlos 
de Sousa, executiva 
Sandra Medeiros Bar-
reto, sras. Euridéia Pe-
reira e Vamires Caldas 
Fernandes de Carvalho.

Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
   A educadora e diretora do colégio Evolução,  Ana Luiza Peixoto e seu marido, o 
economista Osvaldo Pessoa Neto estão curtindo férias na Europa onde comemoram 28 anos 
de casados. Circulam por Londres, Bruxelas, Berna, Lousane e Genebra.
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Amigas para sempre: Maricélia Rodrigues Lucena e Valéria Fiúza Chaves

 A revista norte-americana 
Forbes, que dita quem é quem 
no mundo em diversas áreas, 
listou na sua última edição a 
presenças de quatro mulheres 
mais influentes do Brasil.
 Foram elas Deborah Viei-
tas (CEO da Amcham), Regina 
Nunes (Standard & Poors), 
Paula Bel l iz ia  (Microsoft), 
Priscilla Vansetti (DuPont) e 
Andrea Alvares (Natura).

   Para quem for com os filhos neste domingo no Riomar Shopping, em Recife, o 
grupo Bandalelê promete muita alegria para a criançada no Espaço Divertilândia, com 
repertório inspirado nas obras de Vinicius de Moraes.

Carmélio Reynaldo e Lúcia Guerra Ferreira, ele é o 
aniversariante de hoje

“Lutei para escapar da 
infância o mais cedo pos-
sível. E assim que consegui, 
voltei correndo para ela”

“Ter um irmão é ter, para 
sempre, uma infância 
lembrada com segurança em 
outro coração”

ORSON WELLES TATI BERNARDI

Happy hour

O HARDAMAN Praia 
Hotel, conduzido por 
Manuelina Hardman e 
Henry Virgolino, promove 
hoje mais uma edição do 
Happy Hour de Verão.

O evento cultural, 
que é aberto ao público 
com preços promocionais 
de bebidas e tira gostos, 
terá como atração show 
com voz e violão de Jose-
ph Cardjn.
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Maria e Ivo Sèrgio Borges da Fonseca, ele comemora aniversário na próxima segunda-feira

Utilidade pública
AO ASSUMIR o Governo do Estado na última quin-

ta-feira, o presidente do TJPB, desembargador Marcos 
Cavalcanti, sancionou a lei que reconhece de Utilidade 
Pública a Rede Feminina de Combate ao Câncer da cidade 
de Campina Grande.

A instituição, presidida desde 1997 por Nilce de França, 
realiza há anos um árduo e constante trabalho voluntário 
de apoio aos portadores de câncer naquela cidade.

   A banda Rota News será a atração de hoje no restaurante Panorâmico do Clube 
Cabo Branco. Já na próxima semana, o tradicional jantar dançante será na sexta-feira, 13, 
por conta do show do cantor Altemar Dutra Júnior no sábado no ginásio do Clube.
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Ana Porto e sua ilustre mãe, a poetisa Irene Dias
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Helena

A GRANDE mulher 
guerreira Helena Holanda 
assumiu como vereadora 
na Câmara Municipal de 
João Pessoa, no lugar do 
vereador Durval Ferreira 
que foi assumir a Secre-
taria de Ciência e Tecno-
logia da Capital.

Helena é uma ba-
talhadora pelos mais 
desvalidos, acompanho 
sua trajetória de vida 
há muitos anos e, com 
certeza pela experiência 
que tem, esperamos que 
possa ajudar mais ainda 
os portadores de neces-
sidades especiais e os 
idosos.

Aulas gratuitas
COM VAGAS  limitadas o CNA Ruy Carneiro está pro-

movendo de 10 a 25 deste mês aulas gratuitas de inglês 
voltadas para alunos iniciantes, com idade a partir dos 
12 anos, sendo duas vezes por semana, das 19h às 20h.

O curso será voltado para situações de viagens para 
os estudantes conhecerem o jeito da escola de ensinar 
o inglês e maiores informações pelo tel. 3044-8000.

Comércio

AS EMPRESAS  
varejistas da Paraíba 
encerram 2016 com um 
forte volume de emis-
sões da Nota Fiscal do 
Consumidor Eletrôni-
ca. Foram quase 180 
milhões de notas que 
os estabelecimentos 
emitiram de janeiro a 
dezembro.

Clóvis Júnior

O ARTISTA 
plástico Clóvis Jú-
nior se prepara para 
participar de uma 
exposição em New 
York.

Será no dia 3 
de fevereiro, du-
rante um mega 
jantar no Special 
Charit Gala Dinner, 
que tem como tela 
“Love Together 
Brasil”. No mês de 
maio, precisamen-
te no dia 20, ele 
abre exposição na 
cidade de Aquila, na 
Itália.

Vem aí o Vermelho e Branco!
O CARNAVAL  pessoense vai começar, com certeza,  

no tradicional baile do Vermelho e Branco que o Esporte 
Clube Cabo Branco vai promover no seu ginásio no dia 11 
de fevereiro, informou ontem o presidente Gilberto Ruy.

A folia será animada pela orquestra Baile.com, pela 
bateria da Escola de Samba Malandros do Morro, pelo grupo 
de Samba da FPD e o cantor Ramon Schnaider. As mesas já 
começam a serem vendidas nesta segunda-feira, ao preço 
de R$160 para sócios, R$220 para não sócios, ingresso 
individual a R$30 e sócios em dia não pagam individual.
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TREZE X ATLÉTICO

Abertura do Paraibano
Jogo acontece hoje no 
Estádio Amigão e marca 
estreia de Marcelinho
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Nadadores tentam 
melhorar rendimento 
na Vila Olympica
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Quase 7 meses depois, a bola 
volta a rolar hoje pelo Campeonato 
Paraibano da Primeira Divisão. A 
última partida ocorreu em 15 de ju-
nho do ano passado, quando Campi-
nense e Botafogo se enfrentaram em 
Campina Grande, na final da compe-
tição de 2016. Na oportunidade, o 
Belo venceu por 1 a 0, mas o título 
ficou com a Raposa.  Hoje, a Rainha 
da Borborema também foi escolhida 
para a abertura de mais uma edição 
do Campeonato Estadual. Treze e 
Atlético de Cajazeiras, jogam às 16 
horas, no Estádio Amigão, com arbi-
tragem de Pablo Alves, auxiliado por 
Kildenn Tadeu e Michelson Nóbrega.

O jogo vem sendo aguardado 
com grande expectativa pela torci-
da trezeana, após os investimentos 
feitos pela diretoria do clube, ten-
tando dar a volta por cima, e outra 
vez, ser um dos favoritos a conquis-
tar o título da competição, como 
aconteceu num passado recente.

Segundo o técnico Leocir 
Dall'Astra, o Galo está pronto para 
ser um dos melhores times do 
campeonato."Gostei muito da pré-
temporada. Senti um time de guer-
reiros, e acho que temos amplas 
condições de lutar pelo título. Não 
será fácil. Tem adversários com 
maior poder de investimento, mas 
nosso elenco também é bom, e te-
mos jogadores de alto nível, capa-
zes de fazer a diferença", disse o 
treinador. 

Sem fazer mistérios, o treina-
dor do Galo praticamente já defi-
niu a escalação da equipe para este 
primeiro jogo. O Treze deverá en-
trar em campo com a seguinte for-
mação: Bruno Fuso, Everaldo, Léo 
Kanú, Laerte Júnior e Murilo Ceará; 
Thiago Costa, Robson, Otacílio Neto 
e Marcelinho Paraíba; Dico e Jeffér-
son Araújo.

No Atlético, a expectativa é 
muito grande da torcida para ver o 
time em ação. Este ano, a diretoria 

do clube está sendo formada por 
empresários, que resolveram inves-
tir pesado no clube, contratando 
uma comissão técnica e um elenco 
quase inteiro do Sudeste.

Durante a pré-temporada, que 
começou em São Paulo, o Atlético 
venceu todos os adversários. O Tro-
vão Azul venceu o Audax por 1 a 0 
e o Guarulhos por 2 a 0, ainda em 
São Paulo. Já em solo paraibano, a 
equipe venceu um selecionado de 
Uiraúna por 3 a 1, em Cajazeiras, e 
o Nacional de Patos por 3 a 0, em 
Patos, fechando com uma vitória 
sobre o Serra Talhada, de Pernam-
buco, por 2 a 1, no Perpetão.

 Para o jogo contra o Galo, o 
técnico Ederson não esconde o 
jogo, e deve entrar em campo com 
a seguinte formação: Alysson, Wes-
ley, Rato, Luiz Gustavo e Fernando; 
Gerson, Luciano, Thê Thê e Caio; 
Romerito e Duílio.

Sistema de disputa 
Art. 9o O campeonato será disputado em turno único no sistema de pontos corridos, dividido em 3 fases, a 
saber;
 1a Fase – Classificatória – será composta por dez clubes, que jogarão entre si, em jogos de ida e volta, classi-
ficando-se os 4 melhores clubes por índice técnico no decorrer desta fase. Os dois últimos clubes de menor 
índice técnico serão rebaixados à 2a Divisão de 2018.
 2a Fase Semifinal – será composta por 4 (quatro) clubes, divididos em 2 (dois) grupos, constituídos de dois 
clubes cada, disputado no sistema eliminatório em jogos de ida e volta. Nesta fase, os clubes jogarão entre 
si, dentro de seus respectivos grupos, e os clubes classificados em primeiro e segundo lugares da fase 
anterior (1a fase) terão direito ao mando de campo na segunda partida, e de jogar pelo empate em pontos 
ganhos e saldo de gols.

JOGOS DE IDA
A 4o COLOCADO x 1o COLOCADO
B 3o COLOCADO x 2o COLOCADO

JOGOS DE VOLTA
A 1o COLOCADO x 4o COLOCADO
B 2o COLOCADO x 3o COLOCADO

Parágrafo único. Caso haja igualdade nos critérios técnicos adotados nesta
fase, o vencedor será conhecido através da pontuação geral da fase anterior
(primeira fase).
 3a Fase Final - Será composta por 2 (dois) clubes constituídos de um
único grupo e formado pelos vencedores das semifinais, disputado no sistema
eliminatório, em jogos de ida e volta. Nesta fase, os clubes jogarão entre si e o clube de melhor índice técnico 
na computação geral, reunindo as fases classificatória e semifinais, jogará com direito ao mando de campo 
na segunda partida e, ainda, pelo empate em pontos ganhos e saldos de gols, onde serão conhecidos o 
campeão e o vice-campeão do ano de 2017.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Depois do vexame da última quinta-
feira, quando foi goleado pelo São Carlos, 
por 5 a 1, o Botafogo volta a campo hoje 
tentando ainda se classificar para a pró-
xima fase da Copa São Paulo de Futebol 
Junior. O Belo vai encarar o Rio Branco, do 
Espírito Santo, às 16h45, no Estádio Pro-
fessor Luiz Augusto de Oliveira, em São 
Carlos-SP. A arbitragem da partida estará 
a cargo de Márcio Mattos dos Santos, au-
xiliado por Rodrigo Meirelles Bernardo e 
José Guilherme Almeida E. Souza.

 Com apenas 3 pontos, o Botafogo 
precisa vencer o Rio Branco para atingir os 
6 pontos, e torcer por um tropeço do Vas-
co contra o São Carlos, para se classificar 
como segundo do grupo. Caso Botafogo 
e Vasco vençam, os três times terminarão 
empatados com 6 pontos e a decisão das 
vagas será no saldo de gols. Após a go-
leada de quinta, o Belo tem o pior saldo, 
com 3 gols negativos, enquanto que o São 
Carlos tem 5 gols e o Vasco nenhum gol 
de saldo. 

Ontem o dia foi de muita conver-
sa entre a comissão técnica e os garotos 
do Botafogo. Ninguém soube explicar o 
porque de um rendimento tão baixo da 
equipe, após uma grande exibição, e uma 

vitória sobre o Vasco, na estreia. O resul-
tado surpreendeu a todos, inclusive ao 
técnico Adriano Rodrigues, que um dia 
antes tinha revelado que o nível técnico 
da equipe do São Carlos, era bem inferior 
ao do Vasco da Gama.

Ontem, um dia após a derrota hu-
milhante para o São Carlos, Adriano não 
atendeu os telefonemas de nossa reporta-
gem. Segundo podemos apurar de fontes 
ligadas ao clube, o treinador deverá pro-
mover algumas alterações na equipe para 
este jogo decisivo contra o Rio Branco.

Se não fizer nenhuma alteração, o 
Botafogo deverá entrar em campo com 
a seguinte formação: Sancler, Anderson 
Cavalo, Luís Alberto, Walber e Javan; João 
Pedro, Cleiton, Marquinhos e Caíque; 
Marcos Gauto e Alessandro.

Para o Rio Branco, a partida será ape-
nas para cumprir tabela. O clube do Espí-
rito Santo perdeu os dois primeiros jogos, 
e já está eliminado da competição. 

Auto Esporte
Assim como o Botafogo, a situação 

do Auto Esporte não é confortável na 
Copa São Paulo de Futebol Junior. A equi-
pe vem de uma goleada para o Grêmio 

Belo enfrenta o Rio Branco ainda com chance de classificação
COPA SÃO PAULO

de Porto Alegre, por 4 a 0. Com apenas 
1 ponto, agora o Clube do Povo terá de 
vencer o Brasília, hoje às 8 horas, na Arena 
Plínio Marin, em Votopuranga, para ten-
tar se classificar como segundo colocado 
do grupo 1. O Grêmio, com 100 por cento 
de aproveitamento, já está classificado. 
A briga do Auto Esporte é contra o time 
da casa, o Votuporanguense, que tem 4 

pontos ganhos, e precisa apenas de um 
empate, contra o Tricolor Gaúcho, para 
garantir a classificação. O Alvirrubro terá 
de vencer hoje o Brasília, fazendo o maior 
número de gols possíveis, e ao mesmo 
tempo, torcer para que o Grêmio vença o 
Votuporanguense, também por um pla-
car que favoreça ao clube paraibano, no 
saldo de gols.

Bota-PB e Vasco-RJ brigam por uma vaga na segunda fase, mas enfrentando equipes diferentes

Jogadores do Treze durante treinamento 
físico para a estreia no campeonato
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Empresa britância de Fórmula 1 
decreta falência e complica Nars
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Manor deverá ficar de 
fora das provas de 2017 
se não tiver comprador

Na manhã de ontem,  a 
Manor anunciou que seu fu-
turo na F1 está em xeque. 
A escuderia britânica abriu 
processo de falência depois 
que seu atual proprietário, o 
bilionário do setor de ener-
gia, Stephen Fitzpatrick, de-
cidiu colocar o time à venda. 
Enquanto não encontra um 
novo comprador, a Manor 
está nas mãos de uma em-
presa para realizar o traba-
lho de administração de um 
grupo que conta hoje com 
cerca de 200 funcionários. 
Caso não encontre um novo 
investidor, a Manor ficará de 
fora da F1 em 2017, deixan-
do o grid novamente com dez 
equipes.

 Uma das principais ra-
zões que deixaram a Manor 
à beira da bancarrota está 
diretamente relacionada a 
Felipe Nasr. Na sua mais bri-
lhante corrida na temporada 
passada, o brasileiro marcou 
dois pontos ao cruzar a linha 
de chegada em nono lugar no 
caótico e chuvoso GP do Bra-
sil. A pontuação foi suficiente 
para fazer a Sauber passar a 
Manor, terminar o Mundial 
de Construtores em décimo 
e, de quebra, garantir uma 
premiação que pode beirar 
os R$ 150 milhões, quantia 
milionária destinada ao dé-
cimo lugar na temporada. A 
11ª e última não tem direito 
a qualquer premiação.

 Curioso é que os pon-
tos somados por Nasr para 
a Sauber em Interlagos po-
dem ajudar a colocar fim à 
última grande esperança do 
brasileiro em permanecer na 
F1 neste ano. Uma vez que 
Wehrlein deve ser seu subs-
tituto na Sauber, Felipe teria 
na Manor uma chance para 
continuar na F1, assim como 
Esteban Gutiérrez. Mas caso 
a equipe britânica deixe de 
vez o grid, Nasr deverá ter de 
esperar por 2018 para voltar 
ao Mundial.

A Manor estava em dé-
cimo até o fim de semana do 
GP do Brasil graças ao ponto 
conquistado por Wehrlein 
no GP da Áustria. Durante 
boa parte da temporada a 
Sauber buscava a reação, que 
veio em uma corrida atípica 
em Interlagos. Na visão de 
Fitzpatrick, os pontos con-
quistados por Nasr foram 
determinantes para selar o 
destino da Manor, que ainda 
busca sobreviver e continuar 
na F1 em 2017.

 “Quando assumi a equi-
pe em 2015, o desafio era 
claro: era obrigatório que a 
equipe terminasse em déci-
mo lugar ou melhor que isso 
em 2016. Na maior parte da 
temporada nós estávamos na 
briga. Mas a dramática corri-
da no Brasil encerrou nossas 
esperanças neste resultado e 
colocou em dúvida a possibi-
lidade de a equipe correr em 
2017”, comentou o dirigente.

O empresário não es-
condeu sua decepção com a 
situação de uma equipe na 
qual investiu muito dinheiro 
e esforço, oferecendo a pos-
sibilidade de evolução com 
uma série de contratações 
de nomes de destaque no 
departamento técnico, como 
Dave Ryan, Nikolas Tomba-
zis, Luca Furbatto e Pat Fry.

Dois candidatos 
nas eleições para 
a Confederação 
de Basquete

Mudança de rumo na elei-
ção da Confederação Brasilei-
ra de Basquete, prevista para 
o primeiro semestre de 2017. 
Antonio Carlos Barbosa, ex-
técnico da seleção feminina na 
Olimpíada do Rio de Janeiro em 
2016, retirou a sua candidatu-
ra no final do ano passado. Em 
seu lugar aparece Guy Peixoto, 
empresário de sucesso (preside 
o Grupo Horizonte, do setor de 
logística), que disputará o pleito 
contra Amarildo Rosa, presiden-
te da Federação do Paraná. São 
os dois únicos presidenciáveis 
para assumir uma endividada 
(financeira, moral e eticamente) 
CBB em breve.

Em comunicado divul-
gado à imprensa, Guy Peixoto, 
que denominou a chapa como 
Transparência e que terá como 
vice-presidente Manoel Castro, 
ex-presidente da Federação do 
Maranhão, disse o seguinte: ‘’A 
ideia é implantar na CBB uma 
gestão moderna, que foi elabora-
da com a participação de nomes 
importantes da comunidade do 
basquete, visando reverter o 
quadro vivido pela entidade nos 
dias atuais. É uma construção 
que envolve sonhos, ideais e sen-
timento pátrio. Juntos podemos 
fazer deste movimento um novo 
tempo e organizar a CBB aci-
ma de tudo com transparência. 
Com a união de grandes nomes 
do basquete, acreditamos que é 
possível fazer bonito. O esporte é 
assim e nós estamos juntos pelo 
basquete brasileiro’’.

Em linhas gerais, portanto: 
se a força-tarefa destes três po-
deres (FIBA, COB e Ministério) 
de fato for montada, não haverá 
o pleito previsto para março de 
2017, já que a intervenção está 
em curso e se espera apenas 
a confirmação de todos os en-
volvidos para ser divulgada. De 
todo modo e enquanto nada de 
efetivo acontece Amarildo Rosa 
e Guy Peixoto, os dois candidatos 
que se lançaram de forma oficial 
e que acenam com uma tão es-
perada mudança, se mexem em 
suas trincheiras.

Federer vence, mas fica fora de torneio
Não deu para a Suíça na 

Copa Hopman. Apesar da boa 
vitória de Roger Federer na pri-
meira partida contra Richard 
Gasquet, os franceses viraram 
a série com vitórias de Kristina 
Mladenovic sobre Belinda Ben-
cic e depois da dupla mista, ga-
rantindo assim o primeiro lugar 
no grupo e a vaga na decisão do 
torneio.

Principal responsável pela 
vitória suíça na segunda rodada, 
Bencic não conseguiu repetir o 
desempenho ontem e perdeu os 
dois jogos que disputou. Primei-
ro foi superada por Mladenovic 
em batalha de três sets. Mais 
tarde, ela e Federer caíram para 
Mladenovic e Gasquet com du-
plo 4/2. 

A final do torneio será 
entre franceses e norte-ameri-
canos, que juntos somam sete 
títulos e 14 finais, a maioria dos 

Estados Unidos, que venceram a 
competição mista entre nações 
em seis oportunidades (a últi-
ma em 2011) e ficaram com cin-
co vices. Do outro lado, a França 
foi campeã em 2014 e perdeu as 
finais de 1998 e 2012.

No confronto que abriu o 
dia, alemães e britânicos se en-
frentaram para cumprir tabela, 
já que ambos haviam perdido 
os dois encontros anteriores. 
Melhor para a Alemanha, que 
embora tenha começado com 
a derrota de Andrea Petkovic 
para Heather Watson, foi depois 
buscar a virada. 

Alexander Zverev superou 
Dan Evans em sets diretos, com 
placar final de 6/4 e 6/3, e em 
seguida a dupla mista de Pe-
tkovic e Zverev levou a melhor 
para cima de Watson e Evans 
também em dois sets, com du-
plo 4/2.

COPA HOPMAN

Algoz de Honda chama baiana de “ingrata”
No último dia 30 de 

dezembro, a baiana Aman-
da Nunes nocauteou Ron-
da Rousey em apenas 48 
segundos de luta em sua 
primeira defesa de cintu-
rão e confirmou a excelente 
fase que vive. Mas tem gen-
te que quer estragar o bom 

momento da brasileira e já 
está até fazendo provoca-
ções na internet. E o pior: é 
justamente a última algoz da 
‘Leoa’, Cat Zingano, que no-
cauteou a baiana em setem-
bro de 2014.

Através de sua conta no 
Twitter, Zingano mandou um 

recado direto para Amanda e 
avisou que vai em busca de 
mais um duelo com a brasi-
leira: “Eu não estou pedindo 
uma revanche ainda, Aman-
da Nunes. Eu vou conquis-
tá-la. Você foi desrespeitosa 
com a Ronda Rousey e eu te 
detesto por ser ingrata”.

Apesar da confiança 
aparente em conseguir a re-
vanche contra Amanda, Zin-
gano atravessa a pior fase 
da carreira. Após nocautear 
a Leoa no UFC 178, a ameri-
cana perdeu as duas lutas se-
guintes que fez – contra Ron-
da Rousey e Julianna Peña.

MMA

A escuderia não teve um bom desempenho na temporada passada, mesmo com altos investimentos, o que levou o seu proprietário a colocar a empresa à venda

Tenista passou fácil por seu adversário, mas não chegou à final

Cat Zingano, que também venceu Honda, já desafia brasileira e diz que menosprezo contra americana não deveria ter ocorrido

FotoS: Divulgação



Neto se incorpora ao novo time
CHAPECOENSE
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De muleta, zagueiro 
emociona o elenco 
durante apresentação

Curtas

SELEÇÃO BRASILEIRA SUB-20 JÁ NO EQUADOR

Após o período de treinos na Granja Comary, em Teresópolis, a delegação da Seleção Brasileira Sub-20 chegou 
nessa quinta-feira ao Equador, onde será disputado o Sul-Americano da categoria em 2017. Durante o período em 
Quito, capital equatoriana e local escolhido pela comissão técnica para a última etapa de preparação, a seleção 

está hospedada no Hotel Sheraton. Ontem, o técnico Rogério Micale já comandou o primeiro trabalho no campo em solo 
equatoriano. O Brasil estreia na competição no dia 18 contra o Equador, às 19h15 (22h15 de Brasília), em Riobamba. Depois, 
no dia 20, o adversário será o Chile, às 17h (20h de Brasília), no Estádio Olímpico de Riobamba. Na sequência, a Seleção 
pega o Paraguai, às 13h45 (16h45 de Brasília), em Ambato. Para fechar a primeira fase, o confronto será com a Colômbia, às 
19h15 (22h15 de Brasília), em Riobamba. Na última rodada, o Brasil não entra em campo.

Eduardo Baptista 
tem várias opções 

O técnico Eduardo Baptista terá 
um elenco recheado para trabalhar 
no Palmeiras em 2017 e sabe que o 
trabalho à frente do Verdão vai exigir 
um bom relacionamento para que seja 
tão bem-sucedido como 2016, quando o 
clube - comandado por Cuca - fechou o ano 
como campeão brasileiro. Ao comentar o 
assunto no "Seleção SporTV", ele revelou 
como pretende trabalhar essa questão e 
prometeu "olho no olho" e sinceridade para 
garantir um bom ambiente e um desfecho 
positivo. “ A parte tática é 50% de um 
time com sucesso. Os outros 50% é 
administração de vestiário, de ter um 
bom relacionamento, ter treinos bons, 
ter conhecimento e saber transferir 
isso para seus atletas, de olhar olho 
no olho de seu atleta, saber cobrar 
na hora certa, saber a hora certa de 
dar um elogio. Tudo isso é importante 
no Palmeiras ou em qualquer time, o 
relacionamento - disse. 

Ameaça de bombas em dois estádios

Fla pode jogar Libertadores no Maracanã

Os estádios La Bombonera 
e Monumental de Núñez, ambos 
localizados em Buenos Aires, foram 
evacuados na manhã de ontem 
depois que Boca Juniors e River Plate 
receberam ameaças de bomba. As 
autoridades argentinas informaram, 
após a revista, que nenhum objeto 
suspeito foi encontrado e os locais 
já foram liberados.Em La Bombonera, 
funcionários do Boca Juniors 

tiveram que deixar seus escritórios 
e as visitas foram suspensas 
até a verificação completa das 
instalações. O mesmo aconteceu 
no Monumental de Núñez. Nos dois 
casos, funcionários de River e Boca 
Juniors receberam ligações anônimas 
que levantaram suspeitas. As 
equipes principais dos clubes não 
foram afetadas pelo incidente, já que 
treinavam em outros lugares.

Devido ao impasse entre Governo 
do Estado e a concessionária Maracanã S.A., 
o estádio do Maracanã tem sofrido sem 
manutenção, apresentando buracos no 
gramado, problemas nas arquibancadas, 
detritos e acúmulos de lixo. Nesta sexta-
feira (6), o presidente do Flamengo, Eduardo 
Bandeira de Mello, comentou a situação e 
admitiu a vontade de poder utilizar o templo 
do futebol na estreia da Copa Libertadores. 
"Leva algum tempo (para arrumar a casa). Há 

um mês estávamos jogando lá em condições 
satisfatórias, dava para jogar, mas não era 
o ideal. Quanto mais o tempo passa, mais 
o estrago vai aumentando, mas isso tem 
solução", disse o mandatário em entrevista 
à FOX Sports. Bandeira ainda disse que seria 
ótimo poder contar com o Maracanã para a 
estreia na Libertadores, no dia 8 de março, 
contra o San Lorenzo, mas, caso não dê certo, 
confirmou que o Flamengo mandará seus 
jogos na Arena da Ilha.

A Chapecoense apre-
sentou o novo elenco para a 
temporada de 2017 um mês 
e meio após acontecer a tra-
gédia com a delegação, onde 
morreram 19 atletas e toda a 
comissão técnica. O zagueiro 
Neto, um dos seis sobrevi-
ventes do acidente aéreo na 
Colômbia, se juntou ao elen-
co no CT do clube.

O jornalista Rafael Hen-
zel, outro sobrevivente, 
compartilhou uma foto do 
defensor no seu Twitter. Há 
a possibilidade do radialista 
voltar a trabalhar na Rádio 
Oeste Capital FM na próxima 
segunda-feira.

“A Chapecoense está 
sendo apresentada neste 
momento. Guerreiro, zaguei-
ro Neto está no grupo. Mo-
mento importante: o reco-
meço”, escreveu o radialista 
na rede social.

Neto chegou ao clube 
de muletas, conversou com 
funcionários e jogadores, e 
vestiu a camisa do time. Na 
apresentação, foi aplaudido 
quando anunciado pelo dire-
tor executivo Rui Costa.

“Estamos aqui com os 
principais nomes para a re-
construção. Eu faço agrade-
cimento especial a um atleta 
que está se reapresentando 

aqui: o Neto. Seja bem-vindo, 
Neto. Seja bem-vindo à sua 
casa. Ao lugar que te perten-
ce”, disse o dirigente.

O técnico Vagner Man-
cini já trabalhou com Neto e 
comentou sobre a nova etapa 
da equipe após a remontada.

“Eu já falei nas entrevis-
tas a minha satisfação de ficar 
aqui e todos daqui sabem que 
foram escolhidos assim como 
eu. A nossa responsabilidade é 
exatamente não só devolver o 
bom futebol que a Chape teve 
durante a sua história, mas fa-

zer de tudo para homenagear 
a cada dia aqueles que esta-
vam no avião e serem lembra-
dos. O Neto foi meu atleta e a 
presença dele aqui hoje nos dá 
muito mais força para fazer o 
que desejamos e queremos. 
Agradeço todos aqui da cida-

de, os funcionários, à diretoria 
e à imprensa. Contamos com o 
apoio de todos – disse o trei-
nador. Neto foi um dos seis so-
breviventes do desastre aéreo 
que matou 71 pessoas, no dia 
29 de novembro, perto de Me-
dellín, na Colômbia. Além dele, 

só outros dois jogadores per-
maneceram com vida: o golei-
ro Jackson Follmann e o lateral 
Alan Ruschel. Neto e Ruschel 
devem voltar aos gramados 
em 2017, mas Follmann aca-
bou perdendo uma perna no 
acidente.

A emoção tomou conta no anúncio dos jogadores do elenco da Chapecoense para esta temporada  quando o diretor Rui Costa fez menção ao zagueiro Neto

Luiz Fernando passou por experiência na Eslováquia
Há seis meses o volante 

Luiz Fernando, de 21 anos, 
saiu de Xerém rumo à Eslo-
váquia. O atleta faz parte do 
projeto Flu-Europa, que visa 
desenvolver o futebol da ga-
rotada da base através de um 
plano de carreira do Flumi-
nense. Luiz não foi o único. 
Outros meninos recém-saídos 
dos juniores também tiveram 
a oportunidade de ganhar ro-
dagem.

O processo de formação 
de jogadores do Fluminense 
começa no Projeto Guerrei-
rinhos e no futsal, que se de-
senvolve em Xerém e pode 
continuar na Europa, no STK 
Fluminense Samorin, filial do 
Tricolor na Eslováquia.

Enquanto esteve na Euro-
pa, Luiz Fernando foi eleito o 
melhor da posição. Neste re-
torno às Laranjeiras, o jogador 
espera dar sequência ao bom 
trabalho e ganhar uma chance 
com o técnico Abel Braga.

“Importante ressaltar o 
plano de carreira do Flumi-
nense, que me proporcionou 
uma experiência incrível. Saí 
de Xerém, tive até uma rápi-
da passagem pelo profissio-
nal em 2015, mas ainda desci 
para jogar algumas partidas 
na base. Fomos campeões Bra-
sileiro Sub-20 e depois acabei 
indo para a Eslováquia. Pude 
fazer um bom trabalho e espe-
ro continuar dando meu me-
lhor para que o professor Abel 

(Braga) me dê uma oportuni-
dade “, afirmou Luiz Fernando.

Além da manutenção do 
bom futebol, Luiz também vai 
precisar suar a camisa para re-
adaptar-se ao clima do Rio de 
Janeiro.

“Está muito quente (ri-
sos). Os trabalhos estão sendo 
muito bons. A comissão técni-
ca do Abel Braga é muito boa. 
Acredito que vão nos preparar 
muito bem para começar no 
nível máximo”, destacou o vo-
lante.

A estreia do Fluminense 
no Campeonato Carioca está 
marcada para o dia 29 de ja-
neiro, diante do Vasco no pri-
meira clássico estadual de 
2017.

NOVO REFORÇO DO FLUMINENSE

Fluminense forma vários jogadores no Projeto Guerreirinhos desenvolvido no distrito de Xerém

Foto: Divulgação/Chapecoense
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Objetivo é melhorar 
as condições físicas e 
técnicas dos nadadores

Clínica de natação na Vila
80 ATLETAS PARAIBANOS

Era uma época de muito amadorismo, 
improvisação e falta de planejamento.  
Estamos falando dos primeiros meses do 
ano de 1975, em que o nosso Botafogo 
Futebol Clube estava sem ganhar títulos e 
o Campinense Clube era o tetracampeão 
estadual. Os estádios oficiais - Almeidão e 
Amigão - estavam em fase de conclusão. A 
Paraíba iria participar do sonhado Cam-
peonato Brasileiro da extinta CBD.

O Botafogo sonhava em obter uma vaga 
naquela disputada competição e estava ini-
ciando as preparações para aquele ano que 
foi um marco e divisor do nosso futebol. Em 
seu plantel havia jogadores já consagrados 
na cidade, como os veteranos Odon, Chico 
Matemático, Lúcio Mauro e Leone. E as pro-
messas com o veloz e arisco ponta esquerda 
Serginho,  o lateral esquerdo Fantick, sendo 
esse último uma das maiores revelações do 
clube.  Vários jogadores de outras cidades 
estavam sendo testados no grupo, dentre 
eles citamos Benício, o futuro ídolo apelida-
do de “Pé de Limão”.

O grupo estava sem condicionamento 
físico e técnico, sem um padrão de jogo 

definido e sem um time base como titular. 
Em todos os amistosos disputados era 
um time diferente. Era uma pré-tempo-
rada, como se fala nos dias atuais. O time 
vinha de vários empates com os times do 
Guarabira, Cabo Branco, Auto Esporte e 
Campinense. Venceu apenas o fraquíssimo 
Nacional de Cabedelo, por dois tentos a 
um, depois de muito sufoco.

De repente, o time recebeu um con-
vite para fazer um amistoso na cidade do 
Recife, contra o Sport Clube, que estava há 
doze anos sem ganhar um título. A dire-
toria, precisando de dinheiro, não pensou 
duas vezes: locou um ônibus, colocou os 
jogadores e o técnico dentro e viajaram 
naquela trágica noite de quinta feira do 
dia 20 de fevereiro de 1975.

O time pernambucano estava decidido 
a quebrar aquele incômodo jejum de doze 
anos sem título, o último tinha ocorrido em 
1962. Trouxe um técnico do Sul e jogadores 
de renomes em nosso futebol, como Dario, 
que possuía passagens pela seleção, no 
Atlético Mineiro e no Flamengo. O centroa-
vante estava em sua melhor forma física e 

técnica.  O veloz e ponta direita conhecido 
por Jangada, destruidor de defesas, com 
o seu gingado.  O clássico meio campista 
Assis Paraíba, o goleiro Toinho e os zaguei-
ros Pedro Basílio e Silveira, e outros que 
concorreram para aquele timão ser deno-
minado de “A Seleção do Nordeste”. Era 
muito dinheiro e muito investimento. 

O time pernambucano venceu aque-
la partida por nove tentos a zero. E não 
poderia ter sido de outra forma. O nosso 
Belo desentrosado e passando por uma 
fase de reformulação, sem dinheiro e sem 
planejamento, tendo à frente o discutido 
técnico Joaquim Felizardo. O Sport cheio 
de craques, bem entrosado e almejando 
voos altos e ainda por cima jogando em 
casa, com o apoio da sua fanática torcida. 
Foi uma enorme goleada.  Se não me falha 
a memória, o Rei Dario marcou quatro ou 
cinco vezes, naquele jogo.

A imprensa falada e escrita não per-
doou aquele vexame. A torcida do time pe-
diu a cabeça de todos. A torcida adversária 
comemorou com piadas e brincadeiras jo-
cosas. O tradicional jornal “A União” trouxe 

a seguinte manchete na página esportiva:  
“Cidade inteira comenta goleada”.

E como nos ensina o provérbio por-
tuguês: “Não há mal que não traga o bem”. 
Pois aquela avalanche de gols mexeu com 
os brios de todo mundo.  O técnico e quase 
todo o plantel foi dispensado.  E foi na 
categoria de base do nosso algoz e golea-
dor que fomos buscar o técnico Pedrinho 
Rodrigues e os jogadores Salvino, Nilton, 
João Carlos, Celso e Evandro, uma defesa 
completa. Nelson e Luisinho, meio-cam-
pistas. Eles tinham acabado de se pro-
fissionalizar. Esses jovens atletas foram 
mesclados com uns poucos que ficaram, e 
outros que foram posteriormente contra-
tados, resultando na conquista de vários e 
seguidos títulos estaduais.

Aquela noite me marcou muito, pois 
eu estava com o meu rádio sintonizado na 
potente Rádio Tabajara, escutando o nosso 
narrador, salvo engano Ivan Tomaz, narrar 
com riqueza de detalhes aquela página 
escura, que nem mesmo os quarenta anos 
já passados conseguiram deletar de minha 
mente. 

O Belo e a seleção do Nordeste
Causos&lendas do nosso futebol Francisco Di Lorenzo Serpa membro da API, UBE e ACEP e Auditor do TJDF-PB - falserpa@oi.com.br

“Não há mal que não traga o bem”. (provérbio)

 Nadadores paraibanos 
que representam a Paraíba 
em competições nacionais 
e internacional participam 
a partir de segunda-feira 
(9), até o próximo dia 21, 
de uma clínica de natação 
na Vila Olímpica Parahyba, 
no Bairro dos Estados, em 
João Pessoa, com o objetivo 
de melhorar suas condições 
técnicas e físicas visando os 
eventos esportivos que ocor-
rerão durante todo o ano de 
2017. O evento é promovido 
pela direção daquela insti-
tuição e, até o momento, já 
tem garantida a presença de 
80 atletas, o que poderá au-
mentar até o início das ativi-
dades.

De acordo com Antônio 
Meira Leal, diretor geral da 
Vila Olímpica Parahyba, a clí-
nica de natação será dividida 
em duas etapas. A primeira, 
com filmagens e exibição de 
filmes do desempenho dos 
próprios nadadores. A se-
gunda, com duas palestras: 
Psicologia Esportiva e Tra-
balhos da Musculação nos 
eventos de competição. As 
atividades serão nos dois 
turnos. Pela manhã, das 
7h30 às 10h30 e à tarde, das 
15h às 18h.

“Uma clínica muito im-
portante para nossos nada-
dores, afinal, queremos que 
este ano a Paraíba seja me-
lhor representada nas com-
petições de natação no País 
e no exterior. O ano passado 
chegamos a ficar em terceiro 
lugar na classificação geral 
em nossa região e, este ano, 

queremos o lugar mais alto 
do pódio, para isso, é preciso 
qualificarmos e capacitar-
mos nossos atletas também 
na parte teórica”, garantiu 
Antônio Meira Leal, diretor 
geral da Vila Olímpica e tam-
bém presidente da Federa-
ção de Esportes Aquáticos da 
Paraíba.

A clínica de natação será 
comandada por professores 
da própria Vila Olímpica, 
muitos treinadores dos pró-
prios nadadores. “Esse en-
contro será muito importan-
te, haja vista que todos terão 
a oportunidade de aprender, 
além de se fazer uma avalia-
ção mútua entre atletas, diri-

gentes e comissões técnicas”, 
afirmou Antônio Meira.

Eleição
A Federação de Desportos 

Aquáticos da Paraíba vai pro-
mover eleição para renovação 
de sua diretoria nos próximos 
três meses. A publicação do 
edital de convocação do pleito 

será publicado em conformi-
dade com o edital da Confede-
ração Brasileira de Esportes 
Aquáticos, que também estará 
renovando sua diretoria. “Es-
tamos atentos àpublicação do 
edital da Confederação. Assim 
que for publicado, faremos o 
mesmo com a Federação”, dis-
se Meira.  

A paraibana Thaffynis Milka, um 
dos principais nomes da natação e 
nado sincronizado do País, hoje re-
sidindo no Rio de Janeiro, é a mais 
nova contratada do Fluminense-RJ, 
para integrar sua equipe de desporto 
aquático em competições no Brasil e 
no exterior. Depois de vários anos no 
Tijuca Tênis Clube-RJ, a atleta assinou 
com seu novo clube até 2020. A meta 
é uma melhor preparação visando os 
Jogos Olímpicos de Tóquio, no Japão.

Thaffynis é integrante da Seleção 
Brasileira e, ano passado, se achou 

injustiçada em não ter seu nome con-
vocado para os Jogos Olímpicos do 
Rio de Janeiro. O desempenho na 
temporada foi mais do que surpreen-
dente, no entanto, alegou dar se-
quência aos treinamentos visando a 
próxima convocação para as Olimpía-
das. “Trabalhar muito mais e buscar 
meu espaço na delegação olímpica 
de 2020”, disse a nadadora, no final 
do ano, em João Pessoa, durante visi-
ta a familiares.

Hoje, aos 16 anos, Thaffynis Milka 
foi atleta do Grêmio Cief da então Vila 

Olimpíca Ronaldo Marinho, hoje Vila 
Olímpica Parahyba. Defendeu tam-
bém equipes como o Esporte Clube 
Cabo Branco e Colégio Pio X Marista. 
Entre os títulos estão: tricampeã sul-a-
mericana, no Chile(2012), Peru(2014) 
e  Rio de Janeiro (2016), vice-campeã, 
em porto Rico, no dueto (2013); bi-
campeã no solo técnico sênior no Bra-
sileiro (2016) e vice-campeã (2016), no 
solo Júnior, nos Brasileiros (São Pau-
lo e João Pessoa) e segundo lugar no 
dueto nos dois Brasileiros; pentacam-
peã carioca. (ML)

Paraibana Thaffynis Milka é a mais nova contratada do Fluminense
NADO SINCRONIZADO

Thaffynis era atleta do Tijuca Tênis Clube-RJ

FotoS: Divulgação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

De acordo com Antônio Meira (aqui entregando premiação de atletas em evento na Vila Olímpica), a clínica será dividida em duas etapas com filmagens e palestras
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 290/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 20/01/2017, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇO DE SOLUÇÃO DE IMPRESSÃO DE DADOS VARI-
ÁVEIS, destinado ao DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DA PARAÍBA - DETRAN PB, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 17-00005-8
João Pessoa, 06 de janeiro de 2017.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 333/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 19/01/2017, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO, HOSPITALAR E DE 
LABORATÓRIO, destinado a SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/HEMOCENTRO, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 17-00007-5
João Pessoa, 06 de janeiro de 2017.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação

CARTORIO CARLOS ULYSSES – SERVIÇO NOTORIAL E REGISTRAL  DO 1.° OFICIO 
DA ZONA DA COMARCA DE JOÃO PESSOA – PB, delegação de serviços publico, estabele-
cido á Avenida Epitácio Pessoa, n° 105 – Centro João Pessoa/PB, inscrita no CNP/MF sob n° 
09.362.211/0001-49, representado neste ato por seu respectivo Tabelião e Oficial, Dr. WALTER 
ULYSSES DE CARVALHO, brasileiro, casado, tabelião, portador do CPF: N° 347.824.437-49, FAZ 
SABER a todos quantos o presente edital virem, dele conhecimento tiverem ou quem interessar 
possa que neste Cartório foi requerido por CAMINHO DO SOL EMPREENDIMENTOS S.A ., socie-
dade por quotas de responsabilidade limitada, com sede na cidade de Recife/PE e escritório nesta 
capital, sito a Rua Helena Meira Lima, 300, térreo, inscrita no CNPJ sob o n° 01.883.378/0001-43, 
representada neste ato pela sua sócia gerente CHRISTIANA ASFORA BEZERRA CAVALCANTI, 
brasileira, solteira, empresária, portadora do CPF n° 007.742.154-02 e RG n° 5.261.013 – SSP/PE, 
residente e domiciliada na cidade de Recife/PE, com endereço profissional comum ao da empresa, 
com fulcro no art. 32, § 1° da lei 6.766/79, que se procedesse com a INTIMAÇÃO do Sr. JOSÉ 
RONALDO DA SILVA para comparecer neste serviço, no horário comercial de 2ª a 6ª feira, dentro 
do prazo maximo de 30 (trinta) dias a contar da data do recebimento desta, a fim de satisfazer as 
prestações vencidas e as que se vencerem até a data do pagamento, os juros convencionados 
e custas de intimação, referentes ao Compromisso de Compra e Venda n° 1530, devidamente 
registrado  no registro de imóvel da Zona Sul, sob o n° 84.570, referente ao Lote de Terreno sob 
n°58 (cinqüenta e oito) da Quadra 996 (novecentos e noventa e seis), situado no Loteamento Nova 
Mangabeira, nesta capital. Atendendo ao que lhe fora requerido, este serviço procedeu com a 
intimação do Sr. JOSÉ RONALDO DA SILVA, através de Aviso de Intimação. Ocorre que o referido 
Aviso de Intimação deixou de ser entregue ao seu destinatário pelo seguinte motivo: Destinatário 
Falecido. Em virtude disso, e nos termos do que prescreve o artigo 49, § 2° da Lei 6.766/79, este 
serviço procede com a Intimação do Sr. JOSÉ RONALDO DA SILVA através do presente edital, 
Por este CITO O Sr. JOSE RONALDO DA SILVA, INTERESSADOS AUSENTES, INCERTOS, 
DESCONHECIDOS E NÃO ENCONTRADOS, SEUS CONJULGES, SE CASADOS FOREM OU 
AQUELES QUE PORVENTURA TENHAM CONHECIMENTO E INTERESSE, POSSAM ALEGAR 
QUALQUER DIREITO SOBRE O IMÓVEL ACIMA MENCIONADO para, dentro do prazo máximo 
de 30 (trinta) dias, a contar de 10 (dez) dias a última publicação do presente Edital, satisfazer as 
prestações vencidas e as que se vencerem ate a \data do pagamento, os juros convencionados e 
as custas de intimação, com relação ao Compromissos de Compra e Venda, acima mencionado. 

João Pessoa, 04 de Janeiro de 2017
O Oficial do Registro

Marcos Vinicius Farias Brito 
Escrevente Substituto 

PREFEITURA MUNICIPALDE MULUNGU
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Artística BANDA SAIA RODADA, para se apresentar no dia 
08.01.2017, por ocasião do resgate dos tradicionais Festejos de Réveillon, edição 2016/2017. 
LOCAL: Sede do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN 01.2017. 
DOTAÇÃO: Recursos financeiros Próprios do Município e orçamentários constantes no orçamento 
vigente. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU e ALLAN WAGNER 
LOPES CHIANCA - ME, CNPJ: 15.808.591/0001-03 - CT Nº 03/2017 – 05.01.2017 - R$ 40.000,00 
– Quarenta Mil Reais.

MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA
Prefeito

  
PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA

COMISSÃO DE PREGÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2017
OBJETIVO Aquisição de forma parcelada de pneus e acessórios destinados aos veículos do 

município de malta e carros agregados, conforme termo de referencia em anexo.
A reunião dia 25 de janeiro de 2017 as 08:30hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 

Manoel Marques nº 67, centro de segunda a sexta de 7;00 as 12;00hs.
Malta - PB, 04 de janeiro de 2017.

ANA PAULA SANTOS DA SILVA 
Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2017
Objetivo; Aquisição parcelada de combustíveis (Gasolina comum, Óleo Diesel S10, Óleo Diesel/

com Biodiesel), destinado a frota de veículos do município, conforme especificações no edital e 
seus anexos.

A reunião dia 25 de janeiro de 2017 as 10:00hs, na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Manoel Marques, 67, Centro, Malta- Estado da Paraíba de segundas às sextas-feiras, das 8h às 12h.

Malta - PB, 04 de janeiro de 2017.
Ana Paula Santos da Silva

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2017 
OBJETIVO Contratação dos serviços de organização/elaboração de prestação de contas de 

todos os convênios (GOV.FEDERAL, ESTADUAL, SIGPGC .....) e assessoramento na folha de 
pagamento. Conforme termo de referência do edital. A reunião dia 25 de janeiro de 2017, 13:00hs 
na sala da CPL, informação no endereço Rua Manoel Marques nº 67, centro de segunda a sexta 
de 7;00 as 12;00hs.

Malta - PB, 04 de janeiro de 2017.
ANA PAULA SANTOS DA SILVA

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2017 
OBJETIVO contratação de serviços continuado de manutenção de veículos, sem fornecimento 

de peças, incluindo Serviço Freio, Alternador, Motor, Suspensão dianteira e traseira, Caixa Marcha, 
Embreagem, parte elétrica, bombas, bicos, Serviço de Retifica e outros serviços, destinados a frota de 
veículos do município, bem como os carros agregado conforme especificação do edital e seus anexos 

A reunião dia 25 de janeiro de 2016 as 14:30 na sala da CPL, informação no endereço Rua 
Manoel Marques nº 67, centro de segunda a sexta de 7;00 as 12;00hs

Malta - PB, 04 de janeiro de 2017.
ANA PAULA SANTOS DA SILVA 

Pregoeira Oficial/PMM

Preço da cesta básica tem variação de até 60,89% 

Pesquisa do Procon-PB
O Procon-PB divulgou 

uma pesquisa, na tarde des-
sa sexta-feira (6), com os re-
sultados da avaliação mensal 
da cesta básica de alimentos 
em João Pessoa. O estudo re-
velou que a variação entre a 
cesta básica completa mais 
barata e a mais cara pode 
chegar até 60,89%, podendo 
custar até R$ 378,84. 

A pesquisa foi realizada 
em oito supermercados da 
capital paraibana entre os 
dias 4 e 5 de janeiro de 2017. 
Ao todo, foram 13 itens com-
parados, com a quantidade 
padrão estabelecida pelo 
Departamento Intersindical 
de Estatística e Estudos So-

cioeconômicos (Dieese): car-
ne (4,5kg), leite (6l), feijão 
(4,5kg), arroz (3,6kg), farinha 
(3kg), batata (6kg), legumes 
(12kg), pão francês (6kg), 
café em pó (300kg), frutas 
(7,2kg), açúcar (3kg), óleo 
(750g) e manteiga (750g). 

O menor preço da cesta 
básica completa foi registra-
do por R$ 235,46, no super-
mercado Bem Mais, localiza-
do no bairro dos Bancários. 
Já o maior preço é R$ 378,84, 
encontrado no Pão de Açú-
car, em Miramar. A diferença 
de preços da cesta completa 
é de R$ 143,37 e o item mais 
díspare da lista é o quilo 
do tomate, que apresentou 

uma diferença de 253,03%. 
Os supermercados consul-
tados foram: Bem Mais (Rua 
Empresário João Rodrigues 
Alves, Bancários), Carrefour 
(Rua Empresário João Ro-
drigues Alves – Bancários), 
Extra (Avenida Epitácio Pes-
soa, Tambauzinho), Extra 
(Avenida Walfredo Macedo 
Brandão, Bancários), Hiper 
Bompreço (Avenida Epitácio 
Pessoa, Torre), Pão de Açú-
car (Avenida Epitácio Pessoa 
– Miramar), Super Box Brasil 
(Rua Deputado Petrônio Fi-
gueiredo, Geisel) e o Super-
mercado Todo Dia (Rua En-
fermeira Ana Maria Barbosa 
de Almeida, Bancários).

Uma das principais pu-
blicações argentinas, o jornal 
argentino La Nación apontou 
o Brasil como principal des-
tino turístico neste verão. 

Com destaque para Flo-
rianópolis (SC), a publicação 
divulgou na última quin-
ta-feira (5) a impressão de 
seus leitores sobre o País e 
destacou as vantagens em se 
gastar menos em um cenário 
paradisíaco. 

Com as manchetes “Bra-
sil com sotaque argentino”, 
na versão impressa, e “Flo-
rianópolis: argentinos são 
novamente protagonistas das 
praias do Sul do Brasil”, na pá-
gina da internet, o La Nación 
constatou que o Brasil é o des-
tino ideal para este verão com 
base nos dados da Embratur.

“Essa impressão é cor-
roborada por dados do Ins-
tituto Brasileiro de Turismo 
do Brasil (Embratur) deste 
ano, em que 1,4 milhão de 
argentinos passarão as férias 

nas praias do Sul do Brasil, 
27% a mais que há um ano, 
quando chegou a 1,1 milhão”, 
destaca a reportagem.  O pre-
sidente substituto da Embra-
tur, Tufi Michreff, afirma que 
esse é o resultado das ações 
que a instituição vem reali-
zando no exterior. 

“Trabalhamos incan-
savelmente para promover 
o Brasil junto aos países da 
América do Sul. Seja junto 
à imprensa, ao trade ou ao 
público final, nossos esfor-
ços estão voltados a ampliar 
cada vez mais o número de 
visitantes vindos desses paí-
ses”, afirmou. 

O câmbio atual de 4,88 
pesos para cada real também 
foi citado na reportagem, 
que ainda listou alguns pre-
ços nas praias catarinenses: 
“25 pesos por um milho na 
praia, outros 25 por um sor-
vete (os mais caros chegam a 
60, o equivalente a R$ 12), e 
50 pesos por uma cerveja”. 

País é principal destino 
turístico, diz La Nación

VERÃO DOS ARGENTINOS

Preço do quilo do tomate apresentou uma diferença de até 253,03% em supermercados

FOTO: Reprodução/Internet

A qualidade da água 
varia entre excelente, mui-
to boa e satisfatória em 49 
praias do Litoral da Paraíba 
classificadas como apropria-
das ao banho pela Superin-
tendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema). 
Os banhistas devem evitar 
a Praia de Manaíra, nos tre-
chos que ficam 100 metros 
à direita e 100 metros à es-
querda da galeria pluvial no 
final da Ruy Carneiro/Baha-
mas.  Na Praia da Penha, é 
bom evitar 100 metros à 
direita e à esquerda da de-
sembocadura do Riacho do 

Cabelo, enquanto na Praia do 
Arraial, está impróprio para 
o banho o trecho que fica 100 
metros à direita e à esquerda 
da desembocadura do Cuiá. 
Os banhistas também devem 
evitar a Praia do Jacarapé, em 
toda sua extensão.

A Praia de Pitimbu, no 
trecho 100 metros à direita e 
à esquerda da desembocadu-
ra do Riacho Engenho Velho 
está imprópria. E a Praia do 
Maceió deve ser evitada no 
trecho que fica 100 metros 
à direita e à esquerda da de-
sembocadura do Riacho En-
genho Velho.  

Paraíba tem 49 praias 
como próprias ao banho

A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) entregou mais de 
300kg de alimentos não perecíveis 
à Vila Vicentina, no bairro da Torre, 
em João Pessoa, arrecadados du-
rante o Concerto de Natal realizado 
dia 15 do mês passado pela Orques-

tra Sinfônica da Paraíba (OSPB), 
com participação do Coro Sinfônico 
e membros da Orquestra Sinfônica 
Jovem. Conforme o diretor admi-
nistrativo da Orquestra Sinfônica 
da Paraíba, Márcio Carvalho, ainda 
houve apresentações do Coro In-

Funesc doa 300kg de alimentos
BENEFícIO AOS IDOSOS DA VILA VIcENTINA

Alimentos foram arrecadados durante o Concerto de Natal, realizado pela OSPB

fantil e do Coro Sinfônico no dia 16 
de dezembro, quando também foi 
realizada a arrecadação de alimen-
tos para doação à instituição que 
cuida de pessoas idosas. Uma equi-
pe da Funesc fez uma visita ontem 
à Vila Vicentina e teve acesso às de-
pendências, sob orientação do pre-
sidente da Casa, Marcelo Paulino. 
A equipe da Funesc contou com a 
presidente Nézia Gomes; o regente 
da OSPB, Luiz Carlos Durier; o dire-
tor administrativo da OSPB, Márcio 
Carvalho; e o coordenador de Artes 
Visuais, Edilson Parra. “Foi a pri-
meira vez que fizemos esse tipo de 
doação e não será a última”, desta-
cou a presidente Nézia Gomes. Ela 
acrescentou que a Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba dará início a 
uma campanha para arrecadação 
de livros que comporão a futura 
biblioteca da Vila Vicentina. A Vila 
Vicentina Júlia Freire integra a So-
ciedade São Vicente de Paulo e é 
uma entidade filantrópica sem fins 
lucrativos criada em 1944.

FOTO: Divulgação
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AVISO DE LICITAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO – PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público, 

que realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 001/2017, do tipo Menor Preço por item, 
objetivando a: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum e óleo diesel S-10) 
destinados ao abastecimento dos veículos que viajam para as cidades de João Pessoa, Campina 
Grande e adjacências, sejam próprios, locados ou a disposição da Prefeitura Municipal de Conceição 
– PB. O edital poderá ser adquirido por qualquer interessado que esteja na listagem de cadastro de 
fornecedores do Município. A sessão para apresentação e abertura dos envelopes de Proposta de 
Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 20/01/2017, as 09h00min, na Sala da 
Comissão de Licitação, situada no Centro Administrativo Integrado – Rua Capitão João Miguel, s/nº, 
Bairro São José, Conceição – PB, CEP: 58.970-000. Qualquer informação poderá ser obtida através 
do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a sexta-feira, no horário das 07h00min as 13h00min.

Conceição – PB, em 06 de Janeiro de 2017.
IBRAHIM SOARES TRAVASSOS

Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO – PB, através do Pregoeiro Oficial, torna público, 

que realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 002/2017, do tipo Menor Preço por 
item, objetivando a: Aquisição de combustíveis (gasolina comum, óleo diesel comum, óleo diesel 
S-10) e derivados de petróleo, destinados ao abastecimento dos veículos e máquinas pesadas de 
propriedade desta prefeitura, sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade 
pública do Município de Conceição – PB. O edital poderá ser adquirido por qualquer interessado 
que esteja na listagem de cadastro de fornecedores do Município. A sessão para apresentação e 
abertura dos envelopes de Proposta de Preços e de Documentos de Habilitação, realizar-se-á no 
dia 20/01/2016, as 10h30min, na Sala da Comissão de Licitação situada no Centro Administrativo 
Integrado – Rua Capitão João Miguel, s/nº, Bairro São José, Conceição – PB, CEP: 58.970-000. 
Qualquer informação poderá ser obtida através do Pregoeiro Oficial do Município, de segunda a 
sexta-feira, no horário das 07h00min as 13h00min.

Conceição – PB, em 06 de Janeiro de 2017.
IBRAHIM SOARES TRAVASSOS

Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO – PB, através do Pregoeiro, torna público, 

que realizará Licitação na modalidade Pregão Presencial nº 003/2017, do tipo Menor Preço por 
item, objetivando a Aquisição de material didático e de expediente destinado a manutenção dos 
programas, ações e atividades de todas as Secretarias do Município de Conceição – PB. O edital 
poderá ser adquirido por qualquer interessado que esteja na listagem de cadastro de fornecedores 
do Município. A sessão para apresentação e abertura dos envelopes de Proposta de Preços e de 
Documentos de Habilitação, realizar-se-á no dia 20/01/2017, as 13h30min, na sala da Comissão 
de Licitação situada no Centro Administrativo – Rua Capitão João Miguel, s/nº, Bairro São José, 
Conceição – PB, CEP: 58.970-000. Qualquer informação poderá ser obtida através do Pregoeiro 
Oficial do Município, de segunda a sexta-feira, no horário das 07:00h as 13h00min.

Conceição – PB, em 06 de Janeiro de 2017.
IBRAHIM SOARES TRAVASSOS

Pregoeiro Ofcial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA

Gabinete do Prefeito
PORTARIA ADMINISTRATIVA GP/Nº 02 /2017

O Prefeito Constitucional de Ibiara, Estado da Paraíba, usando das atribuições conferidas pelo 
art. 39, incisos II, IV, e XI da Lei Orgânica Municipal,  

Resolve designar os membros da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, integrada por
Membros Titulares:
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ - Presidente 
JOÃO FURTADO LEITE FILHO - Membro
MARIA LUCIVANIA RODRIGUES - Membro
Membros Suplentes:
MANOEL DE LIMA MAGALHÃES
J0SÉ VALTER QUINTINO DE MAGALHÃES
Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 02 de janeiro de 2017
Francisco Nenivaldo de Sousa

PREFEITO
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para a execução de reforma de pneus, destinados a veículos 
pertencentes a Prefeitura Municipal de Nazarezinho- PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, 
Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da Transparência: 
www.nazarezinho.pb.gov.br, às 09:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 06 de Janeiro de 2017 
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para contratação de serviços de provedoria em internet 
destinados as atividades administrativas do município de Nazarezinho- PB. Local e Data: Na sala 
de Reuniões da CPL, Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, 
Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.br, às 08:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 06 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE OBRAS 
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO Nº 2.08.010/2016/CJ SECOB/
PMCG. PARTES: SECOB/ CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA. OBJETO 
CONTRATUAL:EXECUÇÃO DAS OBRAS REMANESCENTES DE MELHORIAS DAS CONDIÇÕES 
HABITACIONAIS E INFRA ESTRUTURA E INFRA ESTRUTURA E SANEAMENTO BÁSICO NAS 
CASAS DUPLEX DO SÃO JANUÁRIO I, NO MUNICIPIO  DE CAMPINA GRANDE. OBJETO DO 
ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 64 (SESSENTA E QUATRO) 
DIAS DE MODO AJUSTAR O OBJETO CONTRATUAL À LEGISLAÇÃO PERTINENTE, COM 
FULCRO NO ART. E 57 I , §1º DA LEI Nº8.666/93.  SIGNATÁRIOS: ANDRÉ AGRA GOMES DE 
LIRA/JOSÉ PONTES DA SILVA FILHO. DATA DE ASSINATURA: 30 DE DEZEMBRO DE 2016. 

ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA
SECRETÁRIO DE OBRAS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE OBRAS 
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 05 AO CONTRATO Nº 2.08.010/2014/SECOB/PMCG. 
PARTES: SECOB/CONSTRUTORA RHEMA LTDA-ME. OBJETO CONTRATUAL:EXECUÇÃO 
DAS OBRAS E SERVIÇOS DE TERRAPLENAGEM, PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DE RUAS 
DO JARDIM PAULISTANO DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE/PB. 1ºOBJETO DO ADITIVO 
DE PRAZO: PRORROGAÇÃO DE VIGÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 180 (CENTO E OITEN-
TA) DIAS DE MODO AJUSTAR O OBJETO CONTRATUAL À LEGISLAÇÃO PERTINENTE E 
ALTERAÇÃO. 2ºOBJETO DO ADITIVO DE VALOR: TERÁ UM ACRESCIMO  DE  R$ 83.997,43 
(OITENTA E TRÊS MIL NOVECENTOS E NOVENTA E SETE REAIS E QUARENTA E TRÊS 
CENTAVOS) PERFAZENDO 6,1006 % (SEIS VÍRGULA DEZ ZERO SEIS AVOS POR CENTO) 
APROXIMADAMENTE,DO VALOR GLOBAL DO CONTRATO QUE É DE R$ 1.376.859,60 (UM 
MILHÃO TREZENTOS E SETENTA E SEIS MIL OITOCENTOS E CINQUENTA E NOVE REAIS 
E SESSENTA CENTAVOS).FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 15.451.1029.1021. ELEMENTO DE 
DESPESA: 4490.51. FONTE DE RECURSOS: 000 (RECURSOS PRÓPRIOS). RESERVA ORÇA-
MENTÁRIA: 725. FUNDAMENTAÇÃO: FUNDAMENTO LEGAL O ARTIGOS  57, I, §1º E 65, I, “A” 
E “B”, §1º E 2º, DA LEI FEDERAL Nº 8666/93, E SUAS ALTERAÇÕES. SIGNATÁRIOS: ANDRÉ 
AGRA GOMES DE LIRA E JOÃO. DATA DE ASSINATURA: 30/12/2016. 

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Rua Virgeneo Veloso Borges, S/N, Lotes 22 e 23, Jardim Miritânia, Santa Rita/PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº001/2017.Processo nº 001/2017.Dispensa nº001/2017.Contratante: Prefeitura 

Municipal de Santa Rita/PB. Contratada:Servicol – Serviços de Coleta e Construções Ltda - 
Me.CNPJ:10.443.592/0001-70 - Responsável pelo Lote A. Objeto:Contratação emergencial de 
empresa especializada em serviços de coleta e transporte de resíduos sólidos, limpeza urbana e 
manutenção em geral, junto à Secretaria de Infraestrutura.Valor Mensal R$: 599.505,70 (Quinhentos 
e noventa e nove mil, quinhentos e cinco reais e setenta centavos. Valor Total R$: 2.997.525,50 
(Dois milhões, novecentos e noventa e sete mil, quinhentos e vinte e cinco reais e cinquenta 
centavos).Vigência:150 (Cento e cinquenta) dias, a partir da assinatura. Dotação Orçamentária: 
02.120-15.452.1815.2088-3390.39.000.Fundamentação Legal:Art. 24,Inciso IV, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Data da Assinatura: 04de Janeiro de 2017.

Emerson Fernandes Alvino Panta
Prefeito Constitucional

Prefeitura Municipal de Santa Rita
Comissão Permanente de Licitação

Rua Virgeneo Veloso Borges, S/N, Lotes 22 e 23, Jardim Miritânia, Santa Rita/PB
CEP 58300-410 E-mail: pmsr_licita@hotmail.com

EXTRATO DE CONTRATO
Contrato nº002/2017.Processo nº 001/2017.Dispensa nº001/2017.Contratante: Prefeitura Mu-

nicipal de Santa Rita/PB. Contratada:Geo Limpeza Urbana Ltda - Epp.CNPJ:16.938.548/0001-17 
– Responsável pelo Lote B.Objeto:Contratação emergencial de empresa especializada em serviços 
de coleta e transporte de resíduos sólidos, limpeza urbana e manutenção em geral, junto à Secretaria 
de Infraestrutura.Valor Mensal R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa e nove mil, quinhentos e cinco 
reais e setenta centavos. Valor Total R$: 2.997.525,50 (Dois milhões, novecentos e noventa e sete 
mil, quinhentos e vinte e cinco reais e cinquenta centavos).Vigência:150 (Cento e cinquenta) dias, 
a partir da assinatura. Dotação Orçamentária: 02.120-15.452.1815.2088-3390.39.000.Fundamen-
tação Legal:Art. 24,Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Data da 
Assinatura: 04de Janeiro de 2017.

Emerson Fernandes Alvino Panta
Prefeito Constitucional

ECO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÃO LTDA- CNPJ Nº 10.668.664/0001-87, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente,emitiu a Licença de Instalaçãonº 
4237/2016 em João Pessoa. 27de dezembro de 2016–Prazo: 365 dias. Para atividade de: Edificação 
MULTIFAMILIAR DOTADO DE rede coletora de esgoto. Na Av. Monteiro Lobato, Nº 716 - ST.05 
QD 003-LT 0401 - Tambaú- Município: João Pessoa – UF: PB – CEP: 58037-326 - Processo Nº 
2016-007673/TEC/LP-2801.

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na rua Pre-
sidente João Pessoa, 391 - Centro – Pedra Branca- PB, às 10:00 horas do dia 20 de janeiro de 
2017, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00002/2017, do tipo menor preço por item, 
para: Aquisição de gêneros alimentícios para merenda escolar. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas. O edital encontra-se no endereço www.
pedrabranca.pb.gov.br. Telefone: (083) 3456-1012. 

Pedra Branca - PB, 06 de janeiro de 2017
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

  
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na rua Pre-
sidente João Pessoa, 391 - Centro – Pedra Branca- PB, às 13:00 horas do dia 20 de janeiro de 
2017, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00003/2017, do tipo menor preço por item, 
para: Aquisição de material de limpeza. Recursos: previstos no orçamento vigente. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas. O edital encontra-se no endereço www.pedrabranca.pb.gov.
br. Telefone: (083) 3456-1012. 

Pedra Branca - PB, 06 de janeiro de 2017
Braz de Sousa Lins - Pregoeiro 

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS
EXTRATO DO CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇOS  N.º 023/2016
São José dos Ramos, 03 de Janeiro de 2017.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍ-

CULOS DA FROTA MUNICIPAL.
CONTRATO Nº 001/2017
CONTRATADA:
AUTO POSTO MISTURÃO LTDA ME.
CNPJ: 01.555.766/0001-03
PRAZO: 31/12/2017
VALOR TOTAL: R$ 1.107.500,00 (Um Milhão Cento e Sete Mil e Quinhentos Reais).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação:
02.010-GABINETE DO PREFEITO – 02010.04.122.1002.2002 - MANUTENÇÃO DAS 

ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO - 02.020-SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
- 02020.04.121.1003.2006 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE PLANEJAMENTO - 
02020.12.122.1003.2003 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO 
- 02.030-SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - 02030.04.122.1011.2049 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIV. DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - 02030.15.452.2003.2069 - MANUTENÇÃO E LIM-
PEZA PUBLICA - 02.040-SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 02040.12.361.1008.2008 - MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL - 02040.12.361.1008.2031 - MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DO SALÁRIO EDUCAÇÃO - 02040.12.782.1008.2048 - PROGRAMA DE TRANS-
PORTE ESCOLAR - 02040.15.361.1008.2011 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO 
INFANTIL - 02.051-FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 02051.10.301.1007.2015 - MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE SAÚDE - 02051.10.301.1007.2016 - PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA – PAB 
- 02051.10.301.1007.2017 - PROGRAMA SAÚDE DA FAMÍLIA – PSF - 02051.10.301.1007.2077 
- MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE - 02.060-SECRETARIA DE FINANÇAS - 
02060.04.123.1004.2007 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 
- 02.070-SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO - 02070.08.244.1006.2035 - MANU-
TENÇÃO DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO - 02.071-FUNDO MUNICIPAL DE 
ASSISTENCIA SOCIAL - 02071.08.243.1006.2072 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA PROJOVEM 
- 02071.08.244.1006.2054 - MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 
- 02.080-SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES MUNICIPAL - 02080.13.122.1010.2081 - 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE CULT. E ESPORTE - 02080.27.813.1009.2013 
- MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ESPORTE E LAZER - 02.090-SECRETARIA DE AGRI-
CULTURA - 02090.20.605.1016.2019 - MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DE ABASTECIMENTO 
- 02090.20.606.1003.2053 - MANUTENÇÃO DA SEC. DE AGRICULTURA - 3390.30.0000 MATE-
RIAL DE CONSUMO. As eventuais contratações ocorridas em outros exercícios financeiros serão 
custeadas com recurso daquele exercício.

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Gov. 

Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 09h00min do dia 19 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisições parceladas 
de Combustíveis, Lubrificantes e Filtro de Óleo, para abastecer a frota de veículos pertencentes 
e/ou locados a esta edilidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3360-1010.

Borborema - PB, 04 de Janeiro de 2017.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 18 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
Combustíveis e Lubrificantes diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1000.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 06 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Combus-
tíveis e Lubrificantes diversos, destinados as Secretarias deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36251111.
Email: licitacaogovma@gmail.com

Marcação - PB, 06 de Janeiro de 2017
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Francisco Vicente de Morais, 122 - Centro - São José do Sabugí - PB, às 08:00 horas do dia 20 de 
Janeiro de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES DESTINADO A FROTA MUNICIPAL E CONTRATADOS, 
MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Portaria nº 24. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 34671028.
Email: pmsabugi@hotmail.com

São José do Sabugí - PB, 06 de Janeiro de 2017
ALIXANDRE ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS 
E LUBRIFICANTES DESTINADO A FROTA MUNICIPAL E CONTRATADOS, MEDIANTE REQUI-
SIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 0001. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 33851110.
Email: pmcubati@hotmail.com

Cubatí.. - PB, 06 de Janeiro de 2017
JOSÉ BARROS DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

  
ESTADO DA PARAÍBA...

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DE OBRAS

NA MATÉRIA PUBLICADA NO JORNAL A UNIÃO JOÃO PESSOA – SÁBADO DIA 3 DE DEZEM-
BRO DE 2016. RELATIVA AO TERMO ADITIVO DE N° 01, ORIUNDO DE CONTRATO FIRMADO 
COM A SECOB/PMCG E A CONSTRUTORA E SERVIÇOS DE LIMPEZA - CRC LTDA. CUJO 
OBJETO CONTRATUAL COM EXECUÇÃO DAS OBRAS REMANESCENTES DE MELHORIAS 
DAS CONDIÇÕES HABITACIONAIS E SANEAMENTO BÁSICO NA CASA DUPLEX NO BAIRRO 
DO PEDREGAL, NO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE /PB. NOS SEGUINTES TERMOS, 
ONDE SE LÊ: CONTRATO DE N° 2.08.007/2015/SECOB/PMCG. LEIA-SE CONTRATO DE N° 
2.08.015/2015/CJ/SECOB/PMCG.

PROCESSO Nº 001/2017
DISPENSA DE LICITACÃO Nº 001/2017

TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
Objeto: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE 

COLETA E TRANSPORTE DE RESÍDUOS SÓLIDOS, LIMPEZA URBANA E MANUTENÇÃO EM 
GERAL, JUNTO À SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA.

Com base nas informações constantes no Processo nº 001/2017, referente à Dispensa de Licita-
ção nº 001/2017, embasado no Parecer Jurídico da Procuradoria Geral do Município, Ratificada pelo 
Parecer Jurídico da Controladoria Geral do Município, e Parecer Técnico Conclusivo da Comissão 
Permanente de Licitação e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o Relatório, RATIFICO e ADJUDICO o presente em favor das em-
presas SERVICOL – SERVIÇOS DE COLETA E CONSTRUÇÕES LTDA - ME, inscrita no CNPJ sob 
o nº 10.443.592/0001-70, sendo o valor mensal de R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa e nove 
mil, quinhentos e cinco reais e setenta centavos) e valor total de R$: 2.997.525,50 (Dois milhões, 
novecentos e noventa e sete mil, quinhentos e vinte e cinco reais e cinquenta centavos), para o 
LOTE A e GEO LIMPEZA URBANA LTDA – EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 16.938.548./0001-17, 
sendo o valor mensal de R$: 599.505,70 (Quinhentos e noventa e nove mil, quinhentos e cinco 
reais e setenta centavos) e valor total de R$: 2.997.525,50 (Dois milhões, novecentos e noventa 
e sete mil, quinhentos e vinte e cinco reais e cinquenta centavos), perfazendo um valor global 
de R$: 5.995.051,00 (Cinco milhões, novecentos e noventa e cinco mil e cinquenta e um reais), 
para o LOTE B, Dispensa de Licitação fundamentada no Art. 24, Inciso IV, da Lei nº 8.666/1993 e 
suas alterações posteriores e no Decreto Municipal nº 06, de 01 de Janeiro de 2017, publicado no 
DOEM – Diário Oficial Eletrônico do Município e em consequência, fica convocado o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal, 
sob as penalidades da lei. 

Determino, ainda que seja dada a devida publicidade legal, em especial a prevista no caput do 
artigo 26 da Lei Federal nº 8.666/93.

Santa Rita-PB, 04 de Janeiro de 2017.
Emerson Fernandes Alvino Panta

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para contratação de empresa para fornecimento parcelado 
de pneus e acessórios destinados a manutenção dos veículos pertencentes a Prefeitura Municipal 
de Nazarezinho/PB. Local e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro 
- Nazarezinho – PB, tel:(83) 3554-1070, Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.br, às 
10:30 horas do dia 18 de Janeiro de 2017.

 Nazarezinho - PB, 06 de Janeiro de 2017 
 LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial

Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000626
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA-ME
CPF/CNPJ....: 023323281/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000644
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA-ME
CPF/CNPJ....: 023323281/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000645
Responsavel.: MERCADINHO MARIA HELENA LTDA
CPF/CNPJ....: 013420418/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            222,31
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000137
Responsavel.: ROBERTO LUIZ DIAS PINTO EIRELI-ME
CPF/CNPJ....: 017795631/0001-47
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            746,63
Apresentante: MUNDO DAS TINTAS LTDA
Protocolo...: 2016 - 068985
Responsavel.: RONALDO DOS SANTOS SALES
CPF/CNPJ....: 981059574-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            878,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000600
Responsavel.: RSA COMERCIO E SERVICOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 023348814/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.090,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068815
Responsavel.: RSA COMERCIO E SERVICOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 023348814/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.743,13
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068819
Responsavel.: RSA COMERCIO E SERVICOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 023348814/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.743,13
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068820
Responsavel.: THAMYRIS DE BRITO ROSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 024935945/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.896,50
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000682
Responsavel.: THAMYRIS DE BRITO ROSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 024935945/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.718,44
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000683
Responsavel.: THAMYRIS DE BRITO ROSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 024935945/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.324,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000684
Responsavel.: UNIFIX COM DE EQUIP E MAT HOS-
PITALA
CPF/CNPJ....: 009403363/0001-42
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.988,68
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000400
Responsavel.: YURI JOSE BRITO LEITE
CPF/CNPJ....: 090659914-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.660,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067566
Responsavel.: IMOBILIARIA ROBERTO CARLOS LTDA
CPF/CNPJ....: 011265235/0001-21
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            835,00
Apresentante: SALOMAO DAVID DE SA LIRA BRAGA 
E SI
Protocolo...: 2016 - 066606
Responsavel.: IMOBILIARIA ROBERTO CARLOS LTDA
CPF/CNPJ....: 011265235/0001-21
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            835,00
Apresentante: SALOMAO DAVID DE SA LIRA BRAGA 
E SI
Protocolo...: 2016 - 066607
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  07/01/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: CAMARIM COMERCIO DE ROUPAS E
CPF/CNPJ....: 023623578/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            840,66
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069202
Responsavel.: CAMARIM COMERCIO DE ROUPAS E
CPF/CNPJ....: 023623578/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            754,40
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069203
Responsavel.: CAMARIM COMERCIO DE ROUPAS E
CPF/CNPJ....: 023623578/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            809,89
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069204
Responsavel.: CAMARIM COMERCIO DE ROUPAS E
CPF/CNPJ....: 023623578/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            739,57
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069205
Responsavel.: CAMARIM COMERCIO DE ROUPAS E
CPF/CNPJ....: 023623578/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            897,86
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069216
Responsavel.: COMERCIO E TRANSPORTES RA-
MTHUN LTDA
CPF/CNPJ....: 085459857/0010-18
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            248,61
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068532
Responsavel.: DANIEL DOS SANTOS DA SILVA
CPF/CNPJ....: 012844929/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            846,50
Apresentante: BANCO DAYCOVAL S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068941
Responsavel.: DANIELLE MEIRE DE OLIVEIRA GOMES
CPF/CNPJ....: 024660942/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069088
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            660,14
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068798
Responsavel.: ELISANGELA DA SILVA AUDIO E VI
CPF/CNPJ....: 010249508/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            362,75
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000707
Responsavel.: EDSON MENEZES DE ALBUQUERQUE
CPF/CNPJ....: 033922524-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069067
Responsavel.: FABIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 480186274-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            480,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069042
Responsavel.: JARDINS DOS BANCARIOS EMPRE-
ENDIMENT
CPF/CNPJ....: 021559762/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            960,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068318
Responsavel.: LIMP BEM MARCOS ANTONIO DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ....: 014249886/0001-16
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            725,30
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068960
Responsavel.: LIMP BEM MARCOS ANTONIO DOS 
SANTOS
CPF/CNPJ....: 014249886/0001-16
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            725,30
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068961
Responsavel.: LUIZ FERREIRA DE ALMEIDA-ME
CPF/CNPJ....: 023323281/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            800,00

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

SAPÉ AUTO POSTO LTDA – CNPJ/CPF Nº  02.842.435/0001-09 Torna publico que a  SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de  Operação nº 3/2017 
em João Pessoa, 2 de janeiro de 2017 -  Prazo:  1095 dias.  Para a atividade de:  Comércio de 
Combustíveis Gasolina, Etanol, Diesel e Óleo  Lubrificante e  Escritório. Na(o) Rua Félix Antonio 
nº 10 , Sala - A – Centro  Município: SAPÉ – UF:  PB. Processo:  2016-002531/TEC/LO-2024

ELIZABETH PORCELANATO LTDA – CNPJ/CPF Nº 02.357.659/0001-25 Torna público que a  
SUDEMA -  Superintendência de  Administração do  Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 20/2017 em João Pessoa, 3 de janeiro de 2017 - Prazo:  1825 dias. Para a atividade de: Produ-
ção Industrial de Revestimentos Cerâmicos Na(o) BR 101  KM 98 Município:  CONDE – UF: PB. 
Processo:  2016-002519/TEC/LO-2018

EMPRESA MM CONTABILDADE E ASSESSORIA LTDA – ME ,CNPJ Nº 07.075.332/0001-84, Com 
sede na Rua Senador João Lira nº 212 – Jaguaribe, João Pessoa - PB, e declara ter perdido os 
seguintes:  Talões de Notas Fiscais, sendo  eles: Modelo 1, números de 1 a 50 e Modelo 2 , Série 
D,números de 1 A 250. Conforme Certidão de Registro de Ocorrência nº 00002.01.2017.1.00.440  
João  Pessoa-PB, 04 de janeiro de 2017.

C. FREITAS  E CIA LTDA - ME, CNPJ 03282.888/0001-90, REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO A LICENÇA LO (LICENÇA DE 
OPERAÇÃO) PARA O FUNCIONAMENTO DE MÓTEL SITUADA A RUA: ANTONIO F ARAUJO 
NÚMERO 203 BAIRRO MORADA NOVA, CIDADE CABEDELO /PB.

Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068977
Responsavel.: LORENA HENRIQUES LIMA MAIA
CPF/CNPJ....: 023336410/0001-03
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$             49,57
Apresentante: BANCO BNB S.A -07.237.373/0028-40
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068976
Responsavel.: LYLYAN KARINA MONTEIRO COELHO
CPF/CNPJ....: 019095524-45
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            522,38
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068632
Responsavel.: MSG INDUSTRIA E COMERCIO DE 
ALIMENT
CPF/CNPJ....: 018947792/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069172
Responsavel.: MARIANNE MOTA VIEIRA DE MEDEIR
CPF/CNPJ....: 007262510/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            417,33
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069105
Responsavel.: MARIANNE MOTA VIEIRA DE MEDEIR
CPF/CNPJ....: 007262510/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            417,33
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069106
Responsavel.: PB COM. DE MAT. DE CONST. E FE
CPF/CNPJ....: 011245317/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.062,60
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068740
Responsavel.: PB COM DE MAT CONSTR E FERR LT
CPF/CNPJ....: 011245317/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.615,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069222
Responsavel.: RICARDO RENAN SERAFIN PINHEIRO
CPF/CNPJ....: 013186840/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.375,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068789
Responsavel.: TYRONE DE ARAUJO GOMES
CPF/CNPJ....: 380039024-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            108,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069031
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as PessoasFisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,07/01/2017
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: BEZERRA E TOLEDO COMERCIAL 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015547635/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.290,90
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068784
Responsavel.: CLAUDIO PAULINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 185914262-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            251,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069037
Responsavel.: COMAC MATERIAL DE CONSTRU-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 041204413/0001-75
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            143,61
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 066432
Responsavel.: CONDOMINIO RESIDENCIAL ESTORIL
CPF/CNPJ....: 008583852/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            317,30
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 069056
Responsavel.: ELEVADORES ACTA PB
CPF/CNPJ....: 023437645/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            869,25
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068834
Responsavel.: GERALDA LAURA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 348500743-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068433
Responsavel.: IRIS RISOLENE DE FATIMA BAR-
BOSA DA
CPF/CNPJ....: 021534934-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000022
Responsavel.: JOSE CARLOS DE AQUINO MOURA
CPF/CNPJ....: 080811404-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            158,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068215
Responsavel.: JOSENILDO SOARES ALVES
CPF/CNPJ....: 023199215/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            658,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 000106
Responsavel.: LORENA HENRIQUES LIMA MAIA
CPF/CNPJ....: 023336410/0001-03
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$             49,57
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